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Дорогие друзья!
В этом номере мы решили 

уделить внимание важности 
Священного Писания и 
поговорить о его значении и 
влиянии на нас. Размышляя 
над этим, я вспомнил одну 
историю из своей жизни, которая 
неизгладимым отпечатком 
осталась в моей памяти. 

В то время мне было 
около 23-х лет. Наша церковь 
поручила мне приобрести 
и пригнать из Германии 
микроавтобус для служения и 
наших общих нужд. Транспорт 
был приобретён, загружен 
материальной помощью от 
местных братьев и сестёр, и мы 
отправились в путь.

Когда остановились в очереди 
на немецко-польской границе, 
к нам подошёл один человек 
и сказал, чтобы мы после 
проезда границы «не дёргались 
и остановились для беседы». 
О  преступных сообществах в той 
местности мы были наслышаны, 
поэтому надеяться на помощь и 
избавление можно было только 
от Господа. Мы молились Ему, 
чтобы Он за нас заступился. На 
самой границе из-за отсутствия 
огнетушителя нас развернули, и 
мы вместо Польши снова попали 
в Германию. Угроза незнакомца 
не сбылась.

На следующий день, 
исправив проблему 

Молодёжная поэзия
«Быть всегда 
на ступеньку 
ниже...»
Р. Фарухшин

«Путь очище- 
нья — не прогул-
ка по аллеям...»
А. Фарухшина
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с  огнетушителем, мы 
благополучно пересекли 
границу и двигались по 
территории Польши. 
Проехав несколько десятков 
километров, мы заметили, 
что нас преследуют 
два автомобиля. Через 
время они остановили 
нас грубыми манёврами, 
зажали в клещи. Когда 
мы остановились, 
мужчины заставили нас 
выйти. Они не стесняясь 
говорили о себе как о 
разбойниках, показали 
оружие и потребовали 
большую сумму, угрожая 
расправой. Я объяснил, что 
транспорт принадлежит 
не мне, а церкви, что я 
сам верующий человек, 
выполняю общее 
поручение. Один из них 
сказал с ухмылкой: «Да 
сейчас все верующие!» 
А  потом добавил: «Докажи, 
что ты верующий!» Я не 
знал, как это сделать, и 
просто предложил им 
посмотреть мою Библию. 
Один из них согласился: 
«Принеси!»

Я подал драгоценную 
для меня книгу и говорю: 
«Посмотрите на её внешний 
вид, по ней видно, что 
она много и постоянно 
читается». Разбойник 
молча взял в руки мою 

старенькую потрёпанную 
Библию, некоторое время 
рассматривал, перелистывал 
страницы, а потом, 
остановившись примерно 
посередине, стал читать 
вслух, отвернув от меня 
Библию. Через несколько 
секунд он приказал: 
«Продолжай!» Я понял, 
что это была третья глава 
Книги пророка Аввакума, и 
стал цитировать наизусть 
три последующих стиха: 
«Хотя бы не расцвела 
смоковница, и не было 
плода на виноградных 
лозах, и маслина изменила, 
и нива не дала пищи, 
хотя бы не стало овец в 
загоне и рогатого скота в 
стойлах, — но и тогда я 
буду радоваться о Господе и 
веселиться о Боге спасения 
моего. Господь Бог — сила 
моя: Он сделает ноги мои 
как у оленя и на высоты 
мои возведёт меня!» (Авв. 3, 
17–19). Все присутствующие 
были очень удивлены. 
Держащий Библию вернул её 
мне и сказал: «Вижу, что ты 
настоящий верующий, езжай 
спокойно, на территории 
Польши тебя больше никто 
не тронет».

Трудно было подобрать 
слова благодарности Богу от 
восторга души. Это стало для 
меня настоящим открытием: 

Библия — универсальная 
Божья книга, она помогает 
в спасении души, указывает 
верные жизненные пути 
и даже может избавить от 
злых людей.

И я, и Молодёжный 
отдел, и редакция журнала 
горячо желаем, чтобы 
христианская молодёжь 
была увлечена Словом 
Божьим, ориентируясь 
на него как на маяк в 
своей жизни. Об этом 
мы молимся, стараемся 
вдохновить на изучение 
Библии статьями «Чистого 
источника», темами о 
Писании на молодёжных 
общениях. С этой же 
целью в начале нынешнего 
2022 года всем молодым 
христианам был предложен 
ежедневник для чтения и 
рассуждения над Библией.

Чарльз Сперджен говорил: 
«Кто воспитан и обучен 
Писанием, тот подготовлен 
как для временной жизни, 
так и для вечной». 

Да благословит вас в этом 
Господь!

Андрей Степанович 
Антонюк,

главный редактор 
журнала
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Охотно принявшие слово его [Петра] крестились... 
И они постоянно пребывали в учении Апостолов...

Деян. 2, 41–42

день Пятидесятницы 
около трёх тысяч че-

ловек услышали проповедь 
Петра, восприняли его сло-
во и радикально поменяли 
свою жизнь: приняли кре-
щение и присоединились 
к первой церкви. Теперь 
каждый день их жизни 
был заполнен общением, 
совместными молитвами, 
служением Богу и людям.

Основой новых инте-
ресов этих людей было 
учение апостолов. Новооб-
ращённые воспринимали 
его не как человеческие 
слова, а как слово Само-
го Бога, которое истинно 
и которому можно всецело 
доверять. Точно так относи-
лись к слову уверовавшие 
фессалоникийцы (1  Фес. 
2,  13). Верующие жили 
словами Писания, пребывая 
в них постоянно. Пропо-
ведь апостолов, в корне 
поменявшая жизнь первых 
братьев и сестёр, была 
главной темой их рассужде-
ний. Они её впитывали в 
себя и горячо любили. Хотя 
на тот момент евангельское 

учение распространялось 
только в устной форме (ни 
одной книги Нового Заве-
та ещё не было написано), 
оно уже прочно укорени-
лось в верующих и стало 
основой их жизни. Первые 
христиане в Иерусалиме 
пребывали в учении апос-
толов, которое включало в 
себя Писания Ветхого За-
вета и слова Иисуса Христа. 
Апостолы под водитель-
ством Духа Святого мог-
ли легко соединить слова 
Моисея, Давида, пророков 
с учением Спасителя. Это 
хорошо видно из пропо-
веди Петра. Спустя время, 
в результате миссионер-
ской деятельности Павла в 
Верии, принявшие слово со 
всем усердием ежедневно 
разбирали Писания Ветхого 
Завета, сопоставляя их с 
жизнью, учением и жерт-
вой Мессии (Деян. 17,  11). 
Это представляло для 
верийцев особый интерес, 
и в результате их жизнь 
стала преображаться.

Также слово Господ-
не стало основой молитв 

церкви. После первых 
гонений на Петра и 
Иоанна верующие 
собрались вместе и, 
выслушав апостолов, 
начали молиться, об-
ращаясь к Богу сло-
вами Писания (Деян. 
4, 24–26).

Апостольское 
учение братья и 
сёстры первого века 
с опасностью для 
жизни понесли дру-
гим народам (Деян. 
8, 4). Они уже не 
могли молчать о 
том, что стало их 
достоянием.

Итак, первые 
верующие охот-
но принимали 
слово, любили 
его и ежедневно 
изучали, дела-
ли его основой 
своих молитв, 
а также с 
дерзновением 
возвещали 
окружающим.

Это —
вчерашнее 

Для чего нужно Священное ПисаниеДля чего нужно Священное Писание

ВВ
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Андрей Степанович Антонюк,
ответственный за Молодёжный отдел МСЦ ЕХБ,

главный редактор журнала

Для чего нужно Священное ПисаниеДля чего нужно Священное Писание

христианство. Теперь 
обратим внимание на 
сегодняшнее. Совсем не 
сложно сравнить моё 
личное отношение к на-
писанному Слову с тем, 
что было у первых хри-
стиан. Воспринимаю ли я 
его как истину или только 
сомневаюсь в правильно-
сти переводов, достовер-
ности оригиналов и т. п.? 
Изучаю ли я его и радуюсь 
ли, когда мне открывают-
ся новые мысли, когда оно 
становится мне понятнее? 
Испытываю ли я ежеднев-
ную потребность читать его 
и рассуждать о нём? Когда я 
общаюсь с друзьями, говорим 
ли мы о Библии? Опираюсь 
ли я на Слово Божье в лич-
ной молитве? Использую ли 
его в практической жизни? 
Проповедую слово или нет? 
Если в моих ответах звучит 
«нет», «не всегда», «иногда», 
значит, я охладел в любви к 
нему, а следовательно, и к его 
Автору, а может, и не имел этой 
любви изначально.
В книге «Польза и наслаждение 
от изучения Библии» Дуайт Муди 
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рассказывает о молодой 
девушке, которая нача-
ла читать одну книгу, но 
скоро нашла её скучной 
и малоинтересной. Спустя 
несколько месяцев она по-
знакомилась с автором и 
больше заинтересовалась 
произведением. После не-
скольких встреч мнение о 
книге совершенно изме-
нилось, особенно когда он 
объяснил ей смысл своего 
сочинения. Книга не из-
менилась, но поменялся 
взгляд девушки, когда она 
узнала, а потом ещё и по-
любила автора.

Для кого-то из нас Би-
блия тоже скучна и неинте-
ресна. Причина та же: пло-
хо знаем или мало любим 
Автора. Однако это можно 
изменить при нашем жела-
нии. А оно появится, когда 
мы увидим истинное зна-
чение Божьих слов для нас 
лично.

Для чего же нам необ-
ходимо Святое Писание?

Во-первых, чтобы со-
хранять сердце чистым и 
жизнь святой. «Как юноше 
содержать в чистоте путь 
свой? — Хранением себя по 
слову Твоему» (Пс. 118, 9).

Однажды в центре на-
шего города проходило 
незабываемое для меня 
благовестие. На богослуже-
нии присутствовало много 
слушателей. Слово Божье 
обличало их, могущественно 
влияя на сердца. И когда 
прозвучал призыв к пока-
янию, люди стали подни-
маться на высокий помост, 
чтобы там на коленях перед 
городской публикой просить 

прощения за свои грехи. 
Некоторые из слушателей 
были известными людьми в 
округе, и им пришлось пре-
одолеть особый стыд, чтобы 
освободиться от угнетаю-
щего душу беспощадного 
чувства вины. Это были 
совсем не те стандартные 
покаяния, которые мы при-
выкли сегодня слышать в 
домах молитвы. Там проис-
ходило настоящее сражение 
за свободу от греха.

Каждый из нас знает, 
насколько ужасно бремя 
грехов, когда ты совершил 
проступок и не можешь по-
верить, что это произошло 
с тобой, когда очень хочет-
ся повернуть время вспять, 
когда будущее выглядит 
безвыходным тупиком и от 
прошлой радости не остаёт-
ся и следа. Этого страшного 
состояния можно избежать 
при помощи Слова Го-
споднего: «В сердце моём 
сокрыл я слово Твоё, чтобы 
не грешить пред Тобою» 
(Пс. 118, 11). Вы никогда 
не увидите, чтобы человек, 
который читает Библию, из-
учает её ежедневно и раз-
мышляет о ней с молитвой, 
мог легко соблазниться. 
На обложке одной Библии 
я прочитал: «Эта книга 
удержит тебя от греха, или 
грех удержит тебя от этой 
 книги».

Ещё Библия важна для 
духовного руководства. 
«Слово Твоё — светильник 
ноге моей и свет стезе 
моей» (Пс. 118, 105). Если 
кто-то собирается в путе-
шествие, он обязательно 
изучает маршрут, обращает 

внимание на разные дета-
ли пути, чтобы избежать 
ошибок и лишних растрат 
времени и денег, что может 
омрачить поездку.

Однако путеводители 
могут быть ненадёжными. 
Однажды мы с друзьями, 
возвращаясь домой, решили 
поехать не по знакомому 
маршруту, а по более ко-
роткому, на который указы-
вал навигатор. В итоге мы 
попали домой не вечером, 
а утром, преодолев много 
километров по бездорожью, 
когда можно было ехать по 
ровной федеральной трассе. 
Жизненные пути куда важ-
нее, чем автомобильные, и 
блуждать по ним или оши-
биться совсем — значит 
понести тяжёлые потери. 
Безошибочный путеводи-
тель для нашей жизни — 
это Слово Божье. Я знаком 
с одним успешным братом, 
который постоянно выис-
кивает в Библии различные 
принципы и внедряет их в 
свою духовную и практи-
ческую жизнь. Это очень 
правильно! У него намного 
меньше жизненных ошибок. 
Очень важно, чтобы на-
шим ориентиром в первую 
очередь был не внутренний 
голос, не совет друзей или 
подруг, не образы книжных 
героев, а Божье Слово.

Писание необходимо 
нам для служения. Если 
пренебрегать Словом Бо-
жьим, все молитвы о бла-
гословении в труде будут 
тщетны. Не изучая Библию, 
христианин лишает себя 
благодатного воздействия 
Духа Святого через священ-
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ные строки. Чтобы быть 
успешными в служении, мы 
должны владеть словом Бо-
жьим, которое острее меча 
обоюдоострого (Евр. 4, 12). 
Д. Муди отмечал: «Я никог-
да не встречал верующего, 
приносящего добрые пло-
ды, который не пребывал 
бы в изучении Священного 
Писания».

Большинство из нас по-
нимает важность служения 
Богу. Кому-то даны конкрет-
ные поручения в церкви. 
Если нас волнует результат, 
который измеряется благо-
датью, то мы должны пони-
мать, что без Слова Божьего 
успеха не достичь ни в дет-
ской работе, ни в молодёж-
ной, ни в благовестии, ни в 
проповеди. Но, может, в му-
зыке или пении он всё же 
будет? Только внешний  — 
как реализация своих спо-
собностей, но не более того. 
Тот, кто хочет приносить 
настоящие плоды, должен 
изучать Писание.

Наконец, Слово Божье 
важно для того, чтобы 
хранить внутренний мир. 
«Велик мир у любящих за-
кон Твой...» (Пс. 118, 165). 
Изучение Писания обе-
спечивает сердечный мир. 
Плохо знающие Библию 
легко впадают в соблазны. 
При малейшей неприят-
ности или гонении весь их 
душевный покой тут же на-
рушается. Иногда какого-то 
пустяка достаточно, чтобы 
лишить человека внутрен-
него равновесия. Злая 
сплетня или сложный разго-
вор, чьё-то несогласие или 
малейшая трудность мо-

гут испортить настроение, 
лишить сна. Велик мир, 
много утешения у тех, кто 
любит Слово Божье. И тому 
есть немало примеров. Этот 
покой — производная на-
стоящей, живой веры, без 
которой нам не обойтись.

Всё вышеперечислен-
ное  — лишь малая часть 

тех преимуществ, которыми 
обладает христианин, любя-
щий Божье Слово.

В заключение хочу дать 
несколько практических со-
ветов, которые помогут вам 
сформировать правиль-
ное отношение к Слову 
 Божьему.

1. Для чтения Библии постарайтесь 
всегда находить время в начале дня. Это 
даст позитивный настрой на весь день и, 
возможно, избавит от всяческих неприят-
ностей.

2. При чтении обязательно выделите 
главную мысль и зафиксируйте её в своём 
блокноте.

3. На основании прочитанного определи-
те, что можно сказать Богу в молитве. 
Не забудьте помолиться и перед началом 
чтения.

4. Если при чтении текст выпал из ва-
шего сознания, вернитесь к нему. Не от-
чаивайтесь: Библия — не обычная книга, и 
поэтому при её чтении вы можете испы-
тывать сопротивление плоти.

5. Выделяйте золотые стихи для заучи-
вания, запишите их на карточку, носите с 
собой и повторяйте до полного запомина-
ния. Также группируйте тексты, которые 
имеют для вас особое значение. Напри-
мер, можно собирать библейские отрывки 
на следующие темы: «когда случилось не-
счастье», «когда заболел», «если слабеет 
вера», «если нет победы».

6. Непонятные тексты зафиксируйте и 
по возможности выясните их смысл в бе-
седе с другими верующими.

7. Поделитесь прочитанным с друзьями, 
церковью, детьми и т. д. 
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Даниил Толстопятов (1990—2022),
проповедник, руководитель молодёжи церкви 

г. Воронежа

Почему люди уходят от Христа?Почему люди уходят от Христа?
аверное, каждому 
знакомо такое чувство, 

как разочарование. Это 
момент досады, когда твои 
ожидания не оправдались 
и надежды разбиты. На 
душе тяжело, когда разоча-
ровался в близком челове-
ке и рвётся дружба, теря-
ются отношения, рушатся 
семьи. В такие моменты 
никому не хочется верить, 
не на кого положиться.

Но самое страшное 
происходит с человеком 
тогда, когда он разочаро-
вывается во Христе. Увы, 
бывает даже такое. Именно 
о подобной ситуации по-
вествует евангелист Иоанн. 
Многие из учеников Христа 
отошли от Него и уже не 
ходили с Ним, потому что 
Его слова показались им 
весьма странными. Далее 
читаем: «Тогда Иисус сказал 
Двенадцати: не хотите ли 
и вы отойти? Симон Пётр 
отвечал Ему: Господи! к 
кому нам идти? Ты имеешь 
глаголы вечной жизни, и 
мы уверовали и познали, 
что Ты Христос, Сын Бога 
живого. Иисус отвечал им: 
не двенадцать ли вас из-

брал Я? но один из вас — 
диавол. Это говорил Он об 
Иуде Симонове Искариоте, 
ибо сей хотел предать Его, 
будучи один из Двенадца-
ти» (Ин. 6, 67–71).

Это был действитель-
но напряжённый момент. 
Иисуса оставили не по-
сторонние зеваки, ходящие 
с толпой, а те, которые 
постоянно сопровождали 
Господа и были Его уче-
никами!

Удивительно, что Спа-
ситель не предпринимает 
никаких попыток остано-
вить уходящих. Он даёт им 
полную свободу выбора. 
Более того, оставшихся с 
Ним двенадцать апосто-
лов Он спрашивает: «Не 
хотите ли и вы отойти?» 
Другими словами: «Может, 
вы тоже пойдёте? Что вас 
держит?» Почему Иисус так 
ведёт Себя? Почему Он так 
спокоен? Несомненно, Он 
видел сердце каждого и 
знал, кто и с какой целью 
пришёл к Нему. Возможно, 
Он хотел услышать глубо-
кое исповедание Петра.

Приведённый текст по-
казывает нам три причины, 

по которым люди могут 
отойти от Христа.

Неверная цель
Данная причина не лежит 
на поверхности, и, чтобы 
её обнаружить, необхо-
димо обратить внимание 
на контекст указанного 
отрывка. В начале главы 
рассказывается о том, как 
Господь совершил чудо  — 
накормил в окрестностях 
Тивериады около пяти 
тысяч человек пятью хле-
бами и двумя рыбками. 
Каждый наелся вдоволь, 
и ещё осталось двенад-
цать коробов хлеба. На 
следующее утро Иисус и 
Его ученики были уже в 
Капернауме. Вчерашние 
слушатели ищут и находят 
Христа. Теперь вокруг Го-
спода снова огромная тол-
па. Самое время продол-
жать проповедь, но Иисус 
прямо говорит этим людям 
об их мотивах: «Вы ищете 
Меня не потому, что виде-
ли чудеса, но потому, что 
ели хлеб и насытились» 
(ст.  26). Далее Он объясня-
ет народу, что нужно забо-
титься о пище нетленной 

НН
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и что именно Он, Иисус, 
и есть хлеб жизни, по-
этому питающийся Им не 
умрёт. Потом следует дол-
гий диалог, непонимание 
слушателей, и в конечном 
итоге многие уходят от 
Христа. Такой Мессия им 
не понравился, потому 
что не соответствовал их 
целям и мотивам.

Бывает так, что че-
ловек, приходящий ко 
Христу, руководим же-
ланием что-то получить 
от Него, но Сам Христос 
как смысл жизни ему не 
нужен. Такому верующе-
му нравится христианское 
общество, обстановка и 
служение в церкви, хо-
ровое и музыкальное 
служение, взаимопомощь 
братьев и сестёр, креп-
кие семьи, бесконечные 
интересные поездки — в 
общем, всё, что наполня-
ет христианскую жизнь. 
Но в этом списке Христос 
служит лишь каким-то 
дополнением, а не глав-
ной целью. И тогда, когда 
что-то в жизни такого 
верующего начинает идти 
не так — кто-то обидел, 
не уважил, не помог, не 
понял, — человек раз-
рывает отношения с 
Господом. Причина такого 
итога в том, что Иисус не 
был поставлен во главу 
отношений, не занимал 
определяющее место.

Если Иисус не при-
влекает нас, не занимает 
главное место в нашей 
жизни, наше христианство 
рано или поздно обрече-
но на разочарование.

Однажды мне дове-
лось послушать интер-
вью с одним молодым 
пастором, который вся-
чески старался привле-
кать молодых людей в 
церковь. Для этого были 
организованы различ-
ные спортивные кружки 
и клубы по интересам. 
Каждый приходящий мог 
выбрать занятие на свой 
вкус. Проходили даже 
бесплатные курсы англий-
ского языка, и в конце 
урока в качестве бонуса 
можно было послушать 
проповедь об Иисусе. 
Молодёжи отзывалось 
много, и вот настал день, 
когда пастор с особым 
восторгом отметил, что 
на занятиях присутствует 
более 500 человек. Вот 
это успех! Но на опреде-
лённом этапе пастор стал 
замечать, что для этих 
молодых людей Христос 
менее привлекателен, чем 
разные кружки и занятия, 
которые проводили его 
сотрудники. Как только 
эти курсы закончились, 
все посетители с такой 
же лёгкостью покинули 
Дом молитвы, с какой по-
явились в нём.

Для нас как свидете-
лей Христа должна быть 
очевидной истина: чем 
ты привлечёшь человека 
в церковь, тем ты дол-
жен будешь потом его 
 удерживать. 

Ложная альтернатива
На вопрос Христа: «Не хо-
тите ли и вы отойти?»  — 
Пётр отвечает так: «Го-

споди! к кому нам идти?» 
У Петра не было других 
вариантов. Он рассуждал 
так: «Если не Христос, то 
кто?» Для него это был 
риторический вопрос. Сын 
Ионин ясно понимал, что 
без Христа нет жизни, нет 
спасения.

Однако те, кто отвер-
нулся от Иисуса, вероят-
но, смогли найти некую 
альтернативу.

Наше спасение начи-
нается с осознания того, 
что без Христа нет ни 
малейшего шанса на из-
бавление от гибели. Ты 
падаешь на колени, при-
знаёшь свою абсолютную 
беспомощность и вопи-
ёшь к Богу о милости.

Один молодой человек 
долго не мог победить 
грех, который мучил его 
и лишал полноценной 
жизни. Когда он в оче-
редной раз не устоял 
перед искушением, то 
сказал сам себе: «В конце 
концов, я мужик! Боль-
ше такого в моей жизни 
не повторится!» Прошло 
время, и он снова впал 
в грех. Тогда он на-
чал читать литературу 
по психологии, пытаясь 
найти в себе ту кнопку, 
которая остановит весь 
этот неудержимый меха-
низм похотей плоти, но 
всё оказалось тщетно. 
Он падал снова и снова, 
погружаясь в бессилие 
и апатию. И лишь тогда, 
когда у него не осталось 
никакой надежды на себя, 
он упал на колени перед 
Богом, честно признал 
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свою беспомощность и 
полное духовное банкрот-
ство. В этот момент он 
вполне осознал, что нет 
и не может быть никакой 
альтернативы Христу. Это 
стало началом его духов-
ной победы.

Только Иисус! Понима-
ние этой истины ведёт к 
более глубоким отношени-
ям с Господом, приносит 
внутреннюю стабильность, 
даже когда вокруг разо-
чарование и кто-то на 
наших глазах уходит от 
Иисуса.

Отсутствие 
богопознания
От имени всех апостолов 
Пётр отвечает на вопрос 
Иисуса так: «Мы уверо-
вали и познали, что Ты 
Христос, Сын Бога живо-
го». Те, кто ушёл от Ии-
суса, нечто знали о Нём, 
ходили за Ним, слушали 
Его, но не имели богопо-
знания. Знание и позна-
ние — разные понятия. 
Первое скорее означает 
информационную осве-
домлённость, второе 
связывает воедино знание 
и личный опыт. Познание 
происходит тогда, когда 
информация преображает 
тебя, становится частью 
твоего поведения.

Мы живём в век 
информации. Мы много 
знаем. Мы можем читать 
Библию каждый день, 
пользоваться толкования-
ми и словарями, слушать 
различные проповеди. 
Но возрастаем ли мы от 
этого в познании Хри-

ста? Могли ли христиане 
400  лет назад каждый 
день читать Библию и 
слушать столько же нази-
дательных бесед, сколько 
мы сегодня? Была ли у 
них возможность читать 
множество духовных книг? 
Конечно же нет! Но были 
ли они духовно слабее, 
чем нынешнее поколение 
христиан? Многие из них 
совершали удивительные 
подвиги веры, о которых 
мы можем читать се-
годня.

Знание не всегда рав-
но познанию. Библейские 
истины могут подолгу 
оставаться красивой тео-
рией, которую мы хорошо 
знаем, но не применяем в 
жизни. Иногда нежелание 
исполнить Божью волю 
христианин компенсирует 
тем, что регулярно чита-
ет Библию как самоцель 
своего христианства. Од-
нако изучение Писания  — 
не  окончательная цель, 
а путь, на котором мы 
познаём Самого Христа 
и становимся похожими 
на  Него.

Безусловно, ежеднев-
ное чтение Библии и 
размышление над ней  — 
неотъемлемая часть хри-
стианского опыта. Однако 
если я в сотый раз про-
читаю о том, что должен 
прощать обижающих, 
но не предприму прак-
тических усилий, чтобы 
простить от сердца, мои 
знания не принесут мне 
пользы.

Один проповедник 
сравнил ежедневное чте-

ние Библии с заготовкой 
брёвен для строительства 
дома. Возможно, у нас 
уже накоплено строитель-
ного материала на сто до-
мов вперёд. Что ж, пора 
начинать строить, пускать 
материал в дело!

Подходя к концу, 
стоит упомянуть одного 
из Двенадцати, который 
в приведённой выше 
ситуации остался с Иису-
сом,  — Иуду Искариота. 
Время показало, что он 
так и не понял, Кто был 
рядом с ним. Иуда с виду 
был очень активным, но-
сил денежный ящик и не 
вызывал подозрений, но 
Христос знал его сердце. 
Жаль Иуду, который впо-
следствии предал Спа-
сителя. Искариот навеки 
погиб, хотя не один год 
находился в непосред-
ственной близости с Тем, 
Кто всем принёс жизнь с 
избытком.

Пусть наши отношения 
с Иисусом будут постро-
ены на правильном ос-
новании! Чтобы с нами 
не произошло того, что 
случилось с Иудой и теми 
учениками, которые отош-
ли от Христа, запомним 
три основополагающих 
правила:

— стремитесь 
к истинной цели — 
к Иисусу;
— не ищите других 
путей и альтерна-
тив;
— познавайте Хри-
ста и преображай-
тесь в Его образ! 
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Я люблю читать Библию. Испытываешь осо-
бое вдохновение, когда открываешь для себя в 
Писании что-то новое, чего раньше не замеча-
ла, или находишь ответы на мучавшие тебя 
вопросы. Тогда Слово Божье оживает, побужда-
ет к более глубокому познанию Бога и Его воли.
Моя жизнь — череда подъёмов и спусков. Мне 
не хватает постоянства. Учёба, работа, раз-
личные мероприятия отнимают массу времени. 
Из-за этого чтение Библии бывает нерегуляр-
ным и неполноценным. В результате замечаю, 
как в душе наступает засуха. И тогда я снова с 
жаждой стремлюсь наполниться Словом. Я убе-
дилась: насколько мы любим Бога, настолько и 
стремимся найти время для чтения Его Слова.

Виктория, 20 лет

Чтение Библии:Чтение Библии:  
что мешает и что вдохновляет

Уделив утром время для чтения 
Библии, я в течение всего дня ис-
пытываю внутреннее удовлетворе-
ние. Препоясавшись словом Божьим, 
легче одерживать победу в борьбе с 
грехом. В Священном Писании полу-
чаю ответы на интересующие меня 
вопросы, лучше понимаю, как следу-
ет себя вести в той или иной си-
туации. Знание библейских текстов 
оберегает от многих грехов. Когда 
тебе трудно, когда ты ведёшь ду-
ховную борьбу с искушениями, стоит 
только вспомнить выученную главу 
из Библии — тут же чувствуешь, 
как в сердце вливается мир Божий.

Елена, 20 лет

У меня одно из самых сильных препят-
ствий для чтения Библии — это необходимость 
вставать утром пораньше. Также сильно мо-
гут мешать мысли о работе, делах и планах на 
предстоящий день. Сосредоточенному чтению 
препятствует телефон. Неожиданный звонок или 
сообщение отвлекает, отнимает время. Иногда 
просто пропадает желание читать Библию под 
разными предлогами: «я уже читал это много 
раз», «я уже это знаю», «какая от этого поль-
за?», «здесь нет ничего интересного».
На чтение Библии и так выделяется немного 
времени. А когда ещё и отвлекает телефон или 
разные мысли, теряешь главную идею текста, 
забываешь, о чём прочитал, и чтение не прино-
сит никакой пользы. 

Яков, 17 лет
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Чтение Библии:Чтение Библии:  
что мешает и что вдохновляет

Чаще всего мне мешает чи-
тать Библию занятость ра-
ботой и прочими делами, а 
утром — лень встать пораньше.

Побуждает к чтению Писания 
то, что Библия свидетельствует 
о Христе и жизни вечной. И  ещё 
большим примером для меня слу-
жит дедушка. Он прочитывает 
Ветхий Завет раз в год, а Но-
вый  — раз в месяц, много стихов 
и глав он знает наизусть. Ему по-
шёл уже 92-й год, а он ещё полон 
сил. Хочу, как он, любить Писание и 
от этого получать благословения.

Алексей, 20 лет

Читать Библию каждый день 
стало моим правилом ещё 
до покаяния. В основном читаю 
утром, реже — вечером. До и 
после чтения молюсь. В среднем 
прочитываю пять глав в день. 
Получается, за год осиливаю один 
раз Ветхий Завет и несколько раз 
Новый. Когда сбивается режим 
или в исключительных ситуациях 
читаю Писание в течение дня, по-
скольку приняла за правило, чтобы 
ни один день не прошёл без чте-
ния хотя бы нескольких стихов из 
Библии.

Препятствия для чтения мо-
гут быть разные. Порой уводят 
в сторону разные мысли и планы. 
Если это происходит, перечитываю 
библейский текст по нескольку раз. 
Наша семья многодетная, и трудно найти тихий 
уголок. Иногда приходится менять комнаты, что-
бы уединиться для сосредоточенного чтения. Ве-
чером часто мешает усталость, лень, неотлож-
ные дела, общение в кругу семьи, телефон. Также 
бывает непросто вспоминать о прочитанном в 
течение дня.

Большую радость приносят откровения от 
Бога, а чтение для галочки, когда священный 
текст молчит, вызывает переживания.

Когда заметила, что пропадает интерес к 
Слову, разработала свой метод чтения. Также 
читаю на скорость Ветхий Завет — это по-
могает не задерживаться на трудных текстах. 
Стараюсь больше интересоваться историческими 
фактами, традициями, географическими данными, 
чтобы лучше понимать Писание. Вера, 20 лет
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Люблю читать Библию, когда вокруг тишина и 
можно целиком погрузиться в общение с Госпо-
дом. Это настоящее счастье — побыть наедине с 
лучшим Другом и наедине с собой. Тогда все звуки 
мира умолкают, и я начинаю слышать голос Божий. 

У меня всегда есть вопросы, и когда я вдруг 
получаю ответ в Слове Божьем, это вдохновляет 
меня открывать любящему Богу все свои желания 
и тайны. Когда внимательно читаешь Писание, 
мысли и чувства премудрого Господа становятся 
понятны и ясны. В такие моменты всё непригляд-
ное, что живёт во мне, всплывает наружу, и я 
глубже понимаю, как ещё далека от Его совершен-
ного образа. В тихие часы общения с небом я на-
хожу утешение, ободрение и силы, чтобы продол-
жать жизненный путь. 

Ещё сильно вдохновляет на чтение Писания, ког-
да я встречаю в Книге книг ситуацию, схожую с 
моей. На примере жизни библейских героев я могу 
увидеть результат того или иного поведения. 
Обычно после таких встреч с Богом хочется на-
чать жить по-новому. 

К сожалению, моё общение с Богом страдает не-
регулярностью. Бывает, время, отведённое на ти-
хий час, уходит на решение различных вопросов, 
ответы на звонки, служение в церкви. Сильно ме-
шают лень и усталость, когда хочется пораньше 
лечь спать. И тогда в сердце остаётся пустота. 
Но знакомый вкус сладостных общений снова и сно-
ва побуждает использовать всякую возможность, 
чтобы погрузиться в поток Божьих откровений.

Альбина, 31 год

Мне очень нравится читать 
Слово Божье и размышлять 
над ним. На это меня вдохнов-
ляет Божья любовь ко мне и 
Его долготерпение, проявляемое 
каждый день. Общаясь с Госпо-
дом, я получаю новые духовные 
силы для борьбы с грехом. Также 
на данный момент меня моти-
вирует больше читать Библию 
ежедневник с планом чтения, из-
данный в нашем братстве. Спа-
сибо издателям за такой пре-
красный подарок!

В то же время я сознаю, что 
читаю Библию ещё недоста-
точно хорошо. Часто чтению 
препятствует моя непунктуаль-
ность и леность, а также теле-
фон или вечернее общение с дру-
зьями. Я пытаюсь решить эту 
проблему.  Лидия, 20 лет

.

Я понимаю, что чтение Библии — важная состав-
ляющая христианской жизни. Однако у меня оно не 
всегда происходит регулярно и полноценно. Мне труд-
но даётся чтение вечером, после просмотра мессен-
джеров, когда уже трудно воспринимать какую-либо 
информацию и вникать в прочитанное. При чтении 
приходящие уведомления отвлекают и не дают со-
средоточиться, поэтому я ставлю телефон на без-
звучный режим.
Читать Библию меня вдохновляет понимание, что 
Бог всегда готов открыть мне Свою волю и это 
мне сильно поможет в повседневной жизни. Я убеж-
дена: время, проведённое за Библией, не потраче-
но  зря. Генриетта, 19 лет
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Два года назад я начала за-
ниматься с детской группой. 
На тот момент у меня было 
весьма поверхностное представ-
ление о том, как это делать, и 
с каждым занятием я всё боль-
ше сознавала, насколько слабы 
мои познания Божьего Слова. Их 
было явно недостаточно для 
того, чтобы качественно пере-
давать детям библейские исти-
ны. Так служение в церкви сти-
мулировало меня ответственно 
подходить к изучению Писания.

Недавно услышала от бра-
тьев, что полезно читать по-
слания апостолов, как историче-
ские письма — целиком за один 
раз, чтобы увидеть их целост-
ность и глубину. И я стала ис-
пользовать такой метод чтения.

Анна, 23 года

Библия — это уникальная книга, которая отве-
чает на все мои вопросы и изменила мою жизнь. 
Она помогла мне встретиться с Богом и нала-
дить с Ним отношения. Святые строки утешают 
в трудные минуты, вдохновляют на добрые дела, 
указывают на ошибки и на путь исправления. 

К сожалению, у меня не получается каждый 
день выделять хотя бы несколько минут для чте-
ния Священного Писания. Иногда мне кажется, что 
есть более интересные книги, и всё своё свободное 
время я посвящаю им. Также надолго отвлекают 
другие любимые занятия. А потом я очень сожа-
лею, что опять не почитала Библию, не уделила 
время общению с Богом. На сегодняшний день для 
меня это очень актуальная проблема. Хочу, чтобы 
Библия стала для меня лучшим другом, интерес-
ным и горячо любимым.

Любовь, 17 лет

Читая Библию, 
стараюсь не 
просто пробе-
жать несколько 
глав для успоко-
ения совести, а 
вникать в Слово, 
услышать голос Бо-
жий. Тем не менее, 
бывает, что чтение 
становится абсо-
лютной формально-
стью. Прочитав гла-
ву, я обнаруживаю, 
что просто пробежал глазами по словам, мысля 
совсем о другом. Во время чтения нередко бывает 
так: услышал сигналы телефона и начинаешь чи-
тать Библию быстрее, не задумываясь над тек-
стом, чтобы поскорей просмотреть сообщения. 
Иногда читать Библию кажется неинтересно 
из-за того, что не понимаешь текст, замечаешь 
повторяющиеся в нём фразы, всё кажется моно-
тонным.

Душой я желаю получать наслаждение от 
Слова Божьего, но часто это бывает, лишь ког-
да постигают жизненные испытания.

Павел, 17 лет
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Опрос по поводу чтения Библии 
вызвал живой отклик в рядах мо-
лодёжи. Мы благодарны всем, кто 
откровенно рассказал о проблемах 
и благословениях, которые испы-
тывает при чтении Библии.

Юные братья и сёстры замети-
ли, что утреннее чтение Писания 
становится благословением в те-
чение всего дня. Библия отвечает 
на насущные вопросы, оберегает 
от греха, даёт силу побеждать в 
искушениях, ведёт к более глубоко-
му познанию Бога, несёт утешение 
и покой в трудностях, учит на 
жизненных примерах, служит ис-
точником вдохновения.

Однако важно понимать, что 
всё это не даётся легко. Наш вет-
хий человек и каждодневные будни 
создают серьёзные препятствия 
для полноценного общения с Богом. 
В качестве наиболее распростра-
нённых проблем отмечены земные 
заботы и помыслы, томящий душу 
грех, нехватка постоянства и 
усердия, усталость и лень, теле-
фон, общение с друзьями, непони-
мание сокрытых в Библии истин. 
Участники опроса отметили, что 
формальное чтение, для галочки, 
не  приносит удовлетворения и 
радости.

Конечно, опыт общения с Богом 
и решения проблем, связанных с 
чтением Библии, у каждого уника-
лен и неповторим. Тем не менее 
предлагаем ряд советов, кото-
рые помогут упорядочить чтение 
Писания, сделать его более эффек-
тивным, интересным и полезным.

Читайте Библию ежедневно (ср. Деян. 
17, 11). Выработайте для себя режим 
дня и чётко определите в нём время 
для чтения Библии. Пусть оно будет 
посвящено только Писанию и мо-
литве. Не разменивайте его на что-
то другое. Начинать день и заканчи-
вать его необходимо в общении с 
Богом. Особенно эффективно чтение 
Библии утром. Если ваш распорядок 
позволяет делать это также днём и 
вечером, обязательно используйте 
такую возможность (ср.  Иис. Нав. 
1,  8; Дан. 6,  10; 1 Тим. 4, 16).

Не начинайте чтение Библии без 
молитвы. Открыть святые истины 
может только Автор, Которого нуж-
но просить о внутреннем свете и 
водительстве (Пс. 118, 18; 2 Петр. 1, 
19–21; 2 Кор. 3, 14–16; Еф. 1, 16–19).  
Молитва поможет вам сосредоточить-
ся и настроить свой разум и сердце 
на восприятие духовных  истин.

Читайте Библию в уединении, сосре-
доточенно, ни на что не отвлекаясь 
(Втор. 33, 3; Пс. 77, 1; Притч. 2, 1–5; 
Авв. 2, 1; Евр. 2, 1). Сфокусируйте 
всё внимание на отрывке. Наблю-
дайте за текстом, обращая внима-
ние на детали и смысловые связи в 
нём. Пусть рядом с вами находится 
только Книга книг. Исключите воз-
можность отвлекаться на телефон-
ные звонки и сообщения, уличный 
шум и другие помехи (Пс. 1, 1–2).

Всегда старайтесь зафиксировать 
в памяти ценные мысли и важные 
уроки из прочитанного. В процессе 
чтения ищите для себя жемчужины. 
Найдите хотя бы одну яркую, важ-
ную для себя мысль (ср. Иов.  гл.  28). 
Без этого чтение Библии будет вы-
глядеть скучным и бесплодным. 
Записывайте свои размышления в 
блокнот или ежедневник. Это помо-
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жет не растерять найденные в Писа-
нии сокровища и применить библей-
ские повеления в жизни (Пс. 118, 11).

Снова и снова мысленно возвращай-
тесь к прочитанному в течение дня. 
Переваривайте, усваивайте духовную 
пищу. Размышляйте о тех важных 
мыслях, которые вы нашли утром в 
Писании. Дайте им развиваться в ва-
шем сознании, расти и обретать более 
чёткие формы (Пс. 118: 15, 48, 97–100).

При необходимости меняйте страте-
гию чтения. Молодёжь любит раз-
нообразие. Можно из года в год ис-
пользовать разные методики. Так, 
стоит попробовать чтение по хроно-
логическому плану, обзорное чтение 
(конкретную книгу за один раз), па-
раллельное чтение Ветхого и Нового 
Завета, тематическое чтение, чтение 
по литературным жанрам. Конечно, 
не стоит забывать и классический ме-
тод — Библия по порядку от Бытие до 
Откровения за один год. Пользуйтесь 
только теми методиками, которые 
предусматривают полное прочтение 
Писания (Деян. 20,  27; 2 Тим. 3, 16).

Записывайте возникающие при чте-
нии вопросы. Если вам что-то непо-
нятно или вы сомневаетесь в своём 
толковании, фиксируйте вопросы и 
периодически возвращайтесь к ним, 
обсуждайте их с опытными христи-
анами. Помните: ищущий находит 
(Деян. 8, 30–35).

Чётко формулируйте для себя прак-
тические уроки и повеления, выте-
кающие из прочитанного. Писание 
должно руководить нами и нашими 
поступками. Принимайте решения, ме-
няйте жизнь, контролируйте своё по-
слушание Слову, постоянно воплощай-
те его в жизнь (Пс. 39, 9; Пс. 118, 60; 
Мф. 7, 21–27; Ин. 13, 17; Иак. 1, 22–25).

Делитесь своими мыслями о прочи-
танном с другими христианами, а так-
же при благовестии неверующим. Ког-
да ты объясняешь что-то другим, сам 
начинаешь понимать эту тему лучше 
и глубже (Втор. 11, 18–20; Кол. 3, 16).

По мере духовного роста не ограни-
чивайтесь чтением Библии. Выдели-
те дополнительное время и начни-
те углублённо изучать Писание. Для 
этого существуют разные методы: 
текстовый, библиологический, тема-
тический, биографический и масса 
других. Особенно это актуально для 
братьев-проповедников. Прилежное 
систематическое изучение Библии 
поможет вам ещё глубже понимать 
учение и познавать Бога (Ин. 5, 39; 
1 Петр. 1, 10–11).

Да благословит вас Господь 
в исследовании 
Его драгоценного Слова!

Всем желающим предлагаем Всем желающим предлагаем 
поделиться с редакцией своим поделиться с редакцией своим 
ответом на вопрос: ответом на вопрос: "Какие ка-
чества я хочу видеть в сво-
ей будущей жене (будущем 
муже)?" Свои размышления  Свои размышления 
на этот счёт можно прислать на этот счёт можно прислать 
на электронную почту: mail@на электронную почту: mail@
chistii-istochnik.ru. Некоторые chistii-istochnik.ru. Некоторые 
ответы, присланные до 1 сентя-ответы, присланные до 1 сентя-
бря 2022 года, будут опубли-бря 2022 года, будут опубли-
кованы в следующем номере кованы в следующем номере 
журнала.журнала.
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Почему люди 
не изучают 
Библию?

Вскоре после того, 
как я стал христиа-

нином, кто-то написал 
на форзаце моей Библии 

следующие слова: «Эта Книга удержит 
тебя от греха, или грех удержит тебя от 
этой Книги». Это было актуально тогда, 
это также чистая правда и сегодня. По-
крытая пылью Библия — путь к пороч-
ной жизни. Иными словами, вы либо 
пребываете в Слове, и Слово преобра-
зовывает вас в образ Христа, либо вы 
пребываете в мире, и мир втискивает 
вас в свои рамки.
И всё же великая трагедия совре-
менных христиан состоит в том, что 
слишком многие из нас овладевают 
знанием Божьего Слова, не вникая в 
него достаточно глубоко. Однажды я 
встретил человека, который проехал 
со своей семьёй через всю страну 
для того, чтобы побывать на би-
блейской конференции.
С удивлением я спросил у него, за-
чем нужно было ехать так далеко?
«Я хотел овладеть Словом Бо-
жьим», — ответил он.
Тогда это звучало очень впечат-
ляюще. Но позже меня осенило: 
вот человек, готовый проехать 
две тысячи километров для того, 

Почему важно изучать Библию?
Каковы причины пренебрежительного отношения 
к Священному Писанию? Почему важно изу-
чать Библию? Авторы работы «Жить по Кни-
ге» Х. Дж. Хендрикс и У. Д. Хендрикс 
всерьёз обеспокоены этими вопросами и де-
лятся своими соображениями на этот счёт. Их 
доводы звучат убедительно и принесут несо-
мненную пользу нашим юным читателям. Поми-
мо этого, в своём объёмном сочинении авторы 
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чтобы овладеть искусством понимания Слова 
Божьего,  — но был ли он настолько же готов 
пройти в другой конец комнаты, чтобы взять 
Библию и погрузиться в её изучение?

Видите ли, нет ни малейшего сомнения, что 
верующим необходимо проходить обучение 
Слову Божьему. Но подобное обучение должно 
быть стимулом, а никак не подменой личного 
изучения Библии и познавания её истин.

И хотя Библия остаётся самой раскупаемой 
книгой в мире, ею пренебрегают больше, чем 
какой-либо другой книгой.

Зачем изучать Библию?
В чём польза от изучения Библии? И что 
лично я могу получить от него? Каким будет 
результат, если я вложу своё время в это за-
нятие? Какие перемены тогда произойдут в 
моей жизни?

Хочу предложить вашему вниманию три 
выгодных приобретения, на которые вы може-
те рассчитывать, вкладывая своё время и себя 
в изучение Слова Божьего. И если быть от-
кровенным, это не роскошь, а необходимость. 
И больше нигде вы не найдёте ничего подоб-
ного. Давайте посмотрим на эти три примера. 
На мой взгляд, они прекрасно демонстрируют, 
почему мы должны изучать Библию. Причём 
это не дело вкуса, а необходимость.

Изучение Библии важно 
для духовного роста
Первое следствие от изучения Библии записа-
но в Первом послании Петра (2, 2): «Как ново-

рождённые младенцы, возлю-
бите чистое словесное молоко, 
дабы от него возрасти вам во 
спасение».
Позвольте мне привести три 
слова, помогающие раскрыть 
истину, содержащуюся в этом 
отрывке. Вы можете записать 
их на полях своей Библии 
рядом с этим стихом. Первое 
слово — отношение. Пётр при-
водит пример новорождённого 
младенца. Подобно младенцу, 

хватающему бутылочку, вы должны тянуться к 
Библии. Ребёнок должен пить молоко, чтобы 
поддерживать свою физическую жизнь; вам же 
необходимо получать пищу из Писания, чтобы 
поддерживать духовную жизнь.

У меня четверо детей, и я очень рано 
уяснил, что как только внутри ребёнка отклю-
чается таймер, запрограммированный на три 
или четыре часа, то лучше поторопиться и 
ни в коем случае не игнорировать этот сиг-
нал. Самым разумным делом в таком случае 
будет как можно быстрее взять бутылочку с 
молоком и протянуть её ребёнку. Как только 
вы сделаете это, наступит полное спокойствие. 
Пётр использует это сравнение и говорит, что 
именно таким должно быть наше отношение 
к Писанию.

Но он также говорит о нашем аппетите 
к Слову. Вы должны любить его. Вы должны 
жаждать духовного молока Божьего Слова.

Если быть честным, то этот вкус к Слову 
Божьему нужно развивать. Время от времени 
ко мне кто-то подходит и говорит: «Профессор 
Хендрикс, я действительно мало что черпаю 
из Библии». Но эти слова больше свидетель-
ствуют о человеке, чем о Книге.

В Псалме 18 говорится, что Писание «слаще 
мёда», но вы никогда не узнаете об этом, если 
будете судить только по верующим. Видите 
ли, есть три основных типа людей, изучающих 
Библию. Для людей первого типа Писание 
подобно касторовому маслу. Для них Слово — 
горько, однако оно помогает им излечиться от 
того, что их беспокоит.

Почему важно изучать Библию?
предлагают множество принципов и методов, 
позволяющих углублённо изучать Библию, ил-
люстрируя их многочисленными примерами.
Предлагаем вашему вниманию фрагмент из 
этой книги в сокращении. Надеемся, что он 
побудит каждого пересмотреть своё отноше-
ние к Писанию и не просто регулярно читать 
его, но заниматься его серьёзным изучением.
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Затем идёт «дроблёная пшеница». Для 
людей этого типа Писание питательно, но 
не очень вкусно. Это похоже на то, как если 
съесть большую миску перловой каши. Люди 
этого типа заставляют себя есть.

А вот третий тип я называю «клубника со 
сливками». Они никак не могут наесться. Как 
они развили свой аппетит? Очень просто — 
наслаждаясь Словом. Они развили в себе то, 
что Пётр называет ненасытным аппетитом 
(жаждой) духовных истин.

К какому же из этих типов относитесь вы?
Во всём этом есть смысл, и это приводит 

нас к третьему слову — цель. В чём же цель 
изучения Библии? В тексте мы читаем: «дабы 
от него возрасти вам». Заметьте, пожалуйста, не 
сказано «чтобы вы знали». Конечно, вы не смо-
жете расти без знаний, но вы можете знать  — 
и при этом не расти. Библия была написана не 
для того, чтобы просто удовлетворять любо-
пытство, но чтобы помочь нам преображаться 
в образ Христа. Цель изучения Писания — не 
сделать из вас более умного грешника, но 
сделать вас больше похожим на Спасителя. Не 
заполнить вашу голову коллекцией библейских 
фактов, а изменить вашу жизнь.

Когда наши дети были маленькими, мы де-
лали отметки их роста на внутренней стороне 
двери в ванную. По мере того как они росли, 
они просили нас сделать новые метки, чтобы 
посмотреть, как они выросли и как это видно 
на шкале. Неважно, какой была разница; они 
приседали и приподнимались в нетерпении 
увидеть, каков прогресс.

Однажды, после того как я померил свою 
дочь, она задала мне один из тех вопросов, 
на которые взрослым так трудно ответить: 
«Папа, а почему взрослые перестают расти?»

Как я мог объяснить ей, что взрослые не 
перестают расти, просто они растут в другом 
направлении? Не помню, что я ответил ей тог-
да, но до сего дня Господь продолжает спра-
шивать меня: «Хендрикс, ты просто стареешь 
или ты растёшь?»

А как обстоят дела у вас? Сколько лет вы 
христианин? Девять месяцев? Семь или восемь 
лет? Тридцать девять лет? Глубина вопроса со-
стоит в том, насколько вы выросли. Подойдите 
к измерительной шкале Бога и проверьте: не 
замедлилось ли ваше духовное развитие. Вот 
чему учит этот отрывок.

Итак, первая причина для изучения Библии 
представляет собой средство духовного роста. 

Вне Слова не может быть никакого роста. Это 
основной инструмент Бога, при помощи кото-
рого Он развивает вас как личность.

Изучение Библии существенно 
для духовной зрелости
Второй отрывок, на который нам стоит взгля-
нуть, — Послание к Евреям 5, 11–14: «О сём 
[о Христе. — Прим. авт.] надлежало бы нам 
говорить много; но трудно истолковать, по-
тому что вы сделались не способны слушать. 
Ибо, судя по времени, вам надлежало быть 
учителями; но вас снова нужно учить пер-
вым началам слова Божия, и для вас нужно 
молоко, а не твёрдая пища. Всякий, питаемый 
молоком, несведущ в слове правды, потому 
что он младенец; твёрдая же пища свойствен-
на совершенным, у которых чувства навыком 
приучены к различению добра и  зла».

Это очень поучительный отрывок для тех, 
кто изучает Писание. Автор говорит, что у него 
есть много чего сказать, «но трудно истолко-
вать». Почему? Это трудность самого открове-
ния? Нет, это трудность нашего человеческого 
восприятия. Налицо невозможность обучаться: 
«вы сделались не способны слушать», и это 
подразумевает очень медленное продвижение 
в учёбе.

Ключевое слово этого отрывка — время. 
Подчеркните его в своей Библии. Автор гово-
рит читателям, что, судя по времени, которое 
прошло, им бы следовало уже поступить в 
институт, а они снова возвращаются в дет-
ский сад и заново начинают изучать алфавит. 
Им уже пора доносить истину другим, а они 
ещё нуждаются в том, чтобы кто-то доносил 
её им.

Фактически, говорит автор, вам всё ещё 
нужно молоко, а не твёрдая пища. Твёрдая же 
пища свойственна зрелым. Кто такие зрелые? 
Это те, кто закончил семинарию? Или те, кто 
побеждает в теологических дебатах? А может, 
тот человек, который знает наизусть больше 
всех стихов из Библии?

Нет, автор называет зрелым того, кто благо-
даря постоянному изучению и использованию 
Писания может отличать добро от зла. Сви-
детельство духовной зрелости состоит не в 
том, как много мы понимаем, а в том, сколько 
мы используем. В духовном мире понятие, 
противоположное невежеству, это не знание, а 
послушание.

Это вторая причина важности изучения 
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Библии. Библия — это Божественное средство 
достижения духовной зрелости. Других пу-
тей  нет.

Изучение Библии важно для 
эффективности в служении
Есть и третий отрывок, Второе послание к 
Тимофею 3, 16–17, на который мы ссылались 
в первой главе: «Всё Писание богодухновенно 
и полезно для научения, для обличения, для 
исправления, для наставления в праведности, 
да будет совершен Божий человек, ко всякому 
доброму делу приготовлен».

«Всё Писание». Это включает в себя и 
Вторую книгу Паралипоменон. Однажды я 
сказал это на лекции, на что один парень 
заметил: «Я даже не знал, что есть Первая». 
А как насчёт Книги Второзаконие? Можете ли 
вы сразу найти её в Библии? Проводили ли 
вы когда-нибудь время, размышляя над этой 
книгой? Когда Иисус был искушаем в пустыне 
(Мф. 4, 1–11), Он противостоял сатане, трижды 
сказав: «Написано». Примечательно, что все 
три приведённые Им цитаты были из Книги 
Второзаконие. Я часто думал: «Если бы моя 
духовная жизнь зависела от знания Книги 
Второзаконие, как бы я справился с таким ис-
кушением?»

Павел говорит, что всё Писание полезно. 
Полезно для чего? Он называет четыре пун-
кта. Прежде всего, для знания доктрин, или 
«научения». Это значит, что оно поможет вам 
упорядочить свои мысли. Это очень важно, 
потому что если вы неправильно думаете, вы 
неправильно живёте. Ваша вера определяет 
ваше поведение.

Он также говорит, что Библия полезна 
«для обличения». Это значит, что она ука-
зывает вам, где вы «перешли границы». Это 
похоже на предостерегающий знак «Стоп», 
указывающий, что дальше двигаться опасно. 
Она определяет, что есть грех, а также Божью 
волю в вашей жизни. Она устанавливает для 
вас стандарты.

В-третьих, она полезна «для исправления». 
У вас есть кладовая, куда вы сваливаете весь 
хлам, для которого просто нет подходяще-
го места? Вы запихиваете его туда, а потом, 
однажды забыв о нём, открываете дверь, 
и  — ух, всё вываливается наружу. «Спокойной 
ночи,  — говорите вы, — я лучше уберу всё 
это завтра». Так же действует и Библия, про-
изводя очищающее действие в вашей жизни. 

Она открывает двери подобных кладовых, 
чтобы помочь вам очиститься от греха и на-
учиться сообразовываться с Божьей волей.

Четвёртое преимущество Библии состоит в 
том, что она полезна «для наставления в пра-
ведности». Бог использует её, чтобы наставить 
нас на истинный путь. Исправив наши отрица-
тельные качества, Он даёт руководство о том, 
как поступать.

Какова же цель всего этого? Чтобы вы 
были приготовлены ко всякому доброму 
делу. Говорили ли вы когда-нибудь: «Как бы 
мне хотелось, чтобы в моей жизни больше 
прославлялось имя Иисуса Христа»? Если 
говорили, то что вы делали, чтобы пригото-
вить себя к этому? Изучение Библии — это 
основной путь, следуя по которому, можно 
стать более действенным служителем Иисуса 
Христа.

Однажды, выступая перед группой бизнес-
менов, я задал вопрос: «Если бы вы знали о 
своём бизнесе или профессии не больше, чем 
о христианстве, после одинакового количества 
лет, посвящённых этому, что бы произошло?»

Один парень выпалил: «Руководство бы 
меня уволило».

Знаете, он был прав. Причина, по которой 
Бог не может использовать вас больше, чем 
Ему хотелось бы, запросто может состоять в 
вашей неготовности. Возможно, вы посещали 
церковь пять, десять или даже двадцать лет, 
но вы никогда не открывали Библию с целью 
превратить себя в более действенный инстру-
мент в Божьих руках. Вы пользовались Сло-
вом, но не вникали в него.

Теперь ваша очередь. И сегодня, в 21-м 
веке, Бог желает общаться с вами, и Своё по-
слание Он записал в Книге. Он обращается к 
вам с просьбой, призывая прийти и изучать 
эту Книгу. Этому есть три веские причины:

1. Это важно для вашего духовного возрас-
тания.

2. Это важно для вашей зрелости.
3. Это даст вам возможность обучиться и 

оснастить себя всем, что сделает вас пригод-
ным и острым инструментом 
в руках Бога, необходимым 
для осуществления Его 
целей.

Итак, перед вами стоит 
вопрос: «Можете ли вы 
остаться в стороне от это-
го приглашения?»
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Этот выпуск журнала посвящ¸н отношению к 
Священному Писанию, и целью задания будет 
узнать, какие рекомендации по этому поводу 
давали еврейской молод¸жи около 2 500 лет 
назад. Для этого вам предстоит изучить от-
рывок из 118-го Псалма.

Одна из первых задач при изучении би-
блейских фрагментов — определить контекст 
выбранного стиха. Обычно в поэтических 
текстах это бывает довольно сложно, но в 
случае с 118-м Псалмом вс¸ обстоит проще. 
Дело в том, что 118-й Псалом на еврейском 
языке написан в виде алфавитного акростиха. 
Выглядит это так: первые восемь текстов на-
чинаются с первой буквы еврейского алфа-
вита, следующие восемь — со второй, и так 
далее. Еврейский алфавит состоит из 22-х 
букв. Поэтому в псалме 176 стихов. Удиви-
тельно то, что у стихов, входящих в восьми-
стишие, можно увидеть смысловое единство, 
а в каждом отрывке — общую мысль. Более 
того, все восьмистишия связаны между собой 
одной последовательно раскрываемой темой: 
«Значение Слова Божьего в жизни благочести-
вого человека». Следовательно, 118-й Псалом, 
который после первого прочтения может по-
казаться немного однообразным, представляет 

собой настоящий поэтический шедевр. Каж-
дый, кто его изучает, восхищается мастерством 
величайшего Поэта, вдохновившего автора 
118-го Псалма написать это произведение.

Первый отрывок (с 1-го по 8-й стихи) 
можно рассматривать как рассказ о чело-
веке, который, оценив нестабильность своей 
духовной жизни, принял одно очень важное 
и верное решение: подчиниться Божьим пра-
вилам (ст. 8). Перед каждым, кто решился 
следовать за Богом, неизбежно встанет во-
прос, подобный тому, который возник у ав-
тора 118-го Псалма: «Как юноше содержать 
в чистоте путь свой?» (ст. 9). Наверняка и 
вы неоднократно спрашивали себя или кого-
то из старших: «Как мне быть настоящим 
христианином?» Такой вопрос актуален для 
любящих Бога людей всех поколений. Ответ, 
найденный молодым человеком тысячелетия 
назад, продолжает быть единственно верным 
и сегодня (он записан в стихах с 10-го по 
16-й). Христианину оставаться духовно живым 
и чистым можно только в одном случае: если 
он постоянно изучает Священное Писание, 
наполняется им и сверяет с ним свой путь. 
Каким образом это может происходить, вы 
узнаете, когда выполните задание.

В середине журнала вставлены листы с кар-
точками для игры. Вырежьте из них карточки. 
Части библейских стихов будут написаны на 
обеих сторонах карточки, что позволит играть 
с ними дважды.

Порядок игры:
1. Разложите все карточки по стопкам — 

с началом стиха, с серединой, с концом и с 
библейской ссылкой.

2. Ведущий раздаёт игрокам карточки из 
одной стопки (например, с началом стиха) в 
случайном порядке.

3. Ведущий зачитывает фразы из карточек 
следующей стопки, и игроки должны опре-
делить, является ли эта фраза продолжением 

(началом, концом) стиха или ссылкой на стих, 
часть которого у них есть на розданных в на-
чале карточках. Карточка вручается тому, кто 
определил её как часть своего стиха. В случае 
споров между игроками карточку отдают тому, 
кто более убедителен. Если никто из игроков 
не угадал стих, карточка остаётся у ведущего.

4. Описанное в п. 3 повторяется для всех 
стопок карточек.

5. После того как карточки будут распреде-
лены между игроками, все зачитывают полу-
чившиеся тексты и сверяют с Библией.

6. Победителем объявляется тот, кто пра-
вильно собрал наибольшее число библейских 
стихов вместе с ссылкой.

Быть христианином в 21-м веке � это как?Быть христианином в 21-м веке � это как?

Игра «Собери библейский стих»
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Номер 
стиха

10
11
12
13
14
15
16

Как называется 
Слово Божье в 
этом стихе?

Какое влияние на 
жизнь молодого че-
ловека оказывает 
Слово Божье?

Что делает автор 
Псалма для того,  
чтобы полнее 
воспринять 
  Слово Божье?

С какой областью 
человеческой лич-
ности связывается 
здесь 
 Слово Божье?

Быть христианином в 21-м веке � это как?Быть христианином в 21-м веке � это как?

В заполненной таблице можно увидеть семь духовных 
принципов сохранения чистоты на христианском пути.
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асилий, у тебя сегодня последний 
день и ты в отпуск?

— Ты что? Виктор! — ответил мне собе-
седник. — Какой последний день?!

— Какой последний день? — переспросил 
я. — Такой! Ты же в отпуск уходишь завтра?

— Не последний, Виктор! Не последний.
— А какой?
— Крайний!
Я рассмеялся, вспомнив про суеверие у 

нас на работе. Нельзя называть дни послед-
ними. Почему? Всё просто. Мол, они могут 
стать такими.

«Эх, Василий, Василий...» — вздохнул я 
про себя. Этому горнорабочему очистного 
забоя уже лет сорок, а он до сих пор суе-
верный.

Вообще, у меня очень интересная работа. 
Я тружусь на шахте. Много времени провожу 
под землёй. И мне это нравится. Наш шахто-
вый участок занимается добычей угля под-
земным способом. А я числюсь заместителем 
механика.

Шахта у нас большая. Работают на ней 
больше тысячи человек. Но ни одного 
противника суеверий я на своей работе 
не встретил. Все фанатично оберегают эти 
глупые традиции и стараются их придержи-
ваться.

И ладно бы только это! Некоторые пошли 
дальше и стали придумывать суеверия.

Однажды мне это так надоело, что я ре-
шил с суевериями бороться. Приехал домой 
после работы, сел за компьютер и начал 
готовить проповедь для шахтёров.

— Та-ак-с, шахтёрики... Сейчас я научу вас 
жизни... — бубнил я себе под нос.

Я искал в Библии подходящие тексты и 
составлял примерный конспект будущего раз-
говора. Я уже предчувствовал победу.

Вскоре конспект был готов. Я заучил клю-
чевые тексты и мысли. Не буду же я с ли-
сточком вести диалог!

— Скоро вы у меня станете нормальны-
ми!  — радовался я.

Правда, была уже у меня одна неудача.
На прошлый праздник Пасхи я работал. 

В  начале смены громко поздравил шахтёров 
с праздником. Ещё очень просил в тот день 
не использовать нецензурную лексику.

К сожалению, когда я пришёл в лаву, я 
понял, что ничего у нас не получилось. Было 
видно, что некоторые шахтёры старались. Но 
у них получалось либо молчать, либо гово-
рить, обильно сдабривая свою речь матер-
ными словами. Некоторые даже извинялись, 
честно признавая, что не могут по-другому 
ни разговаривать, ни работать.

«Ладно! Это было. Но с суевериями-то 
должно быть попроще!» — решил я про себя.

На следующий день я снова спустился в 
шахту. Добыча угля подходила к концу. Мы 
«встали на ежесуточные ремонты», чтобы че-
рез несколько часов снова запустить процесс 
выемки. Люди из лавы, словно горох, выкати-
лись на штрека, чтобы перекусить перед ре-
монтными работами. Обычно в такое время 
шахтёры рассказывают анекдоты, обсуждают 
новости и ругают власть.

«Но не в этот раз! Не в этот раз!» — весе-
ло решил я про себя. Эти тридцать минут я 
решил посвятить теме «Абсурд суеверий».

Все ели и слушали. Мотали на ус, так 
сказать.

Кто-то пробовал спорить. Но я сразу пода-
влял эти попытки заготовленными ответами. 
И под всеобщий довольный хохот оппоненты 
умолкали.

Чем закончилось? Шахтёры всё поняли, но 
от суеверий не отстали.

До свиданияДо свидания
Виктор Майдуров,

г. Осинники (Кемеровская обл.)

�В
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До свиданияДо свидания
После работ я поднялся 

на-гора. Чумазый, но доволь-
ный, разрядился в ламповой 
и пошёл в мойку. Через 
минут двадцать я уже был в 
кабинете нашего участка.

В небольшой комнате 
сидели начальник и механик. У них было хо-
рошее настроение. Я отчитался о проделан-
ной работе и сел в своё кресло за компью-
тер. Мне нужно было подготовить кое-какие 
документы.

Краем уха я услышал, что механик с на-
чальником говорят о суевериях. Я сразу по-
вернулся в сторону говорящих и стал слушать.

— Вот у меня есть такое, — начал меха-
ник. — В общем, когда я приезжаю на рабо-
ту, я всегда здороваюсь с охраной. Но когда 
уезжаю, никогда не прощаюсь.

— Почему же, Иван Юрич? — недоумённо 
улыбнулся начальник.

— Короче, Сергеич, когда я прощаюсь, то 
на шахте всегда что-то ломается и мне при-
ходится приезжать обратно.

Мы все рассмеялись. И правда, было 
похоже на шутку. Но я точно знал, что это 
по-настоящему так. Механик никогда не про-
щается с охранниками.

Бывало, даже приветливая девушка из 
 охраны ему улыбнётся и скажет что-то на 
прощание. Но Иван Юрьевич с каменным 
лицом прошагает мимо.

Конечно, я не выдержал и высказал свою 
позицию относительно суеверий. Иван Юрье-
вич не спорил, но сказал, что у него всегда 
так. Спустя минуту непринуждённого диалога 
я продолжил работать за компьютером.

Рабочий день подошёл к концу. Я дунул в 
алкотестер на выходе и прошёл через турни-
кет. Сразу вспомнил слова механика. Усмех-

нувшись про себя, я громко сказал стоявше-
му у двери охраннику:

— До свидания!
— До свидания, — ответил мне мужчина.
«Ну какая же глупость эти суеверия!» — 

подумал я, направляясь к автобусам.
До дома оставалось минут десять езды. 

Откинув спинку сиденья, я задремал в удоб-
ном кресле автобуса.

Неожиданно раздался звонок телефо-
на. «Горный диспетчер» — высветилось на 
 экране. Я потянул ползунок принятия вызова.

— Виктор, у вас порвался ленточный кон-
вейер.

Я немного помолчал, потом протянул:
— Понятно...
— Я отправляю за вами машину? — спро-

сила диспетчер.
— Отправляйте... На какое расстояние раз-

летелось полотно?
— Сто тридцать метров.
— Понял. Жду машину, — сказал я и по-

ложил трубку.
Я подъехал к своей остановке. Внутри всё 

негодовало: «И так задержался на работе! 
А  тут опять поезжай обратно! За что?!»

Злой, я поднимался на свой этаж. Зашёл в 
квартиру. Один. Никого.

«Может быть, суеверия работают?» — 
грустно усмехнулся я. — «Да ну! Витя, ты 
чего это?» — строго пожурил я себя.

Быстро перекусил, переоделся и снова 
 отправился на работу. В ночь... В шахту...
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На следующий день я поднялся на-гора. 
Уставший, голодный, но довольный. Работа 
была сделана. Мне нравится испытывать то 
чувство, когда ты выполнил какую-то тяжё-
лую задачу. Да, это не только моя заслуга. 
Это заслуга всего трудового коллектива. 
Но  чувство выполненного долга не покида-
ло меня.

Пообедал и пораньше уехал домой. Перед 
тем как заснуть в кресле автобуса, я вспом-
нил, что не попрощался с охраной. Я сделал 
это не специально, так получилось. Но всё 
же ухмыльнулся про себя и мысленно сказал 
самому себе: «Ну теперь-то я точно не поеду 
на работу сегодня».

Так и получилось.
На следующий день я приехал на работу 

как обычно. Обычный наряд, обычный рабо-
чий день, обычный спуск и подъём. Всё как 
обычно.

Правда, было одно «но». Я часто думал, 
как мне пройти через охрану. Нужно ли про-
щаться или нет? Внутри крутились разные 
мысли.

«Вообще, они мне даже не друзья, чтобы 
с ними прощаться!» — начал я. Потом про-
должил: «Но это некультурно — уходить, не 
прощаясь с охраной!» Вдруг до меня дошло: 
«Стоп! Неужели я поверил в суеверия? Нет, 
не верю. Хватит! — подытожил я. — Сегодня 
я точно должен попрощаться. Все суеве-
рия  — сказки!»

На проходной я уверенным тоном попро-
щался с охраной. Довольный победой, я ехал 
домой на автобусе и периодически молился, 
чтобы на работе ничего не сломалось.

Я вышел на своей остановке. Внутри ра-
дость.

— Да-а-а! Эти суеверия — сказки! — сказал 
я вслух и рассмеялся.

Дома я поужинал, помолился и пораньше 
лёг спать. Примерно в половине одиннадца-
того раздался телефонный звонок. Я вздрог-
нул. Что это? Кто звонит?

— Горный диспетчер... — медленно про-
читал я с экрана.

Мне очень не хотелось поднимать труб-
ку. Но надо. Может быть, там просто вопрос 
какой-нибудь и не больше.

Выждав секунд десять, я принял вызов.
— Виктор, здравствуйте.
— Здравствуйте, — ответил я низким сон-

ным голосом.
— У вас продольный порыв по полотну 

ленточного конвейера.
— Сколько метров?
— Метров двести.
— Понял. Как это получилось? — уточнил 

я после небольшой паузы.
— Не знаю ещё, пока разбираемся.
— Ясно. Присылайте машину.
— Хорошо.
На том конце линии послышались корот-

кие гудки. Ненавистные короткие гудки!
— Неужели это работает?! — возмутился я.
Всю дорогу до шахты я размышлял. И не 

о том, как устранить проблему. А о том, буду 
ли я прощаться в следующий раз с охран-
никами.

«Пока всё сбывается! Как так?! — недоуме-
вал я. — И что теперь? Ты будешь первым 
суеверным баптистом? Это же грех», — убеж-
дал я себя. Ничего конкретного для себя не 
решив, я приехал на работу.

После работы, опять усталый, сонный и 
голодный, я поднимался на-гора. Было около 
трёх часов дня. Я думал. Думал, как быть с 
охраной...

Когда разрядился в ламповой, я принял 
твёрдое решение. Даже если всё будет ука-
зывать на достоверность суеверий, я не буду 
в них верить. Почему? Потому что Библия 
против суеверий. После принятого решения 
у меня откуда-то появились новые силы и 
твёрдость духа.

Решено, я не буду верить в суеверия. Ре-
шено, сегодня я прощаюсь с охраной!

Возле турникетов, как обычно, стояла 
женщина из охраны. На подходе к ней я 
слегка замедлил шаг. Она смотрела на меня 
и почему-то улыбалась. И я начал смотреть 
на неё. Но улыбаться мне не хотелось. Мне 
было не смешно. Даже показалось, что она 
всё знает. Внутри меня всё напряглось, чтобы 
вступить в последнюю схватку с суеверием. 
И  Бог дал одержать победу. Я улыбнулся.

— До свидания, — тихо, но твёрдо про-
изнёс я. 
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ность — это время, когда каждый 
человек делает выбор. Он касается 

различных сфер, но практически каждый шаг 
оставляет отпечаток на всю жизнь. Как важно 
именно в это время, когда нам дана возмож-
ность выбирать, не ошибиться, но определить 
для себя правильные жизненные ориентиры. 
Именно в эту пору каждый молодой человек 
особенно нуждается в Божьем водительстве. 
Часто наш выбор основан на том, кем мы 
себя считаем в первую очередь. Мы можем 
иметь несколько социальных статусов одно-
временно, например: христианин и студент. 
И  от того, что для меня важнее, зависит, чему 
я отдам предпочтение.

Выбор пути
Я рос и воспитывался в христианской семье, с 
детства знал о Боге. Родители были верующие, 
мы постоянно посещали богослужения. Однако 
это не освобождало от осознанного выбора 
жизненного пути, который в своё время встаёт 
перед каждым человеком. Я с детства хотел 
быть христианином. Первый раз покаялся я 
ещё в детском возрасте, наверное, мне было 
лет одиннадцать. Я помню, как на одном из 
богослужений в детском лагере Господь по-
стучал в моё сердце и я вместе с другими ре-
бятами вышел вперёд для покаяния. Это был 
сознательный шаг с моей стороны, я понимал, 

что грешник и нуждаюсь в прощении. Однако, 
вернувшись домой, я обнаружил, что через ко-
роткое время все мои добрые желания куда-то 
улетучились, у меня не было силы для победы 
над грехом. Подобное повторялось неодно-
кратно, я каялся, старался жить правильно, но 
это длилось ненадолго.

В 18 лет я окончил школу и поступил в 
университет, для этого пришлось переехать 
из деревни в город, где уже учился старший 
брат. Так я оказался в большой церкви, где 
было много молодёжи, велась активная цер-
ковная жизнь. Постепенно я понял, что дальше 
откладывать решение самого главного во-
проса в жизни нельзя. Быть вне церкви мне 
не хотелось, но и половинчатая жизнь мне 
тоже не нравилась. Я хотел побеждать грех 
и общаться с Богом, я хотел быть настоящим 
христианином. Многое у меня не получалось, 
но я принял твёрдое решение приложить все 
усилия, чтобы оказаться победителем. Я вновь 
покаялся, исповедовался и начал готовиться к 
крещению. Да, не всегда получалось побеждать 
в искушениях, но принятое решение помогало 
не останавливаться, а двигаться вперёд.

Моё отношение к профессии
Мне с детства нравилось учиться, узнавать 
что-нибудь новое, проводить различные экс-
перименты, что-то конструировать. В детстве 

    Кто яКто я  
прежде всего?прежде всего?

Иван Макаров,
г. Таганрог (Ростовская обл.)

Ю

2501 2022 Чистый источник №

РАССКАЖУ О ПЕРЕЖИТОМ



у  меня было много времени, так как родители 
обучали нас дома, и мы с братом постоян-
но что-то мастерили. Занимались резьбой по 
дереву, делали различные поделки из бумаги. 
Когда немного подросли, занимались раке-
тостроением, а позже авиамоделированием. 
Некоторые навыки, полученные при этих за-
нятиях, пригодились в служении. Например, 
опыт работы с пенопластом при изготовлении 
корпусов самолётов мы применяли для изго-
товления текстов в Доме молитвы.

В старших классах я стал задумываться о 
выборе профессии. Гуманитарные науки меня 
сильно не привлекали в силу моего склада 
ума, поэтому я выбирал из технических специ-
альностей. Папа работал программистом, и я 
имел богатый опыт работы с компьютером. 
В старших классах даже несколько раз уча-
ствовал в олимпиадах по программированию. 
Были мысли пойти на инженерную специаль-
ность, но почему-то остановился именно на 
профессии программиста. Школу я закончил 
на отлично, хорошо сдал ЕГЭ и поступил в 
университет. 

Ещё одним важным фактором при выборе 
профессии является возможность применения 
её в служении Богу. Хотя практически любую 
профессию можно использовать в служении, 
всё же стоит об этом позаботиться на этапе 
выбора. Я тогда не задумывался об этом, но 
теперь понимаю, что это важно. Профессия 
программиста тоже может быть применена в 
служении, так как мы живём в век информа-
ционных технологий. Например, мною было 
написано приложение для Android «Песнь воз-
рождения МХО».

Учёба в университете мне нравилась, в 
особенности участие в различных олимпиадах 
и соревнованиях. Я всё глубже погружался в 
науку, мне всё больше нравилась студенческая 
жизнь. Чтобы достичь успехов в каком-либо 
деле, необходимо полное посвящение. Если 
всецело посвятить себя учёбе или работе, то 
для Бога может совсем не остаться времени, 
поэтому на данном этапе жизни передо мной 
встал вопрос: кто я в первую очередь  — сту-
дент или христианин? Мне нужно было для 
себя определить и чётко понимать ответ на 
этот вопрос. В дальнейшем это служило опре-
деляющим фактором, когда вставал выбор, 
чему отдать своё время. Христос в Нагорной 
проповеди сказал такие слова: «Никто не 

может служить двум господам: ибо или одного 
будет ненавидеть, а другого любить; или одно-
му станет усердствовать, а о другом нерадеть» 
(Мф. 6, 24). В любом случае тому делу, которое 
для нас важнее, мы отдаём предпочтение. По-
этому важно определить для себя приоритеты. 
Я не знал ни одного примера, когда человек 
посвятил бы себя Богу и потом пожалел об 
этом, но случаи, когда человек избирал жизнь 
в своё удовольствие и потом разочаровывался 
в ней, мне были известны.

Таким образом, я определил для себя, что 
в первую очередь я — христианин. Это ни в 
коем случае не означало, что для меня учё-
ба стала чем-то незначительным, христианин 
должен быть хорошим специалистом и свою 
работу должен делать качественно и добро-
совестно. Я закончил университет на отлич-
но, но принятое однажды решение много 
раз помогало не ошибиться при выборе, как 
правильно поступить в повседневных делах, я 
помнил, что в первую очередь я — христиа-
нин, а уже потом студент.

Однажды весной в церкви было организо-
вано выездное четырёхдневное благовестие, 
в котором активное участие принимала моло-
дёжь. В то время я заканчивал первый курс, 
и по одной из дисциплин у меня не хватало 
двух баллов по стобалльной шкале до оценки 
«отлично». Был организован добор баллов, но 
этот день как раз выпадал на время благо-
вестия. Передо мной тогда встал выбор, и 
принятый ранее принцип помог остаться на 
благовестии. Может, это не слишком сложный 
выбор, но из таких мелочей складывается 
вся жизнь, и способность в подобных ситуа-
циях поступать правильно помогает в более 
серьёзных вопросах не забывать, что в пер-
вую очередь я христианин. Этого принципа я 
стараюсь придерживаться и после окончания 
учёбы, во время работы.

Служение в церкви
В октябре 2016 года в возрасте 19-ти лет я 
принял крещение. Помню, в молитве при 
возложении рук просил о том, чтобы не 
быть бесполезным для дела Божьего, но, на-
против, быть благословением для церкви и 
окружающих людей. Я думал, что настоящий 
христианин должен трудиться в церкви, по-
этому старался не отказываться ни от чего, 
что предлагали: пел в хоре, начал играть в 
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духовом оркестре. Музыкальный слух у меня 
был не очень хороший, поэтому приходилось 
прикладывать большие усилия. Далеко не всё 
получалось хорошо, но старался, и Бог давал 
необходимые способности, о существовании 
которых я даже не подозревал. 

Однажды молодёжь в нашей церкви прово-
дила тематическое богослужение, и во время 
анализа встал вопрос, кому поручить ответ-
ственность за ноты, чтобы подготовить их 
перед богослужением и потом собрать. Поручи-
ли это дело мне. Это было моё первое само-
стоятельное служение, и я постарался отнестись 
к нему серьёзно. Через некоторое время систе-
матизировал все папки с нотами для участия 
молодёжи в богослужениях. Зимой предостави-
лась возможность побывать на библейских кур-
сах, после чего начал проповедовать в церкви. 
Осенью 2017 года мне поручили служение 
помощника руководителя молодёжи.

На протяжении какого-то времени я раз-
мышлял о том, для чего я живу и что в жизни 
главное. Мне хотелось с юности построить 
свою жизнь таким образом, чтобы перед поро-
гом вечности не пожалеть о том, что я имен-
но так прошёл свой путь на земле. Прежде 
я определил своё отношение к учёбе, заняв 
позицию христианина. Продолжая думать о 
том, как это — быть христианином в первую 
очередь, я решил, что нужно посвятить себя 
на служение Богу и жить не для себя, но для 
других и для Него. Именно так должен посту-
пать настоящий христианин, отодвигая свои 
интересы на второй план в пользу ближнего. 
Христос отдал Себя на страдания ради нашего 
спасения, и Он является примером для нас. 
Это решение в дальнейшем часто помогало 
пожертвовать своим временем, средствами или 
силами ради кого-то. И это было не в тягость, 
но наоборот, доставляло радость. Часто, когда 
кажется, что силы уже закончились, откуда-то 
берётся ещё энергия, когда вижу нужду.

Летом 2019 года я с отличием окончил ба-
калавриат и поступил в магистратуру, а также 
устроился на работу с частичной занятостью. 
Осенью мне предложили поехать в общебрат-
скую библейскую школу. Уехать нужно было 
на три месяца, причём это время выпадало 
как раз на зимнюю сессию. Пропустить сессию 
означало получить задолженность по несколь-
ким дисциплинам и лишиться стипендии. До 
этого я старался учиться добросовестно, и мне 

было трудно представить себе такое. Кроме 
того, незадолго до приглашения в библейскую 
школу я попал в аварию и выплачивал нане-
сённый ущерб в рассрочку. К тому же поездка 
на три месяца в библейскую школу была свя-
зана с некоторыми финансовыми растратами 
и необходимостью оставить работу. Мне было 
сложно принять решение. С одной стороны, 
хотелось поехать, но с другой стороны, буду-
щее выглядело настолько неопределённо, что 
трёхмесячное отсутствие дома казалось невоз-
можным. Однако, взвесив, что мне препятству-
ет поехать и что влечёт, пришёл к выводу, 
что поехать нужно. Мне хотелось быть по-
лезным для церкви, поэтому я принял поло-
жительное решение и все житейские вопросы 
доверил Богу. Я просто поверил, что Он не 
оставит и поможет, хотя было непонятно, как 
моя жизнь сложится дальше, смогу ли закон-
чить учёбу, найду ли работу и т. д. В приня-
тии этого решения также сыграло роль то, что 
я определил для себя в первую очередь быть 
христианином.

Оглядываясь назад, вижу благословение 
в том, что не отказался. Обучение оказало 
большое влияние на моё духовное станов-
ление. Особенно сильно повлияли на меня 
свидетельства преподавателей, слушая которые 
я ещё раз убедился, что только жизнь, посвя-
щённая Богу, может быть по-настоящему счаст-
ливой и тот, кто доверит Ему свою судьбу, в 
стыде не останется и никогда об этом не по-
жалеет. Иногда нам непонятно, почему обстоя-
тельства складываются тем или иным образом, 
но доверие Богу помогает оставаться спокой-
ным и следовать библейским принципам даже 
тогда, когда это кажется нелогично. Уезжая в 
библейскую школу, я даже не мог подумать, 
что Бог так чудно позаботится о моих нуждах. 
После возвращения из библейской школы Бог 
послал такую работу, о которой я даже не 
мечтал, она не препятствует служению и высо-
ко оплачивается. Пропущенную сессию закрыл 
и благополучно закончил магистратуру.

С тех пор прошло уже несколько лет, но ни 
об одном решении, принятом с учётом того, 
что я в первую очередь христианин, я не 
пожалел. Вижу большое благословение в том, 
чтобы в начале жизненного пути определить 
для себя: кто я прежде всего? Твёрдая пози-
ция в этом вопросе поможет избежать многих 
ошибок, когда приходится делать выбор. 
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Первый 
период, 
1997—2001 
годы
Что было ха-
рактерно для 
этого периода? 

Во-первых, сложности с сур-
допереводом. В некоторых 
местах переводчиков не было 
вообще, и братья и сёстры 
во время собрания писали 
проповеди для глухих на бу-
маге. Другие церкви пытались 
приглашать переводчиков из 
Всероссийского общества глу-
хих. Впоследствии глухие бра-
тья и сёстры стали обучать 
переводу желающих. 

Во-вторых, в этот период 
было мало духовной пищи — 
на Урале только начиналось 
пробуждение среди глухих. 
Глухие братья только учи-
лись проповедовать. Но при 
всём этом у многих была 
видна сильная жажда Слова 
Божьего. Глухая молодёжь ча-
сто проводила ночи бдения и 
совместные общения, много 
благовествовала.

Максим Мигунов 
(Казань):
Я родился в Казани и там 
же учился в школе для глу-
хих. Во время учёбы зани-
мался греко-римской борь-
бой и уделял этому занятию 

большое внимание. Моей 
мечтой было попасть в 
сборную страны по борьбе. 
В школе я ни разу не слы-
шал о Боге.

В Казани школа борьбы 
постепенно прекращала свою 
работу. Мой тренер сказал, 
что мне нужно продолжать 
тренировки, и посоветовал 
переехать в Бугульму — там 
было сильное отделение 
борьбы при школе. Я решил-
ся на переезд ради своей 
спортивной карьеры.

Бугульма — маленький го-
род со своеобразной школой. 
Я продолжил тренировки и 
учёбу в новой школе. Вско-
ре я встретил здесь двух де-
вушек  — Ингу и Гузель, они 
были верующими и всем го-
ворили о Боге. Мне было не-
понятно, о чём они рассказы-
вали, и я перестал обращать 
на них внимания. Но спустя 
какое-то время я услышал, 
что их отчисляют из школы 
за то, что 

ОсобенныеОсобенные
1997 год, республика Та-
тарстан. В бугульмин-
ской школе-интернате 
для детей с ограничен-
ными возможностями 
две молодые христи-
анки говорят о Христе 
своим сверстникам. 
В  скором времени они 
столкнутся с непони-
манием, неприязнью и 
гонениями — так реа-
гировали окружающие 
на благовестие.

То время можно счи-
тать годом рождения 
глухой христианской 
молодёжи на Урале. 
Город Октябрьский 
стал неким центром 
для братьев и сестёр 
с проблемами слуха. 
Сюда приезжали три 
человека из Уфы, один 
из Буздяка, один из Ка-
зани, и ещё трое было 
в самом Октябрьском.

Мы попросили трёх 
братьев, входивших 
в глухую молодёжь в 
разные периоды, рас-
сказать о своём обра-
щении и молодёжной 
жизни.

Из жизни глухой молодёжи УралаИз жизни глухой молодёжи Урала
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они рассказывают людям о 
Христе. Меня поразило это 
сообщение, а ещё больше 
удивила реакция этих христи-
анок — они были спокойны. 
В них была какая-то сила. 
Они не паниковали, не пыта-
лись что-то доказать или от-
стаивать свои права  — они 
молча приняли своё отчис-
ление. В моей голове звучал 
только один вопрос — откуда 
у них сила справиться с таки-
ми проблемами?

Потом я от своих одно-
классников узнал, что эти 
молодые христианки ходят 
на богослужения в городе 
Октябрьском. Мне сказали, 
что там молодёжь общается 
на разные темы, там инте-
ресно, и посоветовали туда 
съездить. Я сел на спецав-

тобус, который возил детей 
до Октябрьского с нашей 
школы, посетил общежитие, 
где жило много глухих веру-
ющих. Встретился с тамош-
ним братом Олегом. Мне по-
нравилась беседа, и я стал 
встречаться с верующими 
каждое воскресенье. Бог от-
крыл мне глаза на моё со-
стояние, и я вышел каяться. 
Это было в 2000 году, а кре-
щение я принял в 2004 году. 
Родители спокойно отнеслись 
к моей вере. Так началась 
моя христианская жизнь.

Второй 
период, 
2008—2018 
годы
Второй период 
жизни глухой мо-

лодёжи прошёл в активном 
благовестии. Церковной де-
ятельности эта молодёжь 
практически не вела, пото-
му что молодых братьев 
и сестёр было мало и они 
были рассыпаны по разным 
городам. Встречались толь-
ко на общих молодёжных 
общениях и в учебных за-
ведениях. Велась также ра-
бота среди глухих детей и 
подростков.

Михаил Торопов (Уфа):
Мне было четыре года, ког-
да мои родители обрати-
лись к Богу. Моё детство в 
основном прошло рядом с 
бабушкой и дедушкой, что 
сильно сказалось на моём 
воспитании. Я любил мир 
и не хотел ничего слышать 

ОсобенныеОсобенные

Глухая молодёжь Урала, 2019 г.
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о Боге. Мама всё равно на-
стаивала на том, чтобы я 
немного заучивал стихи из 
Библии. Детскую Библию 
с картинками я прочитал. 
Мама много переживала и 
молилась за меня. А я жил 
своей жизнью, серьёзно за-
нимался футболом, где до-

стиг определённых успехов. 
О  Боге вообще не помыш-
лял. Собрания посещал ред-
ко, не видел в них смысла. 
В то время ещё было плохо 
с переводчиками, и я не по-
нимал, о чём говорят на со-
брании.

Мама просила, чтобы я 
бросил футбол и пришёл к 
Богу. В ответ я приводил 
примеры футболистов, ко-
торые успешно совмещали 
спорт и христианство, и у 
неё стали появляться мысли 
о том, что, может быть, я не 
могу стать верующим. Когда 
я ехал на тренировку, она 
давала Библию и просила 
её читать. Я её клал в свой 
рюкзак рядом с грязными 
кроссовками и ехал на фут-
бол, но так и не доставал 
на перерывах.

Поворотный момент в 
моей жизни случился на 
одном отборочном турни-
ре. По итогам игры тренер 
должен был сформировать 
команду для поездки на 
серьёзные соревнования. 
Я  был уверен, что попа-
ду в сборную, но не попал 

Первое участие молодёжного хора глухих, 2017 г.

Финал игры «Где это написано?», 2019 г.

Беседа о компьютерных играх
на юбилейном общении в Самаре, 
2019 г.

Великая радость — четыре сестры 

приняли крещение! Бугульма 

(Татарстан), 2020 г.
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из-за несправедливости — 
в результате интриг меня 
оставили за бортом. Я был 
вне себя из-за этого и ска-
зал тренеру, что прекращаю 
играть в футбол. Решил уйти 
из команды на время.

От нечего делать я стал 
посещать собрания. Спустя 
какое-то время мне самому 
стало интересно. В 15 лет 
я покаялся и вскоре при-
нял крещение. Горел жела-
нием научиться пропове-
довать, чтобы слово было 
интересным и живым. Пом-
ню первую проповедь, руки 
 дрожали...

Глухих в церкви стано-
вилось всё больше. Я часто 
приглашал своих друзей на 
собрания. Хотя они спустя 

какое-то время прекращали 
посещать церковь, но сло-
во Божье было посеяно не 
напрасно. К нам в церковь 
приходили потом люди, ко-
торые услышали о Боге от 
тех, кого я приглашал рань-
ше на собрания. 

Слово даёт всходы, рано 
или поздно. Помню, был с 
благовестием на Ставропо-
лье. Беседовал с молодым 
человеком. Было видно, что 
ему неинтересно Евангелие. 
Позвал его на общение, куда 
он в итоге не пришёл. Про-
шло около двенадцати лет 
с той встречи. Я про него 
уже и забыл. Но однажды 
меня кто-то спросил, знаю 
ли я такого-то со Ставропо-
лья. Я начал припоминать. 

Помогаем многодетно-
му брату на стройке. 
Бугульма, 2020 г.

На прогулке. Бугульма, 2020 г.

Ульяновск. Первое общение для неверующих. 
Слава Богу, пришло больше, 
чем мы ожидали. 2020 г.

Крещение Владислава 
и Самуила. Самара, 2020 г.

Собираемся каждое 
воскресенье после 
собрания, 2020 г.

Великая радость — четыре сестры 

приняли крещение! Бугульма 

(Татарстан), 2020 г.
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А он, оказывается, меня 
искал. Мы созвонились по 
видеозвонку  — он сильно 
поменялся, на лице лежал 
отпечаток пережитых стрес-
сов из-за неудач в жизни — 
развод, долги и прочее. Го-
ворил, что пришёл в тупик 
и не знает, что делать. Он 
вспомнил про Бога. Слово 
принесло плод через две-
надцать лет.

Третий период, 
начиная 
с 2019  года
Третий период — 
благодатное вре-
мя. Уже есть хо-

рошие переводчики, хотя 
их всё равно не хватает. 
Стало много духовной пищи 
для глухих — всевозможные 
общения, видеоролики с хоро-
шими проповедями в Интер-
нете. Налажена молодёжная 
жизнь — лагеря, поездки, 

собрания, помощь другим и 
так далее. В молодёжь ста-
ли приходить дети тех, кто 
покаялся во вре-
мя пробуждения 
на Урале.

Самуил 
Леднев 
(Самара):
Я из тех, 
кого спаса-
ли страхом. 
Под влия-
нием про-
поведей о 
последнем 
времени и о числе 
666 я много раз каялся. 
Но меня хватало ненадол-
го. Мою совесть успокаива-
ло то, что раз в неделю я 
ходил на собрание. Думал, 
что этого достаточно, чтобы 
Бог меня хранил. Но потом 
в нашу жизнь пришла пан-

демия. Видя, как 
много людей забо-
левают и умирают 
от коронавируса, 
я серьёзно за-
думался. А что, 
если и я умру? 
Что со мной бу-
дет после? Все 
эти серьёзные 
вопросы и со-

бытия привели меня к пе-
реосмыслению своих целей. 
Я  покаялся и серьёзно по-

менял свою жизнь. Че-
рез неделю 
после покая-
ния изъявил 
желание при-
нять креще-
ние.
В день моего 
крещения мне 
в пожелание 
прочитали стих: 
«Не бойся, ибо 
Я с тобою...» (Ис. 
41,  10). Интерес-
но, что Книга От-

кровение, которая раньше 
наводила на меня ужасы и 
страхи, теперь стала укре-
плять меня и служить моему 
духовному росту.

Наша молодёжь растёт  — 
сейчас нас 26, из них четы-
ре человека члены церкви 
и ещё четыре хотят принять 
крещение. Наши молодёж-
ные собрания отличаются 
от собраний слышащих  — 
мы не поём под гитару хри-
стианские гимны. В основ-
ном это разбор Писания и 
тематические беседы. Жизнь 
нашей молодёжи  — это изу-
чение Слова, благовестие 
(по большей части личные 
встречи, а также посещения 
учебных заведений), поезд-
ки на природу (последняя 
была с отработкой навыков 
выживания для братьев  — 
хорошо, что у нас были ма-
шины и мы могли на следу-
ющий день прервать наш 
эксперимент), молодёжные 
лагеря на берегу Волги и 
много разных событий, ко-
торые мы стараемся отме-
чать вместе. 

Новый год церковь провела 

вместе с молодёжью, 2021 г.

Вместе с молодёжью Сибири и центра России в Туле, 2021 г.
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Быть всегда на ступеньку ниже,
Быть всегда на порядок скромней.
Быть внимательным, чутким к ближним,
И счастливым всегда во Христе.

Быть медлительным в слове лишнем,
Гнев гасить свой ещё в себе,
Божий голос стараться слышать
И нести весть благую всем.

Светом быть там, где тьме раздолье,
Луч спасенья являть собой.
О других жить всегда заботой,
Нелегко будет пусть порой.

Умирать для греха с концами,
Брать господство над тьмою зла.
Быть Христовыми, быть борцами.
И с надеждой смотреть в небеса.

Много новых даёт уроков
Иисус через Слово Своё.
Отложив на потом заботы,
Принимаем сейчас Его.

Р. Фарухшин

Путь очищенья – не прогулка по аллеям
И не по морю дорогой круиз...
Порой он очень узок и тернист,
Порой до боли обжигают суховеи.

На том пути необходимо отверженье
Своих амбиций и большого «я»,
Там превозносят, хвалят не себя...
Там каждый шаг – согласья с небом достиженье.

Но этот путь – благословенный, несомненно!
Всё контролируется Богом там,
И все потери возместит Он Сам...
Путь очищенья – христианства драгоценность!

А. Фарухшина
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ак мы относимся к Слову Божьему? Наша 
Библия покрыта пыльным налётом или у 

неё затёртые страницы и видны следы от на-
ших слёз умиления? Постичь красоту Писания, 
увидеть его чудеса, то есть нечто сверхъесте-
ственное и впечатляющее, прочувствовать на 
себе его силу может только тот, у кого духовно 
открыты глаза.

Понятие «закон» обычно вызывает у мо-
лодых людей негативные эмоции. Мало кому 
нравятся те или иные рамки и ограничения. 
Однако Библии свойствен иной взгляд. В Псал-
ме 118 слово Господне неоднократно названо 
законом, заповедью, истиной, повелением. 
Автор воспевает уникальные свойства Божьего 
слова и силу его воздействия на человека. Да-
вайте посмотрим, какие чудеса закона Господ-
него отмечает псалмопевец.

Слово Божье открывает нам 
Господа и Его пути
«О заповедях Твоих размышляю и взираю на 
пути Твои»; «Дай мне уразуметь путь повелений 
Твоих, и буду размышлять о чудесах Твоих» (Пс. 
118: 15, 27). Прежде всего, Библия открывает 
нам Бога, Его красоту и совершенства, Его силу, 
дела и пути. Когда ты углубляешься в Писание, 
для тебя становятся очевидными действия Го-
спода в жизни других людей и в твоей судьбе.

Ученики находились с Христом в лодке в 
тот момент, когда разразилась буря. В отчая-
нии они разбудили Его и бросили в Его адрес 
упрёк. Похоже, на тот момент они не понима-
ли, Кто Он и какой властью обладает. Когда 
Иисус усмиряет бурю и водворяется тишина, 
апостолы потрясены: «И убоялись страхом 
великим и говорили между собою: кто же Сей, 
что и ветер и море повинуются Ему?» (Мк. 
4, 41). Они поняли, что рядом с ними — Го-
сподь. Возможно, они сопоставили свои зна-
ния о Боге из Ветхого Завета с чудом, которое 

совершил Иисус, и поняли, кто Он. В нашей 
жизни может происходить подобное. Анализи-
руя те или иные обстоятельства в своей судьбе, 
мы можем через призму Писания замечать в 
них Божье участие, познавать Его пути, учиться 
понимать, что и как совершает Бог.

Мне нравится, как начинается четвёртое 
Евангелие: «В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог» (Ин. 1, 1). 
Значит, Его Словом создана Вселенная, Земля, 
люди, и всё это существует до сих пор Его си-
лой. А когда Он положит всему предел, земная 
история закончится. Настоящее и будущее 
находится во власти Божьего Слова. Если наши 
глаза открыты, мы будем замечать Господа и 
Его дела везде и всюду.

Христос призывал: «Исследуйте Писания, ибо 
вы думаете чрез них иметь жизнь вечную; а они 
свидетельствуют о Мне» (Ин. 5, 39). Закон Госпо-
день при его внимательном исследовании напря-
мую приводит нас ко Христу, к познанию Бога. 
А без этого нет покаяния, нет спасения. Гонитель 
церкви Савл направляется в Дамаск, и на пути 
ему является Сам Иисус. Из уст будущего апосто-
ла вырывается вопрос: «Кто Ты, Господи?» В этот 
момент приходит покаяние и обращение Савла 
к Спасителю, он начинает познавать Господа. Ду-
маю, всему этому в какой-то мере содействовало 
то, что он хорошо знал Ветхий Завет.

Одному служителю кто-то пожаловался:
— Я вообще не понимаю триединства Бога.
Тогда брат задал этому человеку встречный 

вопрос:
— А ты веришь в Господа? Какие у тебя с 

Ним отношения?
Тот помолчал и признался:
— Вы правы, начинать нужно не с этого.
Человеку сначала важно примириться с 

Богом, и тогда он сможет познавать Господа, 
понимать Его намерения в отношении себя, по-
стигать непростые вопросы христианской веры.

Видеть чудеса закона БожьегоВидеть чудеса закона Божьего

К
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Слово Божье даёт 
духовную жизнь
«Душа моя повержена в прах; оживи меня по 
слову Твоему»; «Сильно угнетён я, Господи; 
оживи меня по слову Твоему», — молит псалмо-
певец (Пс. 118: 25, 107). Апостол Пётр подчёрки-
вает, что верующие получили новую жизнь от 
нетленного Слова Божьего (1 Петр. 1, 23).

Весьма приятно наблюдать, как жизнь чело-
века, обратившегося к Богу, в корне меняется. 
То, что представляет собой возрождённый хри-
стианин, резко контрастирует с тем, что было 
раньше. Начиная читать Слово, люди преобра-
жаются на глазах.

Мои братья, проходившие альтернативную 
службу в пансионате, рассказывали следующее. 
Им встречались такие старики, которых, кажет-
ся, сегодня-завтра вынесут и похоронят. И тут 
появляется врач или медсестра, едва живому 
ставят капельницу, и тот вскоре оживает, начи-
нает ходить. В духовном смысле Слово Божье 
влияет на нас с гораздо большей силой. Оно 
не просто даёт нам кратковременный импульс, 
а в полном смысле оживляет, наделяет каче-
ственно новой жизнью.

Слово Божье очищает 
и просвещает сердце
«Откровение слов Твоих просвещает, вразум-
ляет простых»; «Слово Твоё весьма чисто, и 
раб Твой возлюбил его» (Пс. 118: 130, 140). Оно 
приводит к порядку в душе и в жизни, очищает 
от неугодного Господу. Христос говорил учени-
кам: «Вы уже очищены через слово, которое 
Я проповедал вам» (Ин. 15, 3). Слово хранит 
нас в чистоте, наделяет силой не делать безза-
кония, производит в нас святые желания, как 

написано: «Блаженны хранящие откровения 
Его, всем сердцем ищущие Его. Они не делают 
беззакония, ходят путями Его» (Пс. 118, 2–3). 
Если мы сокрыли Слово Божье в сердце, оно 
оберегает нас от согрешений: «Как юноше 
содержать в чистоте путь свой? — Хранением 
себя по слову Твоему» (Пс. 118, 9).

В наш век немало соблазнов для молодёжи, 
особенно со стороны цифровых технологий. Тот, 
кто дорожит Божьим Словом, избежит многих бед.

Закон Господень помогает нам избавляться от 
того, что нам не нужно и приносит вред. Живое 
и действенное Слово «...проникает до разделения 
души и духа, составов и мозгов и судит по-
мышления и намерения сердечные» (Евр. 4, 12). 
Таким образом, оно помогает всё разложить по 
полочкам, расставить на свои места, разобраться 
в тех или иных вопросах. Мы учимся понимать, 
что исходит от Бога, а что Ему неприятно и 
чуждо Его природе, что в нашей жизни исходит 
от плоти, а что — от духа. Ориентироваться в 
сложных вопросах нам поможет Писание.

Из курса физики известно, что спектр элек-
тромагнитного излучения чрезвычайно широк. 
Видимый для человека свет составляет лишь 
ничтожную долю этой огромной шкалы. Есть 
гамма-лучи, рентгеновское, ультрафиолетовое 
излучение. На другом конце спектра — радио- 
и инфракрасное излучение. А посередине — 
узенькая полоска видимого света. Чтобы фикси-
ровать лучи невидимого спектра, человечество 
изобрело сложные приборы.

Для верующего крайне важно руководство-
ваться Писанием, чтобы видеть невидимое и 
наводить порядок в своей жизни. Часто до об-
ращения у человека полный хаос, а после даже 

Видеть чудеса закона БожьегоВидеть чудеса закона Божьего
Андрей Генрихс,

г. Отрадный (Самарская обл.)

Открой очи мои, 
и увижу чудеса закона Твоего.

Пс. 118, 18
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внешность в корне меняется. В нашей местности 
есть «братский дом». Один из братьев специаль-
но фотографирует его обитателей при поступле-
нии и после покаяния — отличие разительное. 
Но что ещё прекраснее, Слово Божье наводит 
порядок в душе, очищает мысли и чувства.

Одна бабушка пришла к священнослужите-
лю и пожаловалась:

— Читаю Библию и ничего не запоминаю. 
Может, бросить читать?

— Сходи в колодец, набери в корзинке воды и 
принеси мне, — услышала она странную просьбу.

Конечно, старушка, набрав воды, принесла 
пустую корзинку.

— Сходи ещё раз за водой, — приказал 
служитель.

— А что толку от этого?
— Смотри, корзинка стала чище.
Возможно, мы многого не запоминаем, но, 

если регулярно читаем Библию, она оказывает 
на нас благотворное влияние, просвещает очи, 
преображает душу, наводит порядок в сердце.

Слово Божье наделяет мудростью
«Заповедью Твоею Ты соделал меня мудрее 
врагов моих, ибо она всегда со мною. Я стал 
ра зумнее всех учителей моих, ибо размышляю 
об откровениях Твоих. Я сведущ более старцев, 
ибо повеления Твои храню»; «Откровение слов 
Твоих... вразумляет простых» (Пс. 118: 98–100, 
130). Молодёжи приходится сталкиваться с 
разными жизненными вопросами. В Слове Бо-
жьем сокрыта мудрость, необходимая в самых 
различных ситуациях. Писание может дать нам 
чёткие ориентиры, указать верное направление 
в жизни.

«Велик мир у любящих закон Твой, и нет 
им преткновения» (Пс. 118, 165). Для таковых 
нет жизненных тупиков, отчаянных ситуаций. 
Любящие Божий закон видят плюсы даже там, 
где другие унывают и не замечают просвета. 
Есть христиане, которые любят философство-
вать, задавать каверзные вопросы, для них 
везде сплошные тупики и ни в чём нет ясно-
сти. А есть любящие Господа, которые просто 
вникают в Писание и живут в соответствии с 
Божьей волей. Они жизнерадостны и бодры 
духом. Слово Божье даёт им мудрость, как ре-
агировать на те или иные неприятности и на-
ходить выход из различных ситуаций. К какой 
категории относишься ты?

Слово Божье несёт утешение
«Уставами Твоими утешаюсь, не забываю сло-
ва Твоего» (Пс. 118, 16). В утешении нуждается 
тот, кто перенёс тяжёлую утрату, встретился 
с искушениями, испытывает боль. Некоторые 
пытаются найти утешение в чём-то мирском. 
Однако самое лучшее — искать поддержки в 
Божьем Слове. Именно оно может успокоить, 
ободрить, вдохновить на дальнейшее служе-
ние, укрепить в следовании за Господом. Не 
так давно в жизни близкого мне человека 
случилось горе. Я не знал, как ему помочь. Но 
мне хотелось хотя бы немного его утешить. 
Я  напомнил ему один библейский текст, и мы 
с ним почувствовали могущественное дей-
ствие Божьего Слова, способного утешать и 
врачевать душу.

Наши отцы и деды отбыли большие сроки в 
узах за верность Евангелию. Они много би-
блейских текстов знали наизусть, и это помога-
ло им устоять в вере. Один из узников, вернув-
шись на свободу, показал тетради, в которых 
он по памяти записывал Евангелия, находясь в 
застенках. Братья решили проверить, насколько 
точно он вспомнил новозаветные тексты. Ока-
залось, многие записанные им главы совпадали 
с печатным Евангелием слово в слово. Насколь-
ко хорошо наше поколение знает Библию? Как 
мы сегодня относимся к Писанию? Может, в 
этом кроется разгадка, почему наша жизнь не 
такая яркая и у нас нет таких впечатляющих 
побед, как у наших предшественников?

Однажды наша молодёжь отправлялась в 
поездку. Один из братьев подметил: «Хотите, 
чтобы молодёжь быстро заснула? Начните 
вечером рассуждать о Слове Божьем». Про-
верили — помогает. Какое влияние оказывает 
Писание на нас: вызывает скуку и сонливость 
или вдохновляет и утешает, открывает что-то 
важное, становится с каждым днём ближе и 
дороже?

Если мы испытываем на себе силу закона 
Господнего, если нам открывается его красота, 
будем благодарить Бога и дальше идти этим 
путём. А тот, кому это незнакомо, может ис-
кренне помолиться Господу: «Открой очи мои, 
и увижу чудеса закона Твоего». Да будут сняты 
с наших глаз пелены неведения и равнодушия. 
Пусть каждый на личном опыте познает вели-
чие и мощь Божьих откровений! 
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— Расскажи о своей семье и родите-
лях. Когда они покаялись и приняли 
крещение? 

— Мои родители до своего обраще-
ния к живому Богу считали себя право-
славными, вели порядочный образ жизни. 
Оба они в своё время получили среднее 
специальное образование. Отец понача-
лу работал водителем, а потом занялся 
сооружением бассейнов для сбора воды. 
Мама работала поваром, а сейчас трудит-
ся в пекарне. Мой дедушка в своё время 
был уважаемым в селе строителем.

Я родился в 1993 году вторым ребён-
ком, а всего нас в семье шестеро братьев.

Папа с мамой искренне обратились 
к Господу, когда мне было шесть лет. 
В  2000  го ду они приняли водное кре-
щение и таким образом приобщились к 
церкви нашего братства. Я с детства стал 
ходить с родителями на богослужения.

Отец всегда старался нас, ребят, при-
учать к работе. Он не любил, когда мы 
шли гулять с неверующими и гоняли впу-
стую мяч. Папа всегда находил для нас 
какое-нибудь полезное занятие.

— Когда ты впервые познакомился 
с  Библией? Твои первые впечатления 
о  Книге книг?

— На тот момент, как родители об-
ратились к Господу, я уже читал доста-
точно хорошо. Они стали приобщать 
меня и старшего брата к христианским 
книгам. Рассказы мы старались читать 
каждый вечер. Они положительно влия-
ли на меня. Потом я стал знакомиться с 
«Детской Библией». Однажды я заметил, 
как мой брат читает настоящую Библию. 
Мне было тогда двенадцать или тринад-
цать лет. И я загорелся желанием позна-
комиться с ней. Читать начал с Бытие, 
так как с Новым Заветом был уже хоро-
шо знаком по детской книге «Жизнь Ии-
суса Христа». Библию читал по  порядку, 

УчитьУчить, , 
повторятьповторять,,  
хранитьхранить

При подготовке данного выпуска редакции стало известно, что 
на юге Молдавии, в селе Копчак, проживает брат Сидор Чав-
дарь, который поставил перед собой необычную цель — выу-
чить наизусть Новый Завет. Неужели такая задача осуществи-
ма? Может быть, у Сидора незаурядные способности и масса 
свободного времени? Насколько оправданы такие затраты сил 
и времени? Мы попросили Сидора немно-
го рассказать о себе и поделиться 
с читателями журнала своим опы-
том заучивания Писания.
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а когда закончил Откровение, начал за-
ново.

Больше всего мне нравились пове-
ствовательные части Писания, например 
Бытие, книги Царств. С каждым разом 
Библия становилась всё понятнее, и вме-
сте с тем я постоянно находил для себя 
новые и интересные моменты.

— А как у тебя обстояло дело с обра-
зованием?

— Что касается школы, я не был от-
личником, а входил в число хорошистов. 
Жизнь в селе обязывала много работать, 
поэтому времени на уроки почти не оста-
валось. Да и лень порой было их делать. 
Пришёл домой из школы, портфель бро-
сил — и занялся домашними делами, ко-
торых всегда хватало.

После девяти классов школы я по-
ступил в училище на электрика. Тогда у 
меня стало больше свободного време-
ни, поскольку училище располагалось в 
городе Комрате, что в 60-ти километрах 
от нашего села, и я пять дней в неде-
лю находился в общежитии. А на выход-
ные уезжал домой, так как сильно скучал 
по собраниям. В училище я стал отлич-
ником.

— Как произошло твоё обращение 
к  Богу?

— Впервые я осмысленно исповедо-
вал свои грехи перед Господом в 13 лет. 
Меня сильно мучала совесть, я не нахо-
дил себе покоя и рассказал родителям о 
своём состоянии. Мы вместе помолились 
Богу. Затем было покаяние в 15 лет, но 
оно не привело к глубоким переменам. 
Наконец, в 18-летнем возрасте я решил 
бесповоротно порвать со старой жизнью 
и следовать за Христом. Это произошло 
через год после поступления в училище.

К тому времени я уже пять или шесть 
раз прочитал Библию. Не раз замечал, 
как братьям предлагали сказать пропо-
ведь, а они отрицательно качали головой. 
Не знаю почему, но в такие моменты мне 
становилось обидно и меня посещала на-
стойчивая мысль, что если я однажды 
стану проповедником, то ни разу не отка-
жусь от проповеди. Однако приходили и 

другие мысли: если я взойду на кафедру, 
то наверняка растеряюсь и не буду знать, 
что говорить. После таких рассуждений я 
внутренне начинал проповедовать само-
му себе, словно подготавливая себя к это-
му служению.

В 2012 году я принял водное креще-
ние. Тогда мне исполнилось 19 лет. Ка-
ково же было моё удивление, когда в тот 
же вечер ко мне подошёл служитель со 
словами: «В пятницу будь готов пропо-
ведовать»! Дело в том, что тогда допу-
скали к кафедре только спустя несколько 
месяцев после крещения. Причём этому 
обязательно предшествовала явка буду-
щего проповедника на церковный совет, 
где он должен был сказать свою первую 
проповедь. Необычное, на мой взгляд, 
исключение из этого правила по отноше-
нию ко мне я расценил как Божий при-
зыв к служению словом. Это вызвало в 
душе трепет и желание быть верным в 
этом деле. Господь видел моё желание и 
помогал всегда готовиться к богослуже-
нию. В этом я видел особую Божью ми-
лость ко мне.

— Расскажи о своём труде в церкви.
— Со временем нагрузка стала только 

расти: пение в хоре, занятия с подрост-
ками, проведение молодёжных разборов 
Слова и подростковых библейских курсов, 
уроки догматики на семинарах детских 
работников и, наконец, дьяконское слу-
жение. Также поручили быть одним из 
помощников ответственного за молодёжь 
в южном регионе Молдавского объеди-
нения.

Когда мне исполнилось 24 года, Го-
сподь подарил мне замечательную жену 
Машу. Сейчас у нас три дочери. Было 
время, когда я играл в церковном орке-
стре. Родители позаботились о том, чтобы 
я научился играть на пианино. Я начал 
заниматься, но потом бросил, потому что 
это требовало много времени, а я решил 
отдать предпочтение Слову Божьему. Вме-
сте с тем я молился Господу, чтобы Он 
послал мне музыкально одарённую жену. 
И Бог ответил! У Маши высшее образо-
вание. Она хорошо играет на пианино, 
трудится в церкви как регент и дирижёр.
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В настоящее время совершаю в церк-
ви дьяконское служение, которое принял 
в 26 лет. Работаю на пилораме, а также 
держу пчёл.

— Когда и почему тебе пришла мысль 
выучить наизусть Новый Завет? Ты ве-
рил в то, что справишься с этой за-
дачей?

— Когда мне было примерно 15 лет, 
я выучил пару глав из Библии — Псалом 
36 и главу 14 из Книги Притчей. Затем 
возникла идея выучить всю Книгу Прит-
чей. Я осилил десятую и одиннадцатую 
главы. Прошло немного времени, и я не 
смог воспроизвести их в памяти. Неуже-
ли эти старания были напрасны? В тот 
момент я понял, что поставил для себя 
слишком трудную задачу. «Не стоит боль-
ше заниматься этим», — решил я сам 
в  себе.

Когда мне исполнилось 18 лет и я 
окончательно обратился к Господу, мне 
попалась одна статья в христианском 
журнале. В ней рассказывалось о том, 
как один верующий, который, кстати, 
был человеком семейным, за девять 
месяцев выучил Послание к Евреям и 
благодаря этому ощутил много благо-
словений в духовной жизни и служении. 
И тогда я загорелся желанием тоже вы-

учить это послание. Тот брат учил один-
два стиха в день, а я решил каждый 
день осиливать по четыре стиха, реже 
по пять. При этом я не только учил 
новые стихи, но обязательно повторял 
старые. По милости Божьей получилось 
осилить всё послание.

После этого мне пришла другая мысль: 
«В Послании к Евреям всего 13 глав, а в 
Евангелии от Иоанна побольше. Что, если 
выучить и эту книгу? Ведь одно другому 
не мешает». Я взялся за Евангелие, но 
допустил ошибку, начав учить по десять 
стихов в день. Такой большой объём 
было сложно удержать в памяти — за 
короткое время набирается много тек-
ста, который нужно успевать повторять. 
А когда учишь понемногу, хватает време-
ни повторять предыдущие главы, и, ког-
да их хорошо усвоил, можешь уже к ним 
не возвращаться. Пришлось держаться 
старой нормы — четыре или пять стихов 
в  день.

Так я выучил Евангелие от Иоанна, 
потом — послания к Тимофею, Иакова, 
Галатам, Ефесянам, Филиппийцам. И по-
сле этого я подумал: раз уже столько вы-
учил, может, стоит осилить весь Новый 
Завет? Это желание захватило меня. Если 
наступят трудности или нагрянут гоне-
ния, Слово Божье будет в моём сердце. 
Даже можно будет взять листок и напи-
сать ближнему любой евангельский текст, 
и он принесёт ему несомненную пользу. 
Эта мысль меня настолько вдохновила, 
что я решил идти до конца.

На заучивание Нового Завета у меня 
ушло пять лет и два месяца.

— В чём заключается твоя методика 
заучивания?

— Когда учишь библейские тексты, 
сама практика показывает, как лучше это 
делать. Мой подход следующий. Я  учу 
первую главу книги по четыре стиха в 
день, обязательно повторяя ранее вы-
ученные отрывки. Когда перехожу ко 
второй главе, первую повторяю каждый 
день. Когда набирается пять-шесть глав, я 
первые три главы повторяю через день, а 
последние две — каждый день. Чем даль-
ше, тем реже я повторяю первые главы. 
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Выученное недавно повторяю чаще, а 
последние две-три главы — каждый день. 
Таким образом, я сам себе создаю план и 
держусь его.

Когда выучил книгу, повторяю из неё 
по пять глав в день, если она большая, 
или по две-три главы в день, если ма-
ленькая. Когда набралось уже много книг, 
я повторял в день по три главы из боль-
ших посланий, по четыре-пять глав из 
Евангелий и Деяний и по главе из малых 
посланий. А ту книгу, которую учу, повто-
ряю больше и чаще. Со временем видно, 
какие главы лучше запомнились. Их я 
повторяю реже, например раз в неделю.

Что касается порядка заучивания сти-
хов, держусь такой последовательности. 
Сначала учу один стих, прочитывая и вос-
производя его в памяти. Затем — второй. 
Далее соединяю два стиха и повторяю 
их. Потом учу и добавляю третий, за-
тем  — четвёртый. Делаю это всегда вече-
ром перед сном, потому что наутро легко 
вспомнить выученное. На заучивание че-
тырёх стихов у меня уходит в среднем от 
15-ти до 30-ти минут. Тут же, перед сном, 
повторяю отрывок, выученный вчера. 
А утром и в течение дня нахожу время, 
чтобы повторять выученные ранее главы. 
Когда в течение дня равномерно распре-
деляешь нагрузку, повторять намного лег-
че, чем это делать два-три часа подряд.

Очень важно заниматься этим посто-
янно, не пропуская ни дня, — это секрет 
успеха. В этом деле нет ни праздников, ни 
выходных. За те пять лет, которые ушли 
на заучивание Нового Завета, я пропустил 
от силы восемь-десять дней. Где бы я ни 
находился, старался не терять ни дня. 
Даже на библейских курсах вставал рано 
и с фонарём повторял выученные тексты. 
Если этого не делать, всё будет напрас-
но. Я всегда боялся потерять то, что так 
долго складывал в сердце. Поэтому важно 
быть требовательным к себе и не давать 
слабинки. Со временем благодаря регу-
лярному повторению новозаветные книги 
настолько хорошо откладываются в памя-
ти, что можно их воспроизвести спустя 
месяц после последнего повторения.

Повторяю я всегда про себя, потому 
что так раза в два быстрее, чем делать 

это вслух, и меньше утомляешься. Кроме 
того, ты не мешаешь людям, которые мо-
гут находиться рядом. По мере опыта я 
стал повторять быстрее.

В среднем каждый день нужно повто-
рить около 35-ти глав. На первый взгляд 
кажется, что это слишком много. Но когда 
ты повторяешь про себя, это не так уж и 
сложно. На заучивание нового отрывка и 
повторение этих глав в день уходит около 
двух часов. Если распределить это время 
на утро, день и вечер, получается не та-
кая уж заметная нагрузка.

Повторяю я так. Беру Библию, листок. 
Мысленно произношу библейский текст 
и постепенно опускаю листок, проверяя 
самого себя. Благодаря этому обнаружи-
ваю свои ошибки — где-то пропустил 
слово, где-то переставил выражения 
местами. А если чуть забыл — останав-
ливаю листок, вспоминаю и двигаюсь 
дальше. Замечаю ошибку — поднимаю 
листок, прочитываю стих и повторяю 
его уже без ошибок.

Меня часто видели с Библией в руках 
и думали, что я читаю. А я обычно ни-
кому не рассказывал, что учу Писание,  — 
даже родителям. Это было моё личное 
решение. Конечно, я знал, что рано или 
поздно это станет известно, но никогда 
не хотел афишировать, чем занимаюсь.

— В Новом Завете 27 книг. Какие из 
них поддавались заучиванию лучше все-
го, а какие оказались для тебя наибо-
лее трудными?

— Легче всего мне далось Послание 
к Евреям (возможно, потому, что его я 
учил первым), а также послания Иакова, 
к Тимофею, Филиппийцам, Колоссянам и 
Евангелие от Иоанна. А самыми трудны-
ми оказались Первое послание Иоанна и 
17-я глава Евангелия от Иоанна, которой 
пришлось уделять больше всего времени 
и которую я знаю, наверное, хуже все-
го. Иоанн использует сложные обороты, 
как бы повторяя и чуть изменяя мысль 
по нескольку раз: «Всё Моё — Твоё», 
«Твоё  — Моё», «Я в них, и они во Мне» 
и подобные. В Первом послании Иоанна 
аналогичные обороты, поэтому я немного 
путался при его заучивании.
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Ещё сложными оказались синоптиче-
ские Евангелия, потому что они сильно 
похожи между собой. Поначалу я выучил 
Евангелие от Матфея и знал его хоро-
шо. Но когда принялся учить Евангелие 
от Марка, началась путаница. Я даже не-
много пожалел, что занялся этим, — луч-
ше знать одно Евангелие хорошо, чем 
два плохо. Я путался, заучивая притчи и 
конструкции типа «Он сказал ему», «и, от-
вечая, сказал ему», «Он сказал в ответ», 
«Иисус сказал» и так далее. А вот Деяния 
Апостолов не составили для меня особых 
трудностей.

— Можешь назвать свою самую люби-
мую книгу из тех, что ты выучил?

— Когда встаёт вопрос, какая из вы-
ученных 27-ми книг самая любимая, сде-
лать выбор очень трудно. Каждая из них 
уникальна и по-своему прекрасна. Однаж-
ды я заметил, что уже несколько месяцев 
подряд проповедую на Евангелие от Луки. 
А потом понял: я же сейчас учу именно 
эту книгу! Когда ты учишь библейские 
тексты, много о них думаешь, тогда при-
ходят мысли для проповедей. Бывало, 
встаёшь утром — а у тебя в голове уже 
звучит отрывок, который ты выучил пе-
ред сном, и потом ты целый день о нём 
размышляешь.

Но если уж попытаться сделать выбор, 
я бы особо выделил три книги: послания 
к Евреям и Римлянам, а также Евангелие 
от Иоанна. В первой красиво показано 
превосходство Иисуса Христа над всем, во 
второй глубоко разъясняется благая весть, 
а третья представляет собой доступный 
рассказ о жизни и учении Иисуса, в ко-
тором много специфического материала, 
отличного от синоптических Евангелий.

— А как у тебя обстоят дела с Вет-
хим Заветом? Планируешь учить главы 
из него?

— Чтобы держать Новый Завет в па-
мяти, нужно находить много времени для 
его повторения. С каждым годом нагруз-
ка растёт: труд в церкви, семья, работа... 
Я  переживаю о том, чтобы не потерять то, 
что имею. Поэтому найти время для заучи-
вания ветхозаветных глав непросто. Когда-

то начинал учить Книгу пророка Исаии, 
которую очень люблю, но не осилил. Воз-
можно, со временем получится выучить 
отдельные главы из Ветхого Завета, тяга к 
этому есть, но пока не знаю, как и когда 
это осуществить. С учётом ежегодно расту-
щих обязанностей взяться за это всё слож-
нее. Если бы я был неженатый, возможно, 
начал бы учить и Ветхий Завет...

— Может, секрет успеха кроется в 
твоей памяти? Как ты её оцениваешь? 
И вообще, реально ли среднестатисти-
ческому верующему из молодёжи вы-
учить Новый Завет?

— Признаюсь: никогда не считал, что 
у меня какая-то феноменальная память. 
Вместе с другими детьми учил в школе 
стихи и ничем от сверстников не отли-
чался. Да, если регулярно что-то учишь, 
память тренируется и становится лучше, 
но каких-то особых исходных данных у 
меня не было.

Я помню, как на одном молодёжном 
собрании дали задание выучить отры-
вок из Библии. Через неделю одна се-
стра встала и рассказала первую главу 
Евангелия от Иоанна практически без 
ошибок. Это было удивительно. Но по-
том я подумал про себя: «Я учу так же, 
как она,  — примерно главу за неделю. 
И если она будет с такой же скоростью 
учить и обязательно повторять пройден-
ное, то может осилить весь Новый Завет». 
Я вместе с другими заучивал библейские 
отрывки — результат был примерно оди-
наков. Моя память ничем не лучше тако-
вой у подавляющего большинства людей. 
Я убеждён, что практически любой брат 
или сестра из молодёжи не хуже меня 
могут учить новозаветные книги.

— Так в чём тогда кроется секрет 
успеха?

— Думаю, что не в особых способно-
стях памяти, а в усердии и постоянстве. 
Если человек на полпути бросает за-
учивание, перестаёт регулярно повторять 
пройденное, начинает увлекаться чем-то 
другим, он не достигнет хороших резуль-
татов. Нужно постоянно дисциплиниро-
вать себя и побеждать в себе те желания, 
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которые норовят переключить нас на что-
то пустое и украсть драгоценное время.

И ещё залог успеха заключается в том, 
чтобы не брать сразу большой объём для 
заучивания. Некоторые на этом попались. 
Знаю братьев, которые загорелись жела-
нием учить в день по семь-восемь сти-
хов, но быстро устали от такой нагрузки 
и всё забросили. Лучше учить понемногу, 
по три-четыре стиха в день, но делать это 
постоянно, без пропусков и перерывов, 
преодолевая вечернюю усталость и жела-
ние посидеть в телефоне. Вначале бывает 
трудно заставить себя заняться повторени-
ем, но когда побеждаешь себя и воспро-
изводишь в памяти библейские тексты, на 
душе становится приятно. Начать всегда 
труднее, чем делать. Когда я находился на 
заработках, приходилось вставать порань-
ше, чтобы утром заняться повторением, а 
вечером только учить новые стихи.

Как-то раз я около года работал на 
фабрике упаковщиком. Я повторял главы 
прямо во время работы, которая не тре-
бовала умственного напряжения. Конечно, 
при этом я не мог себя проверить с Би-
блией и листочком. Но если с каким-либо 
стихом возникало затруднение, я, придя 
домой, открывал Новый Завет и проверял 
свои ошибки.

В общем, как бы ты ни был занят, 
всегда можно найти время для заучива-
ния и повторения — было бы желание.

— Неужели молодёжь сможет еже-
дневно находить время для заучивания 
глав из Библии?

— Наверное, многим кажется, что най-
ти полтора-два часа в день для этого 
дела нереально. В действительности это 
не так. У нас бывает очень много уте-
чек времени. Часто мы расслабляемся, 
занимаемся чем-то пустым, бесполезным. 
Просто нужно дисциплинировать себя, по-
святить себя заучиванию Библии.

Мы многим вещам уделяем чересчур 
много времени, но это бывает неоправ-
данно. Среди молодёжи немало тех, кто 
по нескольку часов в день сидит за му-
зыкальным инструментом. Моей жене 
один музыкант советовал: «Чтобы быть 
хорошим пианистом, нужно минимум два 

часа в день уделять инструменту». Тогда 
я подумал: «Если так относиться к Би-
блии, можно за пять-шесть лет выучить 
весь Новый Завет!» Мы ставим большой 
акцент на музыку, пение. Это на своём 
месте, но почему так мало тех людей, ко-
торые посвятили бы себя Слову Божьему, 
заучиванию Библии? Если юные братья 
и сёстры будут уделять Писанию в день 
столько же времени, сколько хороший пи-
анист — инструменту, они так же, как я, 
выучат весь Новый Завет.

— Обычно люди с хорошим слухом пло-
хо воспринимают некачественное пе-
ние. А ты часто замечаешь, как пропо-
ведники неточно цитируют на память 
новозаветные тексты? Тебя это не 
раздражает? Какова твоя реакция на 
такие проповеди?

— Те, кто знает о моём занятии, не 
раз спрашивали, не раздражает ли меня, 
когда я слышу в проповедях и разговорах 
неточные библейские цитаты. Признаюсь: 
у меня этот вопрос практически никогда 
не возникал. Просто я понимаю, что дру-
гие не знают наизусть библейские книги, 
и мне вполне достаточно, если проповед-
ник передал суть стиха или отрывка. По-
правляю других я только в исключитель-
ных случаях, если они искажают мысль 
библейского автора. Более того, когда 
кто-то цитирует новозаветный отрывок, я 
стараюсь проверять себя, не забыл ли я 
этот текст, а не критиковать или осуждать 
ближнего за неточную цитату.

— Наверняка есть братья, которые 
знают о том, что ты выучил Новый 
Завет. Не возникает ли у тебя с ними 
на этой почве проблем в отношениях?

— Отнюдь нет. Общаясь с людьми, я 
даже забываю, что выучил Новый Завет. 
До недавнего времени об этом знали 
только единицы.

Если меня спрашивают, где написа-
но то или другое, либо просят дословно 
что-то процитировать, я с радостью по-
могаю. Но стараюсь никогда не подчёр-
кивать какое-то превосходство. Поэтому 
с братьями у меня добрые отношения. 
Кто-то даже загорелся желанием тоже вы-
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учить некоторые новозаветные книги, и 
это меня радует. Ещё мне сильно помо-
гают ситуации, когда Бог показывает мне 
мои недостатки и успех других в том или 
ином деле.

В целом знание Нового Завета при-
носит внутреннее удовлетворение, но не 
создаёт чувства превосходства или исклю-
чительности. Я хочу этим служить моим 
ближним и церкви для славы Божьей.

— В чём конкретно тебе помогает 
знание Нового Завета? Расскажи, какие 
благословения ты от этого получаешь.

— Когда я начал проповедовать сразу 
после крещения, я уже знал наизусть По-
слание к Евреям и почти выучил Еванге-
лие от Иоанна, пять или шесть раз про-
читал Библию. Это очень помогло мне. 
Первые месяцы мне доводилось пропо-
ведовать почти каждую неделю, но я не 
испытывал нехватки материала. Редко 
бывает такое, что, когда сажусь готовить-
ся к проповеди, у меня в голове вообще 
ничего нет. Иногда я обдумываю пропо-
ведь за работой — у меня библейский 
текст словно перед глазами. Я размыш-
ляю о нём, приходят новые мысли. Вижу 
в этом великую милость Божью ко мне и 
Его благословение. Знание Нового Завета 
сильно помогает в преподавании догма-
тики — все нужные тексты своевременно 
приходят на память.

Писание помогает и в бытовых ситу-
ациях, — например, когда встречаюсь с 
представителями лжеучений. Однажды мы 
с женой пришли в фотосалон. А  фотограф 
оказался свидетелем Иеговы. У  Маши 
была косынка, и он догадался, что мы 
верующие, баптисты. Наверное, он по-
считал, что, раз мы молодые, нас легко 
переубедить. Воспользовавшись этим, он 
начал говорить что-то еретическое про 
Духа Святого. Я выслушал его, а потом 
начал цитировать и объяснять многочис-
ленные библейские тексты на эту тему. 
Он замер, приспустил очки, внимательно 
окинул меня взором и замолчал. Знание 
Нового Завета помогло отстоять истину.

Заученные тексты неоднократно помо-
гали мне, когда испытывал уныние или 
боролся с искушениями. Так, в один из 

жизненных моментов, когда мне было 
особенно трудно, на память пришёл текст 
из Послания к Евреям: «Вы ещё не до 
крови сражались, подвизаясь против гре-
ха» (12, 4). Эти слова меня ободрили и 
утешили. Значит, мои трудности не слиш-
ком тяжелы, бывает куда хуже. Иногда вы-
ученные стихи открываются по-новому в 
тех или иных обстоятельствах.

— Твое пожелание читателям моло-
дёжного журнала.

— Я стал учить Новый Завет, когда 
мне было почти 19. Оглядываясь назад, 
я сожалею, что не начал делать этого 
раньше. Можно было бы ещё многое 
выучить, если бы я начал, к примеру, в 
13 или 14  лет. Да и качество заучивания 
было бы на порядок выше. Молодёжь, 
начинайте как можно раньше регулярно 
учить книги Библии, дорожите временем, 
не тратьте его впустую.

Я часто замечаю, как юные верующие 
проводят уйму времени за телефоном и в 
Интернете. Если бы ровно столько братья 
и сёстры уделяли Священному Писанию, 
то многие уже бы выучили весь Новый 
Завет! Я даже сравнивал: когда я был с 
братьями на заработках и учил Новый 
Завет, они проводили за телефонами куда 
больше времени, чем у меня уходило на 
Библию.

Выучить Новый Завет для молодёжи 
вполне реально. Просто этому нужно по-
святить себя, приложить старание и отка-
заться от бессмысленных просиживаний у 
экрана. Иногда я рассуждаю так: если бы 
я мог купить у молодых людей то время, 
которое они посвящают смартфону, я бы 
непременно это сделал и использовал бы 
его, чтобы дальше учить Библию.

Друзья, любите Господа и Его Слово! 
Чем позднее вы начнёте заучивать би-
блейские тексты, тем труднее вам будет 
справиться с этой задачей. Чтобы быть 
духовно сильным и побеждать в искуше-
ниях, важно сокрыть Писание в сердце. 
Юноши побеждают лукавого, когда в них 
пребывает Божье слово. Смысл жизни и 
подлинная радость — не в электронике, 
а в единении с Господом, в живом обще-
нии с Ним. 
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состав Северо-Западного объединения 
входят церкви из четырёх стран — 

России (северо-западные регионы), Эстонии, 
Латвии и Литвы. В этой статье пойдёт 
речь о молодёжи в самой западной части 
нашего объединения — в Прибалтике.

Молодёжи в трёх наших республиках 
сравнительно немного — всего 116 человек. 
Самая большая молодёжная группа — в 
церкви города Валги (35 человек). Также в 
Валге построен самый большой Дом мо-
литвы в Прибалтике. Два раза в году здесь 
проходят прибалтийские молодёжные обще-
ния. Вторая по численности группа моло-
дёжи живёт в городе Тапа, здесь 23 члена 
молодёжи. Между Тапой и Валгой, почти по-
середине, находится старинный город Тарту. 
Тартусская молодёжь немногочисленна, но 
славится своей гостеприимностью и просто-
той в общении. Всего в Прибалтике на три 
страны одиннадцать населённых пунктов, 
где есть молодёжные группы, — Валга, Тапа, 
Тарту, Лимбажи, Рига, Лиепая, Алоя, Вилпул-
ка, Клайпеда, Вентспилс,  Висагинас.

Летний лагерь у нас традиционно про-
ходит в Эстонии. Приятно видеть, как 
молодёжь заранее берёт отпуск с работы и 
готова жертвовать временем, чтобы побыть 
в христианском общении. Хотя по своим 
доходам многие могут позволить себе про-
вести отпуск в более экзотических странах, 
где созданы все условия для плоти.

Был интересный случай. У одного бра-
та из молодёжи не получалось поехать в 
лагерь из-за графика работы, и он очень 
переживал и искал возможность отпро-
ситься. Перед самым лагерем он поделил-
ся новостью, что договорился. Оказалось, 
он заплатил своему напарнику 200 евро, 
чтобы тот сменил его на работе, пока он 
будет в лагере.

Ещё одна особенность нашего лаге-
ря  — туда собирается почти вся молодёжь 
Прибалтики, примерно 90–95 процентов. 
В этом году у нас впервые прошёл зим-
ний молодёжный лагерь (в прошлом году 
нам его сорвал коронавирус). Провести 
его решили в Польше, в Варшаве. Темой 

Когда молодёжи мало
Как живут молодые братья и сёстры в Прибал тике

Прибалтийский молодёжный лагерь, 2021 г.
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Когда молодёжи мало
Как живут молодые братья и сёстры в Прибал тике

общения стали слова Христа: «Сын Челове-
ческий, придя, найдёт ли веру на земле?» 
Были хорошие беседы, доклады по теме, 
интервью по вечерам, было много пока-
яний. На третий день была организована 
экскурсия на автобусах в бывший концла-
герь Аушвиц, рассказ экскурсовода и сам 
концлагерь произвели на молодёжь глубо-
кое впечатление.

Есть, конечно, и переживания. По-
следние два года из-за коронавируса 
мы оказались изолированы от России, 
и теперь к нам никто не может при-
ехать. Как-то по-новому мы осознали 
свою духовную связь с братством и 
оценили общения, которые проходи-
ли у нас раньше. Очень скучаем по 
служителям нашего объединения и 
друзьям из молодёжи, с которыми нас 
разделяет граница.

Когда нас попросили рассказать о 
жизни прибалтийской молодёжи, мы 
решили написать его в форме коротких 
рассказов от некоторых молодёжных групп. 
Надеемся, что так мы лучше сможем по-
знакомить читателей с нашей молодёжью.

П. Кашин

Лиепая

Вентспилс

Клайпеда

Рига

Висагинас

Лимбажи

Алоя
Вилпулка

Валга

Тарту

Тапа

Л А Т В И Я

Л И Т В А

Э С Т О Н И Я

Город Валга необычен тем, что граница 
двух стран, Латвии и Эстонии, проходит 
прямо по его середине. Церковь МСЦ ЕХБ 
здесь по численности — самая большая 
в Прибалтике. И конечно, есть молодёжь, 
35  человек.

Одна из задач церкви Валги — это ор-
ганизация и проведение прибалтийских об-
щений, курсов, семинаров. Непосредствен-
ное участие в этом принимает молодёжь. 
Встречать гостей, заботиться о них, гото-

вить всё к праздникам — одна из её за-
дач. Группа братьев и сестёр взяла на себя 
ответственность за кухню и приготовление 
еды. Служение это совершают с большой 
любовью и аккуратностью. К  общениям сё-
страм нравится делать сервировку столов, 
братья помогают готовить завтраки.

С течением времени в молодёжи сфор-
мировались свои небольшие традиции. 
Каждый год после весеннего молодёжного 
общения друзья с гостями выезжают на 

Эстония
Валга
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природу. Играют в игры, общаются. Братья 
разводят костёр, сёстры готовят чай. Соби-
раясь вокруг костра, обсуждают прошедшее 
общение, интересные мысли и темы. После 
осеннего общения собираются в столовой 
за красиво сервированным столом, проводя 
вечер с гостями.

Хорошую духовную поддержку оказывает 
проведение «месяца молитвы». Раз в месяц 
друзья собираются за чаем, и каждый вы-
бирает бумажку с именем члена молодёжи. 
Затем нужно узнать нужды этого челове-
ка и молиться за него целый месяц. На 
следующий месяц нужно подарить неболь-
шой подарочек и открытку. Такие молитвы 
ощутимы и сильны.

Некоторые молодые братья любят по 
субботам посещать «братский дом». Молит-
венные часы, дружеские беседы за чаем 
благотворно влияют на их духовную жизнь.

Недавно произошёл интересный случай. 
Одна фирма, где работала молодая сестра, 
стала закрываться, и всех рабочих постави-
ли на учёт для поиска новой работы. А  в 
городе найти хорошую работу непросто. 

Сестра переживала и попросила друзей, 
участников молитвенного кружка с Тима-
шёвска, приносить Богу каждый понедель-
ник эту нужду. Прошло время. Бог услышал 
молитвы и сделал чудо: нашлись новые 
заказчики и фирма потихоньку вышла из 
кризиса! Начальство и коллеги знали, что о 
них молятся. После каждый из них полу-
чил ко дню рождения Евангелие и само-
дельные открытки. На доске объявлений 
разрешили помещать христианские песни, 
стихи, вырезки из газет «Веришь ли ты?», 
переведённые на эстонский язык. В цехе 
на стенах висят календари с библейскими 
стихами. Интересно и то, что Дом молитвы 
построен на участке, который ранее при-
надлежал родителям одного из мастеров 
фирмы.

Во время коронавирусных запретов 
молодёжь всё равно собиралась по домам, 
проводя служения, общения и тёплые бе-
седы за чаем. Это сильно сблизило, люди 
стали дружнее, учась ценить малое, то, что 
есть. Стали больше посещать маленькие 
церкви Прибалтики.

Молодые христиане стараются уделить 
внимание и неверующей молодёжи из 
цыганского народа. Недавно провели в 
Вилпулке (Латвия) небольшое общение в 
новом молитвенном доме. Молодёжь при-
ехала из разных городов с целью духовно 
согреть цыган и познакомиться с ними по-
ближе. Такое общение там было впервые. 
Все остались довольны и рады.

В нашей молодёжи есть и пережива-
ния  — мы молимся, чтобы покаялись те, 
кто ещё не встретился с Христом; просим о 
тех, кто ушёл в мир, чтобы они тоже при-
нимали крещение.

Т. Уманец

Тарту — это южная столица Эстонии, 
красивый, уютный, современный, перспек-
тивный город, к тому же второй по чис-
ленности населения в стране. Наша цер-
ковь небольшая, в ней всего 17 членов, 
а молодёжи — только шесть человек. Но 
нас посещают молодые братья и сёстры, 
которые приезжают на работу из разных 
городов и из-за рубежа. Таким образом 

церковь наполняется молодыми и духовно 
активными людьми.

Одной особенностью нашей молодёжи 
является мобильность. Мы часто путе-
шествуем вместе. Это и посещение мо-
лодёжных общений и лагерей, а также 
разных церквей нашего братства, и по-
ездки на природу с целью прославления 
Господа.

Тарту
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Город Тапа, где мы живём, небольшой 
даже по эстонским меркам — здесь чуть 
больше пяти тысяч населения. Поместная 
церковь тоже небольшая — всего 45 чле-
нов. Но зато у нас 23 члена молодёжной 
группы. Отличительная особенность нашей 
церкви — это то, что в ней почти все 
родственники, за небольшим исключением. 
Поэтому молодёжь чувствует себя свободно 
и просто в общении.

Молодёжные у нас проходят на кварти-
ре, иногда в Доме молитвы, в этом есть 
свои преимущества. В среднем молодёжное 
может идти от двух до пяти часов, часто 
заканчиваем общение уже за полночь.

Народ у нас эмоциональный, вопреки 
всем предрассудкам об эстон-
цах, поэтому часто бывает 
шумно, каждый, не стесняясь, 
торопится высказать свою 
мысль или вопрос по теме 
или не по теме. После молит-
вы, используя преимущество 
квартиры, завариваем вкус-
ный чай, все выкладывают на 
стол кто что принёс, и стано-
вится по-настоящему весело 
и шумно! Ничто так не под-
нимает молодёжи настроение, 
как вкусный стол!

В 2017 году у нас было 
в молодёжи всего 13 чело-
век, шесть братьев и семь сестёр. Но из 
братьев членом церкви был только один, 
остальные не торопились принимать кре-
щение. Однажды мы решили, что по сре-
дам будем поститься по этому вопросу и 
молиться за каждого. Постились даже те, о 
ком мы молились. Прошло немного време-
ни, и лёд тронулся, братья стали каяться и 
принимать  крещение.

Большой вклад в духовное становление 
внёс Крайний Север. За небольшим исклю-
чением вся наша молодёжь смогла побыть 
и поучаствовать в служении, которое совер-

шают наши друзья в Архангельске и Мезен-
ской тундре. Для некоторых братьев Север 
стал духовной родиной, где они принимали 
твёрдое решение следовать за Господом.

Иногда подростки, перейдя в моло-
дёжную группу, через некоторое время 
уходят из церкви, потому что никак не 
заняты молодёжной жизнью. Легче тем, 
которые смогли сразу войти в служение. 

А ещё мы очень рады гостям! Часто нас 
посещает молодёжь из разных церквей. 
Иногда это целенаправленные визиты к 
нам, а иногда братья и сёстры по пути за-
езжают к нам отдохнуть и пообщаться. Мы 
любим и ждём дорогих гостей, по возмож-
ности проводим экскурсии по городу, пока-
зывая достопримечательности, собираемся 

в разных местах города на молодёжные 
общения и проводим время с пользой. 
Побывав здесь раз, ты захочешь вернуться 
снова!

Если вдруг окажетесь в наших краях, 
обязательно заезжайте в гости. Мы примем 
с искренней любовью!

Р. Броварец

Тапа

Благовестие молодёжи в Таллине
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Наша община состоит из сорока членов. 
Имя Бога прославляется и хоровой груп-
пой, и молодёжным хором. Молодёжи у 
нас 14 человек, причём в её состав вхо-
дят и молодые семьи, чтобы молодёжная 
группа была сильнее и богаче.

Организовывать какие-то общения и 
«Фаворы» таким составом довольно слож-
но, но молодёжь с радостью ездит на по-
сещения в близлежащие города, где общи-
ны ещё меньше, ободряя братьев и сестёр. 
Такие поездки вызывают чувство благодар-
ности Богу, что и таким небольшим огонь-
ком Бог зажигает сердца людей.

Некоторое время назад у нашей мо-
лодёжи появилась своя традиция. Второй 
вечер Рождества Христова мы проводим в 
кругу молодёжи. Мы все вместе готовим 
праздничный ужин, причём в приготовле-
нии должен быть задействован абсолютно 
каждый. За праздничным столом мы вспо-
минаем все благословения уходящего года 
и благодарим Бога за Его милость, заботу 
о нас и великую любовь!

Д. Ковалёва

По сравнению с большими церквами, 
у нас молодёжи немного, всего десять 
человек, почти все из которых — члены 
церкви. Молодёжные собрания на посто-
янной основе проводятся уже девять лет. 
Изначально основу молодёжи составля-
ли несколько детей из двух многодетных 
семей. За девять лет в молодёжном со-
ставе были студенты из Израиля, Герма-
нии, Узбекистана. Столица Латвии Рига — 
экономический центр страны с развитой 

системой образования, и многие студенты 
из разных стран, включая наших братьев 
и сестёр, получают здесь высшее образо-
вание.

Молодёжные собрания открыты и для 
подростков, и для тех, кто хочет трудить-
ся с молодёжью и помогать ей, поэтому 
посещает их всегда больше людей, чем 
числится в молодёжной группе. Собрания 
проходят по пятницам, после молитвенно-
го часа.

Но в   молодёжи не все хотят видеть под-
ростков на молодёжных или иметь с ними 
общение. Поэтому мы решили создать 
условия для интеграции подростков в наши 
ряды. Мы стали приглашать их на неко-
торые наши молодёжные собрания, — на-
пример, когда к нам приезжали гости или 
когда мы выезжали на природу. Потом мы 
подготовили интересную программу на их 
вступление в молодёжь. Между собой мы 
распределили шефство над каждым под-
ростком. Сейчас прошло время, и повзрос-

левших уже чаем с конфетами привлечь 
не получится. И мы снова идём прове-
ренным путём — пост, молитва, духовная 
брань за новое поколение, за наших до-
рогих братьев, за то, чтобы Бог их помило-
вал и даровал покаяние в жизнь!

Пусть нас всех Бог благословит отдать 
для славы Божьей и созидания Его Царства 
на земле своё самое лучшее время жиз-
ни  — молодость! Это лучший удел, который 
сегодня нам открывается в Иисусе Христе!

П. Кашин

Латвия
Лиепая

Рига
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Этот маленький уютный городок находит-
ся недалеко от Рижского залива. Здесь 
уже примерно 30 лет собираются Божьи 
дети. Нас немного: около 20-ти членов 
церкви. В молодёжном возрасте — все-
го семь человек. У общины отдельного 
молитвенного дома никогда не было, 
поэтому каждый наш дом и квартира  — 
 молитвенные. На молодёжные собрания 
мы собираемся дома у руководителя мо-
лодёжи. К сожалению, молодёжи преды-
дущих поколений в церкви больше нет, 
поэтому заново проводить молодёжные 
собрания мы начали три с половиной 
года назад.

Акцент наших молодёжных собраний 
мы поставили на изучении Слова Божье-
го. Каждую неделю мы стараемся выучить 
по четыре стиха по порядку из какого-
либо послания. В молодёжи просыпается 
жажда к изучению Слова, желание ду-
ховно расти, познавать Иисуса. Раньше 
в нашей молодёжной группе был всего 
один член церкви, а сейчас таких боль-
шинство.

Хочется, чтобы молодёжные собрания 
проходили регулярно, потому что в этом 
есть некоторые трудности. Также постоян-
ные посещения детских домов, пансиона-
тов и даже тюрем сбились из-за мировых 
событий последнего времени.

Совершенно ясно мы видим в наших 
общениях благословляющую Божью руку. 
Искренне желаем, чтобы Господь мог упо-
требить наши небольшие силы во славу 
Своего имени.

Д. Балталкснес

Церковь нашего братства в Риге неболь-
шая, поэтому на молодёжь ложится большой 
труд во всех сферах христианского служения.

В Латвии есть малочисленные церкви 
и недавно образованные, и все нуждают-
ся в духовном общении. Поэтому одно из 
главных служений рижской молодёжи — 
посещение таких церквей с музыкальным 
и духовным участием, чтобы вместе пора-
доваться и ободрить верующих, ощутить с 
ними единство во Христе.

До начала пандемии молодёжь вместе с 
благовестником церкви многократно по-
сещала дома престарелых, детские дома 
и тюрьму в городе Валмиера. С большой 
радостью всегда встречали христианскую 
молодёжь в домах престарелых, где про-
поведь приносила умирающим надежду на 
вечную жизнь после смерти. Некоторые 
нас встречали и провожали со слезами на 
глазах. Со временем многие детские дома 
закрылись, так как детей усыновляли, а 
другие достигали совершеннолетия. Но сло-

во благодати было посеяно в этих сердцах.
До пандемии молодёжь проводила со-

брания в квартире нашей сестры в Кейпе-
не для соседей и тех, кто после благове-
стия желал больше узнать о Господе. 

С годами взрослые члены церкви воз-
лагают больше и больше надежд на мо-
лодёжь, хотят видеть её безупречной в 
служении и надеются, что она полностью 
займёт их место.

П. Титов

Лимбажи
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Можно ли докопаться до истиныМожно ли докопаться до истины
На свете есть люди, которые бук-

вальным образом пытаются доко-
паться до истины. Это — археологи. 
Разыскивая по всему миру древние 
артефакты, они с их помощью помо-
гают нам заглянуть в прошлое через 
завесу забвения. Благодаря им были 
восстановлены подробности многих 
исторических событий, известные 
лишь в общих чертах. Эти неутоми-
мые искатели помогли также восста-
новить историческую правду о многих 
забытых народах.

Историки когда-то заявляли на 
весь мир, что Библия полна неточно-
стей и даже ошибок, потому что не 
было найдено никаких независимых 
исторических доказательств, под-

тверждающих те или иные библей-
ские рассказы. Однако со временем 
множество удивительных археологи-
ческих находок заставило критиков 
замолчать.

Именно археологи своим неуто-
мимым трудом смогли подтвердить 
историческую достоверность Писания. 
Благодаря им многие библейские со-
бытия обрели реальное обоснование. 
Теперь, после многочисленных архе-
ологических раскопок, сделанных в 
библейских местах, у нас есть огром-
ный арсенал важных находок, которые 
заставляют задуматься даже самых 
ярых скептиков Библии!

Обсуждение открытий археологии 
может стать эффективным способом 

Камень Понтия Пилата
Открытия поджидают археологов в самых неожиданных местах. Кто бы мог подумать, 
что один из камней, которые использовались в качестве сиденья в амфитеатре, может 

оказаться важной библейской находкой!
К этому заурядному камню внимание архе-
ологов привлекла высеченная на нём над-
пись, которая гласила: «Тиберию. (По)нтий 
Пилат. (Преф)ект Иуд(е)и». Оказалось, что 
этот камень был частью храма, строитель-
ство которого Пилат в своё время посвятил 
Тиберию.
Так в 1961 году в римском амфитеатре в 
Кесарии Палестинской была подтверждена 
достоверность личности Понтия Пилата. Тех 
учёных, которые сомневались в реальности 
евангельской истории о Пилате, это открытие 
заставило замолчать.
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Можно ли докопаться до истиныМожно ли докопаться до истины
Михаил Сергеевич Яковлев,

г. Пермь

завязать разговор о Библии с друзья-
ми и помочь избавиться от сомнений 
и неправды, которую они, возмож-
но, слышали и принимали за чистую 
 монету.

Вот несколько ярких примеров от-
крытий, которыми можно поделиться с 
теми, кто сомневается в исторической 
достоверности Священного Писания. 
Эти примеры помогут также вам са-
мим твёрже удостовериться в правди-
вости библейского повествования.

Цилиндр Набонида 
Критики Библии долгое время под-
вергали сомнению летоисчисление 
в Книге пророка Даниила. Они от-
вергали, что в Вавилоне был царь 
под именем Валтасар, отцом кото-
рого был царь Набонид. 
Археологи вновь подтвердили 
правоту библейского повествования. 
В раскопках одного из языческих 
храмов Вавилонии был найден 

памятный цилиндр царя Набонида, содержащий повествование о восстановлении царём 
нескольких храмов. Создание находки датируется 550 г. до н. э. В тексте кроме прочего 
приводится молитва Набонида божествам о своём первородном сыне Валтасаре. Позднее 
среди археологических артефактов, сделанных в Уре, были найдены упоминания о том, что 
Валтасар был принцем-соправителем своего отца Набонида.

Теперь мы можем яснее понять смысл библейского текста: «...итак, если можешь про-
читать это написанное и объяснить мне значение его, то облечён будешь в багряницу, и 
золотая цепь будет на шее твоей, и третьим властелином будешь в царстве» (Дан. 5,  16). 
Этот текст теперь приобретает смысл, потому что Валтасар, который был наследником 
вавилонского престола, равен был по царскому титулу своему отцу Набониду. И его слова 
«третьим властелином будешь в царстве» легко объяснить тем фактом, что сам Валтасар 
был вторым.
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Оссуарий Каиафы
В 1990 году было сделано важное открытие, 
касающееся первосвященника Каиафы, который 
был председателем на суде над Иисусом.

В еврейских захоронениях эпохи второго 
храма археологи обнаружили погребальную пе-
щеру с оссуариями — коробами для хранения 
костей. На одном из оссуариев была надпись, 
говорящая о его принадлежности священнику 
Каиафе.

Это открытие также говорит о несомненной 
исторической достоверности евангельских со-
бытий.

Серебряные свитки 
Кетеф Хинном
Одно из важных библейских открытий было 
сделано в 1979 году среди различных вещей, 
найденных археологами в погребальных каме-
рах Кетеф Хинном, расположенных к юго-запа-
ду от Иерусалима вдоль дороги в Вифлеем.

Среди погребальной утвари были обнару-
жены два серебряных свитка-амулета с надпи-
сями на древнем иврите. Оказалось, что эти 
свитки содержат самые древние сохранившие-
ся цитаты из Торы. Учёные датируют их 600  г. 
до н. э.

Стела Меша 
Нередко археологи встречают памятные камни, установ-
ленные в честь знаменательных событий. Их называют 
стелами.

Стела Меша, известная ещё и как Моавитский камень, 
рассказывает о восстании против Израиля моавитского 
царя Меши. Её создание датируется 846 г. до н. э.

В тексте этой стелы упоминаются Омри, царь Израи-
ля, и Давид, царь единого царства. На ней также при-
водится уникальное имя Бога Израиля — Яхве!

Вместе со стелой из Тель-Дана этот артефакт пред-
ставляет собой сильное доказательство того, что Библия 
рассказывает истинную историю царей Израиля и их 
отношений с правителями других народов.
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Это лишь немногие из числа 
находок библейской архео-
логии. У каждой из них есть 
подробная история, в которой 
открывается долгий и нелёг-
кий путь к истине через лопату 
археолога, через кропотливые 
исследования находок в лабо-
раториях и кабинетную работу 
над их документированием.

Очень хочется, чтобы эта 
небольшая статья приоткрыла 
для вас дверь в мир библей-
ской археологии. Откройте 
эту дверь шире, и вы об этом 
точно не пожалеете! Стрем-
ление докопаться до истины 
живёт в каждом из нас. Мо-
жет быть, кто-то решит теснее 
связать свою жизнь с наукой, 
которая пытается это сделать 
буквально. Да благословит вас 
в этом Бог! 

Надписи из Дейр-Алла
Интересная библейская находка поджидала 
археологов при раскопках древнего языческо-
го капища на холме Дейр-Алла. В разрушен-
ном святилище учёные нашли фрагменты 
штукатурки, которые складывались в связан-
ный поэтический текст.

Каково же было удивление учёных, когда 
они прочитали речь Валаама — пророка, ко-
торый по заданию моавитского царя пытался 
проклясть израильтян, проходящих через его 
землю.

Так известное библейское повествование 
из Книги Чисел получило реальное под-
тверждение из независимого от евреев ис-
точника, от враждебного им народа.

Стела Тель-Дана 
Стела, найденная в Тель-Дане, повеству-

ет о победах дамасского царя Азаила над 
израильтянами. Кроме перечисления побед 
и достижений, учёные обнаружили здесь 
самое раннее упоминание о «доме Давида» 
(900—850 до н.э.) как едином еврейском 
царстве, имевшем своё место в истории.

5301 2022 Чистый источник №

РАСКРЫВАЯ ЗАМЫСЛЫ ТВОРЦА



олотистый свет струился 
сквозь сосновые ветви так 

приветливо, словно сейчас был 
полдень, а не десять вечера. 
До посёлка осталось киломе-
тров двадцать пять, но силы 
после трёхдневного пребыва-
ния в тайге были уже на исхо-
де. Артём с Арсением с трудом 
передвигали ноги, тяжело 

дыша и сгибаясь под тяжестью ло-
синого мяса. С болота несло духотой 
и сыростью; оттуда же прибывали 

полчища надоедливых комаров, 
нападая на и без того измучен-
ных людей.
В посёлке с продовольствием 
было худо, потому Артём, Сер-

гей и Антон отправились в лес, 
взяв с собой Арсения — местно-

го, который с детства знал тайгу, 
и двенадцатилетнего Сашка, сына 

хозяев. Изначально они хотели нало-
вить рыбы, но едва вышли к реке, как 

собаки отчаянно залаяли; Сергей и Антон 
взяли карабин и побежали на шум. Собаки 

не зря забеспокоились — вывели прямо на 
сохатого. Так планируемая рыбалка неожи-
данно превратилась в охоту; проблема с 
питанием решилась, и теперь каждый нёс 
свой трофей в посёлок. Артём с Арсением 
ушли вперёд, не дожидаясь остальных; им 
не терпелось вернуться домой как можно 

Неразгаданные тайныНеразгаданные тайны
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Анастасия Шель,
г. Тимашёвск (Краснодарский кр.)

...Правда же избавляет от смерти.
Притч. 10, 2

скорее. Сашок увязался за ними, и Артём, то 
и дело поправляя на плече бензопилу, посто-
янно держал мальчика в поле зрения — не 
потерялся бы и не провалился в болото.

— Артём, — нарушил молчание Арсе-
ний. — Ты у себя... там, где ты живёшь, ходил 
когда-нибудь на охоту?

— Нет конечно. Зачем? У нас там лоси не 
водятся. Да и мясо можно купить всегда.

— А у нас не всегда, — пробормотал 
тот. — К нам вертолёт только раз в неделю 
прилетает — вот и вся связь с большой зем-
лёй. А ты к нам приехал надолго?

— Нет, — покачал головой Артём и унич-
тожил очередного комара. — Вот вместе с 
Сергеем и Антоном поможем Савельевым 
дом достроить и сразу поедем домой. Сейчас 
работа у нас застопорилась — ждём пилома-
териалы. Потому и пошли еду добывать.

— Савельевы — это ваши родственники?
— Нет, они просто верующие, как и мы.
— Интересно у вас — все помогают друг 

другу, даже если и незнакомы... А тебе нра-
вится здесь?

— Ну... красиво, конечно. Природа — 
романтика. У нас на юге такого нет. Но и 
непривычно немного. Вот лося, например, 
увидел впервые в жизни.

Оба замолчали. Сил не хватало на то, что-
бы одновременно и идти, и разговаривать. 
Солнце мало-помалу начало садиться, не-
босвод — золотеть, над тайгой раскинулись 
сумерки. Впрочем, заката как такового летом 

на Севере нет; пройдёт час-другой, и неуго-
монное светило, оттолкнувшись от горизон-
та, поплывёт обратно к зениту.

Вопросы Арсения живо перенесли Артё-
ма в недавнее прошлое. Сколько он себя 
помнил, всегда хотел быть благовестником. 
Миссионерством он загорелся ещё с воскрес-
ной школы, когда они всей группой чита-
ли тоненькую книжечку об удивительной 
судьбе Александра Бема. Мечта эта вместе с 
ним вступила в юность — он всем сердцем 
желал потрудиться для Господа там, где за-
каты встречаются с рассветами, под ногами 
шуршит ягель, а в воздухе струится непо-
вторимый аромат хвои. Потому на предложе-
ние друга поехать на Север, чтобы помочь 
миссионерской семье отстроить дом после 
пожара, согласился не задумываясь.

Когда Артём вместе с Антоном и Сергеем 
смотрел в иллюминатор на проплывающие 
внизу бесконечные леса и болота, он не 
переставал удивляться: после густонаселён-
ного юга одинокие, разбросанные в непро-
ходимой тайге посёлки были в диковинку. 
И как только люди живут в такой глухомани, 
да ещё с детьми?

Вертолёт описал в воздухе круг и коснулся 
земли. Посёлок из пятидесяти срубов на-
помнил Артёму поселения древних славян, 
изображения которых он видел в учебнике 
истории. Сосны стояли вокруг посёлка как 
сторожа, а тишь кругом такая, что до звона в 
ушах. Всё здесь выглядело примерно так, как 

Неразгаданные тайныНеразгаданные тайны
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он представлял, когда жил в большом горо-
де. Артём наконец-то встретился с мечтой 
детства! Порадоваться бы надо, но почему-
то вдруг стало не по себе от этой встречи. 
Казалось, что непролазный лес хранит в себе 
какую-то тайну, которую ему, Артёму, никогда 
не разгадать, а в воздухе вместе с запахом 
хвои висит что-то чужое, непонятное, и от-
того, что он тогда не смог понять, отчего это 
всё так, сердце тревожно сжалось...

Воспоминания оборвал истошный крик 
Арсения:

— Медведь! Справа!
Артём обернулся: точно, стоит. Шагах в 

двадцати. Не в клетке, понятное дело. Смо-
трит на них хищными глазами и фыркает так, 
будто радуется чему-то. То ли тому, что запах 
свежей лосятины уловил, то ли что людей од-
ним своим видом довёл до оцепенения. Его 
и без того внушительный силуэт в сумерках 
казался просто гигантским. Мысли понеслись 
одна быстрее другой: Господи, что делать? 
Карабин остался у Сергея и Антона, собаки 
тоже с ними. Только сейчас он понял, какую 
роковую ошибку они сделали, разделившись 
друг с другом. Однако было уже поздно. Пер-
вым опомнился Арсений:

— Бензопилу, бензопилу заводи скорей!
Непередаваемая паника в его голосе 

вернула Артёму двигательные способности. 
Бросив на землю мясо, он взялся за инстру-
мент, однако, как это часто бывает в таких 
случаях, тот никак не хотел подчиняться его 
дрожащим рукам. А когда он уже потерял 
надежду заставить пилу работать и успел 
попрощаться с жизнью, строптивый агре-
гат так внезапно и так оглушительно взре-
вел — на всю тайгу, — что Артём чуть не 
упал вместе с ним. Он газовал изо всех сил, 
а медведь слушал и тряс кудлатой головой, 
явно не желая ретироваться. Рёв пилы всё 
же комфорта не добавлял; зверь не спеша 
попятился и понемногу начал растворяться 
в мареве белой ночи.

— Ушёл... — выдохнул Арсений. — Слава 
Богу, пронесло. Всё, глуши пилу.

— Идём скорей, — скомандовал Артём, 
забрасывая мешок с мясом обратно на 
плечо. — Сашок, не отставай. Надо быстрей 

добраться до посёлка. Кто знает, не выйдет 
ли он опять на нас.

Встреча с хищником открыла у всех троих 
второе дыхание. Откуда только силы взя-
лись — так шустро они запрыгали по брёв-
нам, обходя топкие места. Арсений без оста-
новки дымил сигаретами, стараясь вернуть 
душевное равновесие после перенесённого 
стресса, а Артём, не переставая, молился, про-
ся Бога дойти до посёлка вместе с ними. Бен-
зопилу и мясо нёс просто из последних сил.

— Сенька, возьми пилу. Не могу больше.
— Нет, — бросил тот, не останавлива-

ясь. — Мне бы мясо дотащить.
— Ну хотя бы фотоаппарат возьми. Он же 

не тяжёлый.
Арсений спрятал фотоаппарат в карман. 

Километров двадцать они преодолели не 
останавливаясь, и Артём, уже не чувствуя 
ног, понемногу начал отставать.

— Сенька, подожди, не гони так, — преры-
висто дыша, попросил он.

— Догоняй, — отвечал Арсений. — Нельзя 
останавливаться. До посёлка уже всего ниче-
го осталось.

Дистанция между ними увеличивалась. Ар-
сений ушёл далеко вперёд; его синяя ветровка 
мелькнула раз-другой между стволами сосен, а 
потом Артём и вовсе потерял его из виду.

— Сень-ка-а! — закричал он. — По-дож-ди!
Тишина.
— Сень-ка! Где ты?
«Где ты... ты... ты...» — отозвалось эхо, и 

всё — больше никакого ответа. Артём взял 
испуганного Сашка за руку. Они дошли до 
того места, где совсем недавно бушевал 
лесной пожар. Зрелище было ужасное. Иско-
верканные пламенем стволы деревьев, запах 
гари и угольный ковёр под ногами заставили 
его содрогнуться. Скорее бы отсюда выйти. 

Последним препятствием на пути к по-
сёлку была река. Артём оставил на берегу 
поклажу и, посадив Сашка на плечи, пере-
шёл её вброд. Потом вернулся за вещами. 
Переправив всё на ту сторону, он понял, что 
больше не может сделать ни шагу.

— Иди дальше сам, Сашок, — устало ска-
зал он. — Вон посёлок уже видно. Беги, не 
останавливайся.
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Оставшись один, Артём долго сидел 
на берегу. Ледяная вода и отдых немного 
взбодрили его и придали сил. Пора делать 
последний рывок. Артём спилил две крепкие 
ветки и с их помощью медленно двинулся 
дальше.

Деревянные постройки плясали перед 
глазами, подрумяненные ночным заревом. 
Он падал, вновь вставал, опираясь на палки, 
делал несколько шагов и падал опять. Сно-
ва вставал и делал шаг. «Хочешь остаться 
в живых — должен идти, — говорил он сам 
себе. — Не хочешь остаться зверью на съеде-
ние, значит, вставай. Господи, помоги мне...»

Силуэт дома, где жили Савельевы, раство-
рялся в глазах. Артём успел только крикнуть 
хозяевам с порога:

— Я дошёл!

* * *
Артёма разбудили голоса с улицы. Судя по 

яркому свету за окном, день давно уже раз-
горелся.

— Артё-ём! — позвал Антон.
Разглаживая на ходу волосы, Артём вышел 

на крыльцо.
— Ты что, ещё спишь, что ли? — засмеял-

ся Антон. Рядом с ним стоял Сергей, щурясь 
от яркого солнца.

— Ага. Устал вчера страшно. Вы когда 
вернулись?

— Вскоре после тебя. Слушай, нам Сенька 
нужен, где он?

— Сенька? — не понял Артём. — Он что, 
ещё не пришёл?

— В смысле? Вы же с ним ушли раньше 
нас. Он разве был не с тобой?

— Нет. Он ушёл вперёд. Спит дома, на-
верное.

— Его там нет, — в один голос выпалили 
Сергей с Антоном. — Мы уже были у него. 
В доме только его мать, тётя Валя, но она на-
столько пьяная, что ничего не соображает.

— Странно... Мы с Сашком одни верну-
лись. Сенька ушёл от нас вперёд, я думал, 
что он уже дома.

Сердце Артёма сжалось точно так же, 
как и в первый день, когда он спустился на 
вертолёте в эту тьмутаракань. Однако пани-

ковать было ещё рано. Скорее всего, Арсе-
ний находится где-то в посёлке и к вечеру 
вернётся домой. Друзья обошли все дома, но 
его не было нигде. Местные мужчины ходили 
в лес, но Арсения так и не увидели. Наступил 
вечер, но он всё не появлялся; решено было 
с утра втроём выйти в тайгу, пройти заново 
тем же маршрутом.

Ночью пошёл такой ливень, что не могло 
быть и речи о том, чтобы продолжать по-
иски. Дождь шёл и на второй, и на третий 
день. Тётя Валя наконец забеспокоилась 
о сыне.

— Где Сенька? — она смотрела на Артёма 
опухшими глазами, трясясь под упругими 
струями июльского дождя. — Он у вас? По-
чему не идёт домой?

— Заходите, тётя Валя, не то совсем про-
мокнете, — пригласил Артём. — Нет, его 
здесь нет. После того как мы пришли с охо-
ты, я его не видел. Мы с Антоном и Серге-
ем искали его по всему посёлку. Вот дожди 
пройдут, пойдём в лес и...

— Он что, не вернулся из леса? — пере-
била она его. — Почему вы мне ничего не 
сказали? Я думала, что он с вами!

— Антон с Сергеем приходили к вам 
в первый же день, — объяснил Артём. — 
Спрашивали, у вас Сеня или нет. Вы ничего 
конкретного не сказали, но поскольку дома 
его не было, мы забеспокоились и начали 
искать. Даже к участковому ходили и сооб-
щили, что его нет дома уже три дня.

— Ох, негодник! — громко провозгласила 
она, выходя на улицу. — Придёт — я ему по-
кажу! Будет знать, как бродить где попало!

Проводив тётю Валю, Артём глубоко за-
думался. Где же Арсений может быть? Уехать 
или убежать куда-то он не мог: вокруг посёл-
ка — тайга и бездорожье в радиусе четырёх-
сот километров. Он курил, а потому у него 
были при себе спички, значит, мог развести 
костёр, если бы заблудился. Однако никто из 
поселковых не видел никакого дыма. Если 
бы на него кто-то напал — будь то зверь 
или человек, — они с Сашком услышали 
бы. Следом шли Антон с Сергеем, они тоже 
ничего подозрительного не заметили. Как же 
так могло получиться — уходили вместе, а 
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 вернулись только Артём с Сашком? Послед-
ние хоть и не имели опыта таёжных пере-
ходов и оставшуюся четверть километра пре-
одолели почти ползком, но дошли целыми и 
невредимыми, а вот Арсений, дитя природы 
и знающий тайгу в совершенстве, исчез. Бес-
следно. Беззвучно.

Когда Артём с Антоном приходили к участ-
ковому, тот воспринял происходящее совер-
шенно невозмутимо:

— Ничего страшного, придёт ваш Арсе-
ний. В нашем посёлке это в порядке вещей. 
Люди пропадают, теряются в лесу, пьют где-
то. Не волнуйтесь, идите домой.

Не волноваться они не могли, потому что 
Арсений не появился ни на пятый, ни на 
шестой день. Не пришёл он и через неделю. 
Тётя Валя забила тревогу — подняла на ноги 
местных властей и как-то добилась приезда 
следователя из краевой прокуратуры. Окку-
пировав кабинет участкового, майор юсти-
ции Ерохин по очереди допросил Антона, 
Сергея, Артёма и даже Сашка. Вместе с ними 
он ходил в лес, туда, где они видели Арсения 
последний раз, и внимательно осмотрел там 
каждый куст, постоянно что-то отмечая в сво-
их бумагах. Потом они сели в вертолёт и не-
сколько часов кружили над тайгой, однако ни 
Арсения, ни даже его следов не было нигде.

Артёма вторично вызвали к Ерохину.
— Итак, говори, — начал следователь, 

едва поздоровавшись. — Ты его убил.
— Нет, я не убивал.
— Убил. Признавайся. Вы были с ним 

вдвоём в лесу. Это подтвердили все, кто был 
на охоте в тот день, и ты в том числе.

— С нами был ещё Сашок. Нас было трое.
— Он не в счёт. Он ещё ребёнок, к тому 

же ты так его запугал, что он разговаривать 
разучился. Молчит, как партизан.

— Да не запугивал я его. Он молчит не 
потому.

— Не уходи от темы, — строго отчеканил 
майор, буравя его глазами. — Что ты сделал 
с Арсением, спрашиваю?

— Я был последним, кто видел его, но я с 
ним ничего не сделал.

— Слушай, — поморщился Ерохин. — 
Хватит мне тут рассказывать сказочки! Чем 

быстрей скажешь, тем лучше будет для всех. 
Куда он исчез? Если бы куда-то ушёл, давно 
бы вернулся, это понятно любому. Ты зна-
ешь, где он. Говори.

— Я правда не знаю, — у Артёма всё 
внутри сжалось. — Мы шли втроём, потом я 
и Сашок от него отстали. Мы думали, что он 
быстрей хочет добраться до дома, и верну-
лись в посёлок одни. Я очень переживаю за 
него и хочу найти... живым. Что могу, стара-
юсь делать для этого.

— Так. А теперь забыли эту легенду. По-
следний раз спрашиваю — где он?

— Я уже сказал вам, что не знаю.
— Послушай, ведь я хочу сделать как луч-

ше. Признание — это половина наказания. 
А в твоём случае — даже две трети. Если 
скажешь, где он, обещаю, сделаю всё, чтобы 
ты вышел через пять лет. Будешь дальше 
артачиться — я тебе не помощник. Сидеть 
придётся все пятнадцать, как положено.

Артём молчал. От растерянности и нерв-
ного напряжения язык будто онемел. В голо-
ве эхом пульсировало два страшных слова: 
«убил... пятнадцать... пятнадцать...» А Ерохин 
продолжал:

— Ты, я вижу, по-хорошему не хочешь. 
У тебя ещё есть время подумать. Сделаем 
так: я собираю материалы, а ты отсюда ни-
ку-да. Сейчас письменно подтвердишь, что, 
пока идёт расследование, будешь находиться 
в посёлке и сотрудничать со следствием.

Вернувшись домой, Артём опустился на 
свой матрас и просидел так до наступления 
темноты. Не мог ни есть, ни спать, ни рабо-
тать. Что же делать? В свои восемнадцать 
ничего подобного он никогда не видел и не 
слышал. Неужели его посадят на такой боль-
шой срок, да ещё и ни за что?

— Господи, помоги мне, — взмолился 
он. — Ты видишь, что мы здесь одни. Ни 
церкви, ни родителей нет рядом. Дай мне 
мудрости, укажи, что делать? О том, что ждёт 
впереди, — боюсь думать. Что бы ни случи-
лось, будь со мной рядом и сохрани Сеньку, 
где бы он ни находился. Пусть он покается 
перед Тобой, чтобы не погиб совсем...

«...Истина сделает вас свободными», — 
промелькнул в голове стих из Библии, кото-
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рый они с братьями утром читали вместе. 
Вот он, ответ от Бога, как ему вести себя 
и что отвечать — говорить всегда правду, 
какая бы она ни была, и это сделает его сво-
бодным, если не от тюрьмы, то от неправды. 
Ерохин был хорошим психологом, блестяще 
знал законы и умел манипулировать ими с 
нужной ему стороны, а кто Артём? Ни уголов-
ного кодекса в руках никогда не держал, ни 
житейского опыта приобрести ещё не успел. 
Но у него был этот библейский стих, а это 
главное; более того, он твёрдо решил посту-
пать по нему, а исход ситуации — поручить 
Богу. Против правды все человеческие дово-
ды бессильны.

На следующий день Ерохин пришёл к 
Савельевым. Увидев, что Сергей, Антон и 
Артём с утра до вечера трудятся на строй-
ке (благо, пиломатериалы уже привезли, и 
молодые люди дорожили каждой минутой, 
торопясь закончить до наступления холодов), 
он сказал:

— Вижу, у вас много работы, потому не 
буду сейчас отвлекать вас. Но вечером вы 
должны быть у меня в кабинете.

С этого дня допросы прочно вошли в 
вечерний график всех троих. После тяжёлой 
работы на стройке они отвечали на много-
численные вопросы: во что Арсений был 
одет, что имел при себе? сколько дней они 
были в лесу? когда они потеряли его из виду? 
вспоминайте время! что он говорил? И кон-
трольное: отвечайте, где он!

— Пойми, — убеждал Ерохин Артёма. — 
Ты его убил. Что ты теряешь? Признай свою 
вину, и всё встанет на свои места. Ты сни-
мешь подозрение со своих друзей. Мать Ар-
сения сразу успокоится и перестанет напрас-
но его ждать. Сам ты, как я сказал, вый дешь 
через пять лет. Есть разница — пять или 
пятнадцать?

— Это неправда, — отвечал Артём. — 
Я его не убивал. Я уже рассказал вам, как всё 
было.

Как бы трудно это ни было, он изо всех 
сил старался говорить так, как произошло 
на самом деле. «Правда избавляет от смер-
ти» — эти слова давали ему стойкость и силу 
не реагировать на уловки следователя — 

давление, угрозы, просьбы и лесть. Иногда 
от множества вопросов голова шла кругом, 
но Артём всегда держался за этот стих как 
за спасательный круг. Ему казалось, что по-
человечески шансов остаться на свободе у 
него почти нет, но сейчас это его беспокоило 
далеко не в первую очередь. Больше всего 
он не хотел потерять Бога и понимал, что 
удержать Его можно только искренним серд-
цем. И хотя кое-кто советовал ему отвечать 
на некоторые вопросы так, чтобы обезопа-
сить себя, он продолжал стоять на своём, 
потому что неправды боялся больше, чем 
несправедливого наказания.

А тучи с каждым днём сгущались всё 
больше. По округе разнеслась новость о том, 
что в посёлке С. приезжие баптисты вымани-
ли семнадцатилетнего местного жителя в лес 
и там убили его, а потом спрятали так, что 
его не могут найти ни полиция, ни охотни-
ки, ни собаки. Сейчас в это дело вмешалась 
краевая прокуратура, и на тех баптистов ока-
зывается решительное воздействие. Одного 
из них скоро посадят на пятнадцать лет. Эта 
история с каждым днём обрастала всё более 
устрашающими подробностями и уточнени-
ями, ни одно из которых не делало её похо-
жей на правду.

Тётя Валя требовала найти сына во что 
бы то ни стало и по мере того, как увеличи-
валось количество дней с момента исчезно-
вения Арсения (прошёл уже почти месяц, а о 
нём по-прежнему ничего не было известно), 
становилась всё нетерпеливее. Ерохину надо-
ели её истерики и требования, которых он не 
мог выполнить. Тогда она решила подойти 
к этому вопросу с другой стороны — начала 
проводить своё собственное расследование.

Ночью Артёма разбудил дикий стук в 
дверь. Кто это может быть так поздно?

— Открывай! — раздался требовательный 
голос снаружи. — Нам нужно поговорить!

Тётя Валя! Пускать её или нет? Артём на-
чал быстро одеваться.

— Тёма, ты чего? — Сергей схватил его за 
руку. — Хочешь открыть? Не вздумай! Пусть 
днём приходит.

От шума проснулись соседи, и друзья всё-
таки решили с ней поговорить. Как только 
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ключ повернулся в замке, женщина, не спра-
шивая разрешения, ворвалась в комнату.

— Вы что, спите?! — гневно крикнула 
она. — Как вы можете спать? Совести у вас 
нет! Вы забрали у меня сына, ты, — повер-
нулась она к Артёму, — его убил! А теперь 
спокойно спите, тогда как я слезами облива-
юсь?! Вы мне всю жизнь искалечили! Вы у 
меня спать не будете! Не позволю!

Она вцепилась в Артёма и неистово на-
чала трясти его за шею, дыша в лицо пере-
гаром.

— Где мой сын? — срывающимся голосом 
повторяла тётя Валя. — Почему ты скрыва-
ешь? Скажи, где ты его закопал?

Антон вскочил с кровати, с силой разжал 
её пальцы и оторвал от друга. Женщина за-
крутилась волчком, пытаясь освободить руки.

— Пусти меня! — визжала она. — Ты не 
имеешь права!

— Хватит устраивать дебош в чужом 
доме, — строго сказал Антон, не отпуская 
её. — Идите к себе и там кричите, сколько 
хотите, а здесь нечего пугать людей.

— Иди сюда, убийца! — не унималась 
женщина, дёргаясь во все стороны. — Зачем 
ты его убил? Что он сделал тебе плохого?

— Я не убивал Сеньку, — начал было Ар-
тём. — Я не...

Она не дала ему договорить. Обвинения 
и требования вернуть сына лились из неё 
подобно воде из прорвавшейся плотины. 
Антон, Сергей и Артём молчали: объяснять 
что-то нетрезвому человеку — бессмысленно.

Наконец она ушла. Артёма всего тряс-
ло. Сердцем он чувствовал, что это только 
 начало.

На следующую ночь всё повторилось в 
точности: едва они пришли от Ерохина и 
легли спать, снаружи начался штурм.

— Открой! — кричала тётя Валя. — Сейчас 
же! Хватит спать!

Оказавшись внутри, она начала опять:
— Убийца! Как ты можешь спокойно 

спать? Что тебе мой сын сделал плохого? 
Скажи, что?

Чувствуя опасность, Сергей с Антоном по-
стоянно стояли рядом, не позволяя ей при-
ближаться к Артёму.

— Что молчишь, сказать нечего?
Она кинулась на него, но реакция Сергея 

оказалась на высоте — он успел перехватить 
в воздухе сначала один, а потом другой кулак 
разгневанной женщины.

— Я требую, чтобы ты мне всё расска-
зал, — истерически вопила она. — С самого 
начала и до того, как его не стало! Я должна 
знать всё!

Артёму уже в который раз пришлось по-
вторить события того дня.

— Врёшь ты всё! — закричала тётя Валя, 
едва он закончил. — Я тебе не верю! Я тебя 
убью, понял?

Угрозы и оскорбления сыпались без раз-
бора. Соседи смотрели на всё происходящее 
из окон. Только на рассвете она, наконец, 
ушла домой.

— Ненормальная, — констатировал Сер-
гей, закрывая дверь на ключ.

— Опасная она, — сказал Антон с трево-
гой. — Вон, уже начала угрожать. С пьяными 
не шутят. Таким, как она, что человека убить, 
что комара — одинаково. Артём, тебе нельзя 
оставаться одному. С этого дня везде будем 
ходить втроём. И спать ложиться не будем. 
Лучше ночью строить, а с рассветом отды-
хать, чем сидеть и её выслушивать. Спать 
она всё равно не даст.

Антон был прав: тёте Вале вряд ли было 
трудно осуществить свои угрозы. Только за 
последние полтора месяца в посёлке похо-
ронили девять человек. Жизнь для местных 
ничего не стоила: люди могли совершить 
страшное преступление в нетрезвом состо-
янии, да и просто так тоже, а места здесь 
глухие — не разберёшься потом, кто, где, 
кого и как.

Совсем недавно одного такого не-
счастного Артём собственноручно спас 
от родной матери. В тот день он зашёл в 
поселковый магазин и не мог не заметить 
женщину, которая брала в долг не хлеб, не 
крупу, не масло, а целых два ящика водки. 
Не прошло и часа, как к ним на стройку 
прибежал её сын, весь в крови и с выпу-
ченными глазами:

— Спрячьте, пожалуйста! Меня мама хочет 
убить!
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Позже мальчик рассказал, что руками вы-
бил окно, спасаясь от озверевшей родитель-
ницы.

Ещё никогда Артём, Антон и Сергей так 
остро не осознавали, как жизненно необходи-
мо получать на свои молитвы ответ от Бога. 
Они много молились втроём, и удивительно: 
Бог каждому из них открывал, что именно нуж-
но исправить и в чём покаяться перед Ним. 
Артём, хотя и был уже два года членом церкви, 
сейчас гораздо больше приблизился к Богу. 
В последнее время он особенно чётко понял, 
кто такой праведник и что это значит. И не 
только понял, а всем сердцем захотел стать 
таковым. Раньше он почему-то не обращал 
внимания, какой великий смысл заложен в это 
слово, а теперь с каждым днём оно открыва-
лось ему по-новому. Взять, например, десятый 
Псалом: как это похоже на то, что переживает 
сейчас он! «Когда разрушены основания, что 
сделает праведник?» — и у них тоже основа-
ние жизни уходит из-под ног, и они не знают, 
что делать! И дальше: «Господь праведен, 
любит правду; лицо Его видит праведника». От 
этих слов сердце становится мягким, как разо-
гретый воск, и только один вопрос беспокоит: 
видит ли и меня Бог? Можно ли и меня на-
звать праведным?

Артём часто мысленно видел перед собой 
Арсения, в синей ветровке, с усталым лицом, 
с берёзовой веточкой в руке. Таким он за-
помнил его и таким описал Ерохину. Стоило 
закрыть глаза, как этот образ оживал и начи-
нал размахивать той веткой. Где он сейчас? 
Жив ли? «Я ведь даже о Боге ему рассказать 
не успел!» — в который раз с горечью думал 
Артём. Он пообещал себе, что впредь будет 
говорить о Христе каждому человеку, хоть 
в нескольких словах. Мечта детства — быть 
благовестником — дала о себе знать с новой 
силой, и он чувствовал, что Бог ответил на 
его сердечное желание.

* * *
— Отвечай, где мой сын?! — тётя Валя пы-

талась перекричать рёв пилы и ритмичный 
стук молотка. На неё было жалко смотреть.

— Почему ты молчишь? Что вы с ним 
сделали?

Все трое продолжали усердно работать, 
не обращая внимания на её крики. Похоже, 
она на самом деле решила не позволять им 
спать — приходила каждую ночь, до самого 
рассвета угрожала скорой расправой и требо-
вала объяснений, что случилось с Арсением. 
Артём был уверен, что если когда-нибудь и 
вернётся домой, то уж точно с белыми во-
лосами.

Он с нетерпением ждал возможности 
выйти на связь с родными. Если с ним что-
то случится, отец с матерью должны знать. 
А ещё ему до боли захотелось их поблаго-
дарить, чего он почему-то никогда не делал 
раньше, и успеть сказать всё, что накопилось 
за последние месяцы.

На весь посёлок был один-единственный 
телефон, минута разговора по которому сто-
ила больше, чем жители городов платят за 
месяц безлимита. Об Интернете речь вообще 
не шла.

— Алло, я слушаю, — звук материнского 
голоса вызвал очередной прилив эмоций. 
Артём не мог пошевелить языком.

— Алло, кто это? Алло!
— Мама, — произнёс он наконец. — Это 

я. Узнала?
— Сынок, наконец-то! Что-то случилось? — 

уловив вибрацию в голосе сына, встревожи-
лась она.

— Мама, спасибо тебе, что ты меня роди-
ла. Спасибо, что вы с папой кормили, поили 
и одевали меня все восемнадцать лет. Спаси-
бо, что сначала носили, а потом водили нас 
в Дом молитвы. Спасибо, что построили дом, 
в котором мы жили все эти годы. Прости, 
что я...

— Артём, что случилось? Ты плачешь? 
Скажи, что с тобой? — испугалась она.

— Артём, это ты? — услышал он голос 
отца. — Что такое? Почему мама плачет?

— Просто я понял, что дороже вас у меня 
никого нет. Вы всё сделали для меня, а я 
оценил это только сейчас.

Артём коротко рассказал ему о событиях 
последних месяцев. Уверенный голос отца 
моментально его успокоил.

— Не переживай, сын. Мы будем постить-
ся и молиться, чтобы Бог вмешался в эту 
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ситуацию. Завтра у нас собрание, попросим 
церковь помолиться об этом. Бог всё сделает 
к лучшему, вот увидишь. Главное, говори как 
есть, а всё тайное станет явным рано или 
поздно...

В трубке раздались короткие гудки — 
связь прервалась. Но всё, что было нужно, 
Артём сказать успел...

Ему сразу стало спокойнее. Сейчас родите-
ли всё знают и молятся за него.

Искажённое злобой лицо тёти Вали, про-
низывающие глаза Ерохина, любопытные 
соседей — всё смешалось в голове Артёма. 
Впервые он соприкоснулся с окружающим 
миром и ужаснулся, насколько тот был не-
справедливым и жестоким. Иногда хотелось 
бросить всё и бежать отсюда прямо через 
лес, не дожидаясь вертолёта. Лучше жить в 
тайге с волками и медведями, чем там, где 
всё пропитано злом и несправедливостью. 
Но он не мог, просто не мог. Во-первых, дом 
для миссионерской семьи ещё не готов, и 
он достроит его, чего бы ему это ни стоило. 
Да и друзей он не оставит, ведь если его не 
станет, они этого не переживут, особенно Ан-
тон. Рискуя многим, верный друг как мог всё 
это время оберегал и поддерживал его. Во-
вторых, если Артём исчезнет, родители будут 
переживать ещё больше, а такого допустить 
нельзя. Не хватало ещё, чтобы из-за него 
страдали они. Нет, уж лучше пусть он один.

...Вечером он опять сидел в кабинете Еро-
хина. Следователь молча рассматривал его.

— Видок у тебя оставляет желать луч-
шего, — усмехнулся он. — Что, не спишь 
 ночами?

— Нет, — честно признался Артём.
— Чего так?
— Тётя Валя не даёт. Каждую ночь прихо-

дит, кричит на нас.
— Ох, ну и нервная женщина! — с доса-

дой произнёс майор. — Говорил же ей: не 
лезьте вы к Артёму, мы сами разберёмся. 
Она и мне уже надоела своими истериками. 
Увидела, что следствие застопорилось, вот 
и решила «помочь». Ведь больше всего она 
боится, что всё останется так, как есть сей-
час. Сколько таких, как Арсений, кануло в 
никуда...

Ерохин чуть наклонился над столом и за-
говорил тише:

— Понимаешь, Артём, женщина может 
стерпеть многое, но становится неуправля-
емой, когда дело касается её детей. Таковы 
матери. Нам с тобой их не понять. Отнесись 
к этому по-мужски. Ведь если ничего не 
прояснится, бедняга или с ума сойдёт, или 
сопьётся окончательно.

— Да я и не держу на неё зла, — пожал 
плечами Артём. — Но дело в том, что она 
грозится меня убить. Хочет, говорит, чтобы 
моя мать страдала так же, как она. Эти слова 
слышали многие в посёлке.

— Даже так? — удивился Ерохин. — Ну, 
это уже серьёзно.

Он на минуту задумался. Впервые за всё 
время их общения он был обыкновенным 
человеком, без острого взгляда и металла в 
голосе. Он так же, как Артём, не знал, что де-
лать, и в силу своей должности хотел найти 
оптимальное решение.

— Знаешь что? — заговорил он нако-
нец. — Поезжай-ка ты к себе на родину от 
греха подальше. Если здесь что-то прояснится, 
тебя вызовут по месту жительства. Но смотри 
у меня, — поднял он указательный палец, и 
его взгляд опять стал жёстким, — чтобы без 
фокусов. Я тебя везде найду, понял? Сейчас 
позвоню, скажу, чтобы тебе разрешили по-
купать билеты. И ещё: по  приезде...

От радости закружилась голова; после-
довавшую далее инструкцию Артём уже не 
слышал. Он может купить билет, сесть на 
вертолёт и спокойно лететь домой! Не зря 
Бог тогда ему сказал: «Истина сделает вас 
свободными». Вот она, свобода!

Нельзя было сказать точно, поверил ли 
ему Ерохин или будет подозревать дальше, 
но одно то, что он разрешил покинуть посё-
лок, говорило о многом. Это вмешался Бог.

* * *
Стройка закончилась; теперь Савельевы 

могут спокойно заселяться. Наступали холо-
да, а в новом доме было сухо, тепло и уютно.

Артём взял гитару, и вдвоём с Антоном 
они вышли на окраину спящего посёлка; им 
хотелось побыть наедине, ведь сегодня по-
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следний вечер их пребывания здесь. И какой 
вечер!

Здешнее небо, не в пример южному, 
было низким, мутным и беззвёздным; при-
чудливые сосны умоляюще тянули к нему 
свои ветви, и казалось — посеребрённые 
луной тучи вот-вот затеряются среди них. 
Даже ночь не могла скрыть своеобразной, 
чарующей красоты дикого Севера. Для Ар-
тёма этот уголок земли стал родным. В нём 
не было больше той тревожной таинствен-
ности, и вовсе не потому, что он стал каким-
то другим, а потому, что изменился сам 
Артём. Именно здесь он полностью открыл-
ся перед Богом, и теперь между ними не 
стояло больше ничего. Он чувствовал, что и 
этот величественный лес, и полярные ночи, 
и рассыпанные на болотных кочках бисе-
ринки-клюковки останутся с ним навсегда. 
Откуда-то пришла уверенность, что отныне 
вся его жизнь и служение будут связаны с 
этими местами. А значит, им не придётся 
расставаться надолго.

Из-за чёрных верхушек вынырнул косяк 
журавлей — птицы, чувствуя приближение 
зимы, переселяются в тёплые края. Вместе с 
ними завтра домой улетят и они, Артём, Ан-
тон и Сергей, а болота и лес будут спокойно 
спать под снежным покрывалом.

Друзья опустились на упавшее дерево, и 
Артём положил руку на струны. За последние 
месяцы они с Антоном спели много песен; вот 
и сегодня их дуэт так гармонично вплетался в 
канву сентябрьской ночи, что на душе у обо-
их становилось спокойнее, радостнее:

Над тайгой засыпающей
Тихо всходит луна,
А в дали замирающей
Слышен крик журавля.
Этот крик журавлиный
Мне напомнил сейчас
О небесной отчизне,
Что готова для нас.

Раньше Артём не умел играть и гитару 
взял в руки по-настоящему только здесь. 
А взяв однажды, полюбил навсегда за неж-
ный, задушевный тембр, который успокаи-

вал, когда на душе становилось тоскливо. 
Теперь он всегда будет славить Бога вместе 
с ней, как делал это в самые трудные дни 
своей жизни.

Сзади хрустнула ветка, и оба резко обер-
нулись. Гитара перестала петь.

— Сашок, ты? — улыбнулся Антон. — Куда 
собрался так поздно?

— Вас искал, — мальчик присел рядом. — 
Что, завтра уезжаете?

— Уезжаем, Сашок.
— И Сергей тоже?
— Тоже.
— Жалко, — грустно протянул он. — Ве-

рующих тут кроме нас нет. Без вас будет 
скучно. А может, останетесь ещё? Вы очень-
очень добрые! — Сашок порывисто обнял 
Артёма за крепкие плечи.

От детской нежности потеплело на сердце. 
После всего пережитого было до слёз прият-
но слышать что-то доброе.

— Нет, Сашок, — ответил Артём. — Я так 
давно не видел родителей. Да и Антон с 
Сергеем тоже. Нас уже заждались дома. А на 
Север, даст Бог, ещё приедем.

— А помните, как мы ходили на охоту?
— Помню, — голос Артёма дрогнул. — Мы 

с тобой, можно сказать, через огонь и воду 
тогда прошли. Смерть за нами по пятам шла, 
а мы её не видели, потому что нас хранил 
Бог. Такое не забывается.

— Помнишь, тогда на нас чуть не на-
пал медведь? Мне он потом долго по ночам 
снился. И Сеня тоже снится иногда. Тогда мне 
кажется, что он вернулся, а потом просыпа-
юсь и понимаю, что это был сон... А вдруг 
это тётя Валя его убила, а потом вину сва-
лила на нас? Она же и тебя, Артём, чуть не 
убила. Помнишь...

— Не придумывай, Сашок, — остановил 
его Антон. — Мы же с тобой ничего не зна-
ем. Но у Бога тайн нет, и я много молился 
за Сеньку и просил, чтобы Он помог нам его 
найти. Почему-то Бог не захотел показать, 
где он, значит, нам нужно согласиться с этим. 
Мы же не можем указывать Богу, как отве-
чать на наши молитвы. Он — самый великий 
и справедливый Судья, за Ним пусть и оста-
нется последнее слово. 
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Михаил Вячеславович Алексеев,
служитель церкви п. Яськи (Одесская обл., Украина),

член Международного совета церквей ЕХБ

Окончание. Начало в № 2, 2020.

Под защитой Небесного ОтцаПод защитой Небесного Отца
Труд в Яськах
Помню, когда я ещё был ребёнком, из 
села Яськи на собрания в Троицкое при-
езжала бабушка Валя. Каждое воскресенье 
в конце собрания она просила молиться, 
чтобы в её селе была церковь, чтобы там 
был служитель, хор и молитвенный дом. 
В своей детской душе я тогда думал: 
«Бабушка умрёт, а я вырасту и посмо-
трю — будет там церковь или нет. Как это 
может исполниться, когда власти даже 
здесь разгоняют верующих и у нас нет 
молитвенного дома? Зачем выражать такие 
нужды каждое воскресенье?»

Бабушка действительно умерла, а мне 
теперь нужно было ездить и смотреть, 
как исполняются её просьбы. Сначала там 
была всего одна верующая старица, но на 
моих глазах созидалась церковь — уве-
ровало ещё несколько женщин, потом 
один за одним стали приходить люди из 
мира. Самое большое крещение в Троиц-
ком было совместно с Яськами, и тогда 
в завет с Господом вступало 18 человек, 
причём большинство было из Яськов. Сей-
час один из принявших тогда крещение — 
дьякон церкви, другой — ответственный за 
благовестие.

Первое время мне было трудно. Я ездил 
в Яськи на велосипеде во вторник, пятни-
цу и воскресенье на вечернее собрание. 
Утром в воскресенье верующие из Яськов 
приезжали в Троицкое. Нужно было много 
проповедовать, потому что долгое время 
из проповедников я был один. Даже пом-

ню, как один дедушка уверовал и говорил: 
«Давайте молиться, чтобы Бог послал нам 
ещё проповедников. А то брату Мише нуж-
но говорить и первым, и вторым, и тре-
тьим, да ещё разборы проводить».

Трудность также заключалась в том, 
что у меня не было машины, только ве-
лосипед. А бывало, пойдёт дождь и я в 
дороге промокну до нитки. Кстати, силь-
ный дождь никогда меня не заставал по 
дороге в Яськи, а вот на обратном пути 
иногда заливало сильно. Я не одну Библию 
поменял, потому что они промокали на-
сквозь. Иногда я даже огорчался на Бога. 
У некоторых братьев в церкви было по 
две машины, а у меня — только велоси-
пед. Я иногда молился:
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— Господи, я делаю Твоё дело, а Ты 
мне не даёшь машины. Она мне нужна не 
для себя, а для служения.

К счастью, жена никогда не препятство-
вала мне в служении, трудности восприни-
мала правильно. На служение благословля-
ла и говорила:

— Мне очень нравится, что ты занят де-
лом Божьим, что ты человек духовный.

Ключ к сердцу
За годы труда в Яськах я видел много 
Божьих благословений и милостей.

Однажды к Богу обратилась женщина, 
муж которой был сильный пьяница. Мы 
тогда собирались по домам. Как-то раз 
эта сестра не пришла на собрание. А у 
меня был принцип: если кто-то не при-
ходит на служение — посетить на дому. 
Я никогда никому не говорил: «Почему 
вас не было в собрании? Собрание нель-
зя пропускать!» Просто шёл к человеку 
домой и проводил служение. Все знали, 
что если никого из семьи нет, то ве-
чером всё равно приедет брат Миша и 
будет  собрание.

Я пришёл к той сестре, а она сидит 
во дворе и плачет. Муж (его звали Юрий 
Юрьевич) пьяный, находится где-то в доме.

Мы пошли к её родной сестре, которая 
жила напротив, провели служение. Потом 
я собрался уезжать, уже было очень тем-
но. А та сестра говорит:

— Идём ко мне домой.
Я переживаю: её муж крепкий, огром-

ный мужчина, да ещё и пьяный. Она тоже 
его боится. Заходим в дом, он сидит на 
кухне, ругается. Увидел меня, завёл в 
комнату, сел, обнял меня, крепко держит и 
говорит: 

— Проповедуй мне.
Я проповедую, а сам переживаю: что 

он мне сейчас сделает? Он слушает и 
требует:

— Ещё проповедуй.
А потом говорит:
— Хватит теперь проповедовать. Я буду 

каяться.
Встал на колени, начал плакать и про-

сить у Бога прощения. Потом я о нём 
помолился, хотя и подумал: «Это вино 
плачет». Но оказалось, что это было на-
стоящее покаяние.

Жена Юрия Юрьевича приняла кре-
щение, а его мы не могли крестить не-
сколько лет. В первый год он вспомнил, 
что долго не видел своего отца. Поехал 
его искать, нашёл, они за встречу вы-
пили. Юрий Юрьевич вернулся домой и 
 признался: 

— Я нашёл своего отца. Правда, мы вы-
пили за встречу, но иначе нельзя было. Мы 
не виделись двадцать два года.

Конечно, мы ему крещение не пре-
подали.

На следующий год его тоже не крести-
ли, потому что он скандалил дома, ругался 
с женой. 

Через время он сам пришёл на член-
ское собрание, когда у нас было испыта-
ние. Мы его не звали, потому что понима-
ли, что ему ещё надо исправляться. А он 
зашёл и говорит:

— Братья и сёстры, испытайте меня.
Ему задавали разные вопросы, он от-

вечал. Потом мы объяснили ему, что надо 
поправить, чтобы принять крещение. В кон-
це концов он вступил в завет с Господом.

Под защитой Небесного Отца
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Жена Юрия Юрьевича жаловалась на 
него, что он слишком ленив. Когда мы 
приобрели домик для богослужений и ста-
ли его обустраивать, то никто не хотел с 
Юрием работать — он будет сидеть, что-
то спрашивать, рассказывать, но делать 
ничего не будет.

Однажды его вместе со мной и од-
ним дедушкой назначили рубить дрова для 
топки молитвенного дома. Мы направились 
к горе дров, а я думаю: «Когда ж мы всю 
её перерубим?»

Юрий Юрьевич поставил себе пенёк, 
сел на него. Потом ещё один поставил 
рядом и говорит мне:

— Подай брёвнышко.
Я ему подал бревно и топор.
А дедушка, который был с нами, ока-

зался очень мудрый. Юрий Юрьевич раз-
махнулся и так удачно попал, что сразу 
расколол чурку пополам.

— Юра, я так не умею. Какой ты силь-
ный! — похвалил его дедушка. — Смотри, 
брат Миша, как он разрубил!

Юрий Юрьевич попросил ещё чурку, по-
том встал и начал рубить так, что с него 
градом потёк пот. Мы хотели помочь ему, 
но он наотрез отказался.

И так до обеда он всю гору дров пере-
работал. Оказывается, к нему нужно было 
найти ключик — похвалить его.

Потом мы его жене говорим:
— Он у вас очень хороший. Вы его 

чуть-чуть похвалите и посмотрите, что 
будет.

Она нас послушалась, и через время 
Юрий Юрьевич стал хорошо работать. 
Сделал теплицу, купил мотоцикл с коля-
ской, потом машину, потом ещё одну. На 
права выучился. В общем, чудеса произош-
ли с человеком, который в прошлом был 
пьяницей и лентяем. Оказывается, нужно 
было поощрить его к добрым делам.

Прозрение
В Яськах жила одна богатая семья, ко-
торая долгое время занималась цветами, 
выращивая их в теплицах. Как-то раз они 
познакомились с братом из Троицкого, 

который тоже выращивал цветы, и он дал 
им почитать Библию. Муж стал вникать в 
Писание, у него возникали вопросы, и он 
приезжал с ними к этому брату. Около 
десяти лет этот мужчина был тайным уче-
ником Иисуса, как Никодим. Мы в церкви 
молились об этой семье, но нам не вери-
лось, что супруги придут к Богу — очень 
видные люди, богатые.

Муж (его звали Коля) стал пережи-
вать о повзрослевших дочерях. Он не 
хотел, чтобы они ушли в мир, и стал у 
себя дома проводить разбор Священного 
Писания. Потом он начал ходить по вос-
кресеньям на собрания, но не в Яськах, а 
ездил в Троицкое. Каяться ни он, ни жена 
не спешили, потому что понимали, что у 
них ещё могут быть дети, а этого им не 
хотелось.

Вскоре их дочь покаялась в Одессе на 
молодёжном общении, стала регулярно 
ходить на собрания. 

Однажды Коля взял у меня книгу П. Ро-
гозина «Тайны Апокалипсиса», прочитал её, 
приходит и говорит:

— Мы уходим в зарегистрированную 
общину, потому что не готовы принимать 
детей. Да, мы понимаем, что скоро будет 
пришествие, Господь возьмёт Свою Цер-
ковь. Вы на верном пути, Он вас возьмёт, 
а мы останемся на великую скорбь.

— А как же вы думаете спастись?
— Я прочитал толкование на Откровение 

и понял: регистрированные точно оста-
нутся на великую скорбь, и мы вместе с 
ними. Но в великую скорбь мы не примем 
начертания. Нас казнят, а потом мы вос-
креснем для Тысячелетнего царства. Когда 
дьявол будет отпущен обольщать народы, 
мы его не послушаем. И в итоге мы не 
погибнем.

— У вас ничего не получится, — не со-
гласился я. — Потому что написано: Го-
сподь поступает с лукавым по его лукав-
ству. Поэтому ваш план обречён.

Он сильно огорчился и уехал.
Потом они, как и говорили, стали по-

сещать зарегистрированную церковь в 
Одессе. Вскоре Николай, его жена и тёща 
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там покаялись. Приехали после покаяния 
домой, и тёща предлагает: 

— Сегодня у нас праздник, давайте его 
отметим. 

Пошла в погреб, принесла вина, и они 
за покаяние выпили. Но совесть стала их 
судить, и они решили в следующее вос-
кресенье исповедовать грехи. Пришли к 
служителю и говорят:

— Мы в прошлое воскресенье каялись.
— Да, мы видели. Это радость большая.
— Мы хотим исповедоваться.
— Кто вам сказал это делать? Это по-

повщина. Бог вас простил, вы навеки про-
щённые, — возразил служитель. 

— Но нас судит совесть. Мы за покая-
ние выпили...

— Ну и что, что вы напились? Вы про-
сто не понимаете, что такое благодать. 
Это дар Божий, у вас спасение уже никто 
никогда не отнимет.

— Но у нас покоя нет, совесть тревожит.
— Потому что вы маловерные. Похо-

дите на собрание, привыкните, совесть 
успокоится. Жертвы Христа достаточно для 
прощения, никакого исповедания не нужно. 
Оно у православных и у отделённых есть, 
а у нас нет.

Но покоя супруги найти не могли и 
вскоре опять стали посещать наши со-
брания.

Однажды у нас был церковный пост, мы 
собрались церковью и целый день моли-
лись вместе. Та семья тоже присутствова-
ла. И вот дочь сильно заплакала и стала 
громко молиться: 

— Господи, неужели мои мамочка и па-
почка погибнут? Дай им покаяние.

Супруги не выдержали, вышли вперёд 
прямо во время молитвы дочери и стали 
каяться. Вскоре они заключили завет с 
Господом, как раз в тот год, когда у нас 
приняло крещение 18 человек. 

И действительно, у них ещё родились 
дети — сначала две девочки, а потом 
двойня — мальчик и девочка. До этого у 
них ребят не было, и Николай был не-
сказанно рад мальчику. Теперь, когда он 
подъезжает к дому, ему навстречу бегут 

маленькие дети. Он их целует и обнимает:
— Если бы папа не был христианином, 

не было бы вас на свете.
Такая трогательная картина. Как хоро-

шо, что эти люди — дети Божьи, что они 
духовно прозрели и увидели верный путь!

Сначала в Яськах мы купили небольшой 
домик для собраний и немного переобо-
рудовали его. А когда добавилось членов 
церкви, решили строить большой молит-
венный дом. Делали всё своими руками 
и за свои средства. Сейчас у нас хоро-
ший вместительный дом, 63 члена церкви, 
58 детей. Есть и дьякон, и пресвитер.

Я иногда прошу церковь отпустить меня 
в Троицкое, но верующие не соглашаются. 
И мне почему-то вспоминаются детские 
мысли: «Бабушка умрёт, а я вырасту и по-
смотрю, что будет с её молитвой». И те-
перь я думаю: «Вот, езжай каждую неделю 
и смотри».

Рукоположение
Помню, как мы церковью встречали 
2000 год. В конце служения, как обычно, 
все стали на молитву. В это время я по-
думал о том, что годы идут, труда много, 
а служителей в церкви остро не хватает. 
Вечерю в окружающих сёлах часто со-
вершал дьякон, а филиалов добавлялось. 
В Яськах было много труда. И я помолил-
ся про себя:

— Господи, окажи мне милость, чтобы 
в этом году на Пасху меня рукоположили 
на пресвитерское служение. Я хочу потру-
диться в Твоём винограднике.

Когда мы шли домой, я по дороге 
рассказал жене о своей молитве. Она 
 смутилась:

— Не гордость ли это? Просишь, чтобы 
тебя рукоположили, и именно в пресви-
теры. Лучше бы просто помолился, чтобы 
Господь усмотрел делателей.

— Нет. Я не чувствую, что это гор-
дость, у меня искренние переживания о 
деле Божьем.

— Ну если так, то я согласна.
И она стала вместе со мной приносить 

эту нужду Богу.
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Прошло время, и к Пасхе в церкви 
стал вопрос о рукоположении. На брат-
ском рассуждали, что нужно кого-то руко-
положить в дьяконы. Но дьякон сказал:

— Дьякон нам не поможет, потому что 
нужно вечерю совершать, с людьми бесе-
довать. Нам нужен пресвитер. 

Меня предложили рукоположить в прес-
витеры. На следующее воскресенье после 
Пасхи состоялось моё рукоположение.

Пробуждение в сёлах
С молодёжью мы около десяти лет ездили 
на благовестие в село Макарово — по два 
раза весной и по два раза осенью. В на-
чале нашего труда там из зарегистриро-
ванной церкви вышла группа верующих и 
присоединилась к братству. Мы помогали 
им благовествовать, и сейчас там уже 
самостоятельная община, есть дьякон и 
пресвитер.

В селе, расположенном рядом с Ма-
карово, проходило благовестие. Уверова-
ла одна учительница и выразила желание 
вступить в завет с Богом. Крещение про-
водили в Макарово, крещаемых привезли 
туда из окружающих сёл. Собрались на 
озере, и очень много неверующих пришло 
посмотреть, что будет. Один дедушка по-
том мне рассказывал:

— Я понял, что будет что-то интерес-
ное, а что — не знал. Смотрю — врач 
в белом халате стоит. Сильно обрадо-
вался — нам, старикам, как раз то, что 
нужно. Потом появились рядом с ним 
медсёстры. Смотрю, врач в одежде, не 

раздеваясь, полез в воду. Меня 
это удивило. А потом к нему 
одна за другой пошли медсё-
стры. И он их купает.
У дедушки это вызвало крайнее 
удивление. Но после крещения 
мы провели богослужение, и он 
всё понял, а во время призыва 
к покаянию вместе со своей 
бабушкой искренне обратился к 
Богу.
Однажды мы приехали в Мака-
рово на благовестие в воскре-
сенье, но никто из неверующих 
не пришёл. Мы сильно расстро-
ились, и я спросил у местных 
верующих:
— Давайте куда-то поедем. Где 
можно собрать людей? Раз уж 
мы приехали, не провести слу-

жение будет неправильно.
Мы поехали в заброшенное вымира-

ющее село, которое называлось Друже-
любовка. Здесь не осталось ни магазина, 
ни сельсовета, ни школы, ни больницы. 
На улице нет асфальта, растёт трава. 
Подъехали к небольшому пригорку, на 
котором работали люди, стали махать 
им. Они увидели две машины и сбежали 
вниз. Не помню, сколько их было, но не-
мало. Мы спросили, можно ли провести 
служение. Они разрешили, и мы стали 
благовествовать. Я в конце говорил про-
поведь и решил сказать о праведниках. 
Спрашиваю:

— Есть ли в вашем селе праведник, 
который живёт по Слову Божьему? 

Я думал, что они ответят «таких нет», 
а я потом скажу, что нет праведного ни 
одного. Но люди удивили меня:

— Есть в селе такой человек.
— Не может быть, что у вас есть пра-

ведник!
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— Есть. На краю села живёт праведник, 
святой человек. 

И люди повели нас на край села. Подхо-
дим к домику, из него выходит бабушка при-
ятной внешности, улыбается и  спрашивает:

— Что случилось? Столько народа ко 
мне пришло!

Тогда не были дни Пасхи, но я её по-
приветствовал:

— Христос воскрес!
А она отвечает:
— Что бы это было за приветствие?
— О, вы как дева Мария.
— А меня Марией и звать.
Оказывается, эта бабушка ещё в пяти-

десятых годах приняла крещение. Членом 
церкви она была зарегистрированной, но 
потом там умер пресвитер, и её уже мно-
го лет никто не посещает. Её дети и внуки 
в городе, она живёт одна. Много лет без 
церкви, без вечери Господней, но живёт 
так, что люди считают её праведной.

Мы стали её посещать, нашли церковь, 
где она была членом. Там удивлялись, что 
она ещё жива. Потом мы её приняли у 
себя в члены церкви, а в том селе ещё 
проходило благовестие и уверовали люди, 
в том числе одна молодая семья. Так 
Господь благословил тот день, когда мы 
очень расстроились, что никто в Макарово 
не пришёл на собрание.

Для Божьей славы
2000 год принёс мне две радости. Первая 
радость — меня рукоположили в пресви-
теры, а вторая — у меня родился сын. 
Я очень ждал сына. Я почему-то думал, 
что первый будет сын, а родилась дочь. 
О втором ребёнке тоже мечтал: «Точ-
но будет сын». Но опять родилась дочь. 
А когда ждали третьего, решил так: «Пусть 
будет тот, кого Бог даст». И родился сын. 
Я обрадовался, назвал его Михаилом.

Но вскоре моя радость сменилась пе-
чалью: оказалось, что мой сын инвалид — 
у него атрофия головного мозга. Врачи 
сказали, что он не будет ходить, видеть и 
хорошо слышать. Как же нам с ним себя 
вести? Что скажут верующие?

Слава Богу, что в церкви восприняли 
это известие с большим сочувствием. Ни-
кто ни разу не сказал о нас: «Их наказал 
Бог». Такое отношение верующих было для 
меня большим утешением. Нас посещали, 
поддерживали, оказывали помощь.

Мы пригласили Николая Абрамови-
ча Крекера, он с нами побеседовал. Мы 
спросили его: «Кто из нас согрешил?» Он 
прочитал нам текст из Священного Писа-
ния: «Не согрешил ни он, ни родители его, 
но это для того, чтобы на нём явились 
дела Божии» (Ин. 9, 3). Однако мы всё 
равно переживали. Пригласили ещё одного 
служителя. Он не знал, что читал нам Ни-
колай Абрамович, но после беседы привёл 
тот же самый текст Писания. Нам было 
достаточно такого двойного свидетельства.

У нашего Миши часто были приступы, 
особенно ночью. Его неожиданно начинали 
бить судороги, и иногда это продолжалось 
до двух часов. Мы носили его на руках и 
ничего не могли сделать, казалось, что он 
умирает.

Всё это было для моего смирения. 
Господь готовил меня к работе с детьми 
в объединении и братстве. Я был грубый 
человек, и Бог дал мне ребёнка, который 
почти не слышит, не видит и не ходит. 
Мне нужно было носить его, понимать, 
когда он хочет кушать. Господь смирял 
меня и готовил к работе с теми, кто меня 
не всегда будет понимать, часто не будет 
слушать, но кого всё равно надо любить 
и, образно говоря, носить на руках. Го-
сподь поместил меня в такую школу, в 
которой я пробыл пять лет.

В 2005 году мы, одесситы, поехали на 
съезд и по дороге заехали к знакомому 
брату. Здесь меня и папу кто-то отозвал в 
сторону и говорит:

— Миша, у тебя сын умер.
Мне пришлось возвратиться.
Когда я приехал домой, у нас во дворе 

было много людей, все готовились к по-
хоронам. Нужно было ехать в морг, чтобы 
забрать тело ребёнка. Вышла женщина, 
выносит на руках моего Мишу. Он мёрт-
вый. Я взял его на руки. Сердце сжалось. 
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Раньше я его брал на руки живого. Он 
как-то по-своему выражал радость, это 
был любимец семьи. А теперь он мёртв — 
сын, которого я так долго ждал.

Я положил сына на заднее сиденье в 
«жигули». Трудно было ехать. Слёзы наво-
рачивались на глаза. И тут я вспомнил, что 
Отец Небесный тоже пережил смерть Сво-
его Сына и Он может меня сейчас понять. 
Эти мысли уберегли меня от отчаяния.

Я подъезжал к дому и думал: «Как 
встретит жена?» У нас во дворе столько 
людей — родственников, соседей, знако-
мых. Сейчас я приеду и буду нести по 
двору мёртвого ребёнка, навстречу выйдет 
жена. Если она разрыдается, я не пред-
ставляю, что будет. Но Господь дал ей 
твёрдость. Она вышла, смахнула слезу, по-
казала, куда нести. Положили его в гроб, 
сфотографировались, поплакали. 

У нас уже был второй мальчик, его 
звали Славик. Они с Мишей по-своему 
игрались. Славик подошёл и стал тянуть 
умершего за ручонку:

— Мика, вставай.
А он не встаёт. Трогательная была картина.
Раньше я иногда думал: «Я много 

тружусь в церкви, благовествую, часто в 
поездках. А рядом живут неверующие со-
седи. Как им рассказать о Христе?» Даже 
мечта была — собрать всех соседей и 
провести хорошее евангелизационное слу-
жение.

И вот в день похорон собралось много 
людей. Пришли соседи с нашей и с других 
улиц, были некоторые одноклассники. Про-
шло хорошее евангелизационное служение. 
Народ пошёл и на кладбище. Там мы тоже 
говорили и пели о Христе. Потом во дво-
ре продолжилось общение за столами. Так 
похороны моего сына Господь использовал 
для Своей славы.

Труд в Отделе по работе с детьми
Однажды я привёз братьев в детский 
лагерь. Стою с ними, а старшие из них 
рассуждают:

— Работа с детьми у нас в объедине-
нии совершается слабо. Нужен брат, кото-

рый мог бы взять на себя ответственность 
за это служение. 

Я услышал это, отошёл в сторону и по-
молился:

— Господи, братья говорят, что нужен 
человек, который будет совершать в объ-
единении работу с детьми. Если я Тебе 
подхожу, я согласен принять этот труд.

Господь оказал милость, и в 2003 году 
мне предложили это служение. Так я стал 
ответственным за работу с детьми в объ-
единении. Я был этому несказанно рад.

Вскоре я поехал на общебратский семи-
нар для ответственных за детскую работу в 
объединениях. Это было в Дедовске (Мо-
сковская обл.). Семинар проводили Вениамин 
Александрович Маркевич, Павел Николаевич 
Ситковский и другие братья. Я слушал, какая 
ответственность лежит на тех, кому поруче-
на работа с детьми, и пришёл к выводу, что 
произошла ошибка: если бы я знал всё это, 
я бы не согласился стать ответственным в 
объединении. Я подошёл к Петру Францеви-
чу Янцену и говорю:

— Пётр Францевич, произошла большая 
ошибка.

— В чём ошибка?
— Я согласился принять ответственность 

за детскую работу в объединении, а ока-
зывается, я не знал, что всё так серьёзно. 
Что теперь делать?

Он добродушно меня выслушал и сказал:
— Как хорошо, что ты не знал! Если бы 

ты знал, представь себе, что бы ты на-
делал. Ты бы Богу сказал «нет». Трудись, 
Господь тебя благословит.

В детском служении мне очень хоро-
шо помогали братья, которые были стар-
ше меня по возрасту и являлись членами 
межобластного совета. Они откликнулись 
и на семинарах преподавать, и детские 
лагеря проводить.

Были у меня и ошибки. Как-то раз про-
ходил летний детский лагерь на берегу 
моря. Заехало много детей, и, пока мы ре-
шали организационные вопросы, дети стали 
плохо себя вести. Ситуация становилась 
неуправляемой, и мне поручили восстано-
вить дисциплину. Но я  переусердствовал.
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— Вы ведёте себя плохо, — объяснил я 
детям. — Но мы находимся рядом с мо-
рем. Бывает так, что море поднимается 
и люди еле успевают убежать. Так что 
смотрите — если мы с вами не справимся, 
то будет суд Божий. Господь может по-
слать бурю и поднять воду так, что зато-
пит лагерь.

Я это говорю, и начинает подниматься 
ветер, море становится неспокойным, а я 
ещё и ещё нагнетаю обстановку. Призвал 
к молитве, дети напугались, плачут.

Наступила ночь, поднялась буря, и стало 
подниматься море. Сильно страшного, по 
сути, не произошло, но дети испугались 
настолько, что некоторые собрали сумки 
и стали убегать из лагеря. А я, как Иона, 
крепко заснул. Братья меня разбудили:

— Что ты наделал? В лагере паника, 
кто-то в отчаянии, над кем-то служители 
молятся. 

Я понял свою вину:
— Братья, хоть распинайте меня, делай-

те что хотите. Виноват.
Братья до утра успокаивали детей и в 

конце концов навели порядок. Удивительно, 
но об этом они никогда не рассказывали и 
даже не ругали меня. Они со мной поступи-
ли по-отцовски. Я их очень люблю за это.

Как хорошо, когда молодой служитель 
работает в тесном сотрудничестве со 
старшими братьями! Они по-дружески под-
скажут, обличат, помогут, защитят. Нельзя 
пренебрегать старшими братьями, с ними 
хорошо трудиться.

Библейские курсы
Когда в нашем объединении организовы-
вались библейские курсы, мне предложили 
преподавать предмет «Служение Богу», а 
потом доверили «Душепопечение».

На первые центральные курсы для 
преподавателей от нашего объединения 
поехали я и ответственный за курсы в на-
шем объединении. А перед этим моя жена 
в тяжёлом состоянии попала в больницу. 
Хотя врачи сделали всё от них зависящее 
и я её уже забрал домой, она была очень 
слаба, я буквально вёл её под руки. 

— Танюша, я останусь дома, — по-
обещал я. — Кто-то другой может по-
ехать вместо меня, я позвоню ответ-
ственному. 

— Раз тебя братья назначили, езжай. 
Бог нас не оставит. 

— Танюша, как тебя оставить? Дети 
малые...

— Бог не оставит. Мы же говорили, что 
будем служить Богу!

Я уехал с большим переживанием, но 
Бог благословил семью и всё кончилось 
благополучно. 

Через несколько лет Иван Петрович 
Плетт организовывал в братстве библей-
скую школу и на центральных курсах 
спросил, кого можно поставить препо-
давателями. Братья называли фамилии, он 
составил списки.

Однажды Павел Николаевич Ситковский 
собрал совет Отдела по работе с детьми. 
Когда я собирался ехать домой, ко мне 
подошёл Иван Петрович:

— Брат Михаил, мы желаем организо-
вать библейскую школу, и было предло-
жение, чтобы ты преподавал «Душепопече-
ние». Что ты скажешь?

— Иван Петрович, я не подхожу вам, 
я отказываюсь, я не могу преподавать на 
таком уровне.

— Назови причину.
— Я неспособный человек. В объедине-

нии я ещё могу преподавать, а на таком 
уровне я не вижу себя учителем.

— О, мы все такие! Я думал, ты что-то 
серьёзное скажешь.

Так я оказался в центральной библей-
ской школе.

Я благодарен Богу, что Он является 
моим добрым Пастырем. Дорогая моло-
дёжь! Искренне желаю вам: ищите прежде 
всего Царства Божьего, посвятите свою 
жизнь Господу! Любите Слово Божье и 
исполняйте его. Мне очень нравятся слова 
Ивана Петровича Плетта: «Самое важное 
дело, которым может быть занят чело-
век, — это служение Богу». Да благосло-
вит всех вас Господь! 
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Библия Иоганна Гутенберга считается самой 
дорогой Библией. Книга вышла в 1456  году 
и стала первой книгой, напечатанной на 
книжном станке. За свою жизнь Гутенберг 
издал около 180-ти экземпляров Священного 
Писания. До наших дней из них сохранился 
21 экземпляр. Букинисты оценивают эти из-
дания от 25-ти до 35-ти миллионов долларов.

Самую большую Библию создал плотник 
из Лос-Анджелеса Луис Вейнай в 1930 году 
при помощи самодельного печатного прес-
са. На изготовление книги у мастера ушло 
ровно два года и было потрачено 10 тысяч 
долларов. Высота Библии 110,5 см, длина в 
открытом виде 249 см, толщина корешка 
86 см. Вес книги-рекордсмена составляет 496 
кг. Коли-
ч е с т в о 
с т р а -
ниц  — 
8  048, 
шрифт 
почти 
3 см вы-
сотой.

Самая большая в мире рукописная Библия 
весом 180 килограммов была изготовле-
на в Дубае (ОАЭ) и подарена 15 ноября 
2019  года дубайской церкви. Благодаря 
своим размерам этот экземпляр Писания 
попал в книгу рекордов Гиннеса. Библия 
изготовлялась семьёй из четырёх человек 
в течение пяти месяцев. Надпись на об-
ложке Holy Bible («Святая Библия») выпол-
нена сусальным золотом.

С а м о й 
малень-
кой Би-
б л и е й 
с ч и т а -
ется из-
д а н и е 
Ветхого 

Завета, созданное в институте нанотехноло-
гий Рассела Берри (Израиль). Первая часть 
Библии написана на позолоченной крем-
ниевой пластине площадью 0,5 мм2 путём 
гравировки с помощью сфокусированного 
пучка ионов гелия. Визуально эту пластинку 
невозможно отличить от песчинки. 300  ты-
сяч слов на древнееврейском языке были 
напечатаны всего за один час, но в даль-
нейшем учёным пришлось создать програм-
му «расшифровки», что заняло три месяца.

Самая большая 
рукописная Библия

Самая большая 
Библия

Самая дорогая 
Библия

Самая маленькая 
Библия



Библия является самой издаваемой книгой в мире. Со-
гласно исследованию Британского и иностранного библей-
ского общества, проведённому в 2021 году, общее коли-
чество напечатанных Библий составляет от пяти до семи 
миллиардов. В 21-м веке Библии печатаются со скоростью 
около 80-ти миллионов экземпляров в год, то есть пример-
но 220 тысяч Библий в сутки и две с половиной в секунду!

Библия — самая переводимая книга мира. По состоянию 
на 2019 год Библия частично или полностью доступна при-
мерно на 3 400 языках мира. Даже слепые могут читать 
Святую Книгу шрифтом Брайля на 84-х языках, а для негра-
мотных и занятых людей выпускаются аудиоверсии Библии. 
По данным библейских обществ, 97 % населения земного 
шара имеет Библию или её части на родном языке.

Библия — самая массовая книга. По данным The 
Economist, ежегодно в мире продаётся или раздаётся бес-
платно более 100 миллионов Библий.

Библия — самая комментируемая книга в мире. Только 
в библиотеке Оксфордского университета на одно лишь 
Первое послание апостола Иоанна собрано так много ра-
бот, что они занимают помещение в 20 м2.

Библия — самая долгая по созданию книга в мире. Она 
создавалась около 1 600 лет.

Библия — самая большая книга по количеству авто-
ров. Её писали более 40 человек.

Библия — самая точная древнейшая книга в мире. По-
давляющим большинством учёных, исследователей, ар-
хеологов Библия признана одним из вернейших древних 
исторических источников, описывающих места и события 
с необыкновенной точностью.

Молодёжный журнал Международно-
го союза церквей евангельских хри-
стиан-баптистов .Издаётся с 2019 года .Выходит два раза в год .Издаётся на 
пожертвования верующих .Распро-
страняется безвозмездно .Молодёж-
ный отдел и издательство «Христиа-
нин» МСЦ ЕХБ .Москва
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